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няемых в ядерных целях, в отно-
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КУЛЬТУРА

Юрий Любимов
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Австралийский доллар 20,1322 

Белорусский рубль*** 12,5817

Датская крона* 45,2909 

Доллар США 26,9508 

Евро 33,7963 

Исландская крона** 39,3041 

Казахский тенге** 21,0976 

Канадский доллар 23,7013 

Китайский юань Ренминби* 34,0460

Новая турецкая лира 18,0454 

Норвежская крона* 40,0113 

СДР 39,5711

Сингапурский доллар 16,9822 

Украинская гривна* 53,2340 

Фунт стерлингов 50,0503

Шведская крона* 36,5232 

Швейцарский франк 21,2044 

Японская йена** 22,5492

Официальные курсы валют

ЦБ России с 13.10.06

*За 10    **За 100   ***За 1000    

ТРУДОВОЙ КОДЕКС 

Татьяна Ефременко 

В НАЧАЛЕ ноября россияне
смогут насладиться более
длинными, чем обычно, вы-
ходными. Об этом сообщил
«РГ» начальник управления
правового обеспечения Феде-
ральной службы по труду и
занятости Иван Шкловец. 

Напомним, что 7 ноября с недав-
них пор — больше не официаль-
ный праздник. Вместо этого дня,
доставшегося нам в наследство от

СССР, в прошлом году нерабочим
праздничным днем было объяв-
лено 4 ноября. Именно в этот день
в 1612 году народное ополчение
под предводительством Козьмы
Минина и Дмитрия Пожарского
освободило Москву от польских
захватчиков. 

В этом году 4 ноября выпадает
на субботу, поэтому люди, рабо-
тающие в режиме пятидневки,
будут дополнительно отдыхать в
понедельник, 6 ноября. Ну а те,
кто трудится шесть дней в неде-
лю, вместо одного выходного дня
получат два — субботу и воскре-
сенье. 

Уик-энд имени 
Минина и Пожарского
4, 5 и 6 ноября будут нерабочими днями

ПОЗИЦИЯ

Сергей Караганов

ДЕКАН ФАКУЛЬТЕТА МИРОВОЙ
ЭКОНОМИКИ И ПОЛИТИКИ ГУ-ВШЭ

БУКВАЛЬНО с каждой неде-
лей международные отноше-
ния становятся все драматич-
нее.

Северная Корея испытала ядер-
ную бомбу и формально преврати-
лась в ядерную державу. Видимо,
начинается отсчет времени до на-
чала цепной реакции распростра-
нения ядерного оружия в Восточ-
ной и Юго-Восточной Азии. Там
целый ряд стран в принципе обла-
дает технологической способно-
стью начать его производить в
срок от шести месяцев до двух лет. 

Становится все более очевид-
ным, что Тегеран, скорее всего, об-
ведет вокруг пальца так называе-
мое международное сообщество.
И обретет способность к произ-
водству ядерного оружия. Или со-
здаст его особенно после того, как

Северная Корея фактически его
получила.

И тогда нужно ждать цепной
реакции на Ближнем Востоке и да-
же в Турции. 

У России через 5—10 лет может
появиться еще несколько ядерных

соседей. И мы, и человечество
вступаем во вторую ядерную эру.
Она будет гораздо более опасной,
чем последние десятилетия пер-
вой ядерной эры, которая длилась
с конца сороковых годов до недав-
него времени. Радикальный исла-
мизм перешел в открытое полити-
ческое и идеологическое наступ-
ление.

Когда США окончательно про-
играют войну в Ираке и уйдут, тер-
рористический интернационал,
который сконцентрировался в
Ираке и быстро размножается там,
начнет расползаться по всему ми-
ру. В том числе и в сторону России.

Нелегкие проблемы ставят не-
которые страны бывшего СССР.
Украина, похоже, на годы впала в
состояние относительной полити-
ческой нестабильности. И оста-
нется весьма ненадежным партне-
ром. Белорусский лидер, которо-
му мы позволили консолидиро-
вать свою власть во многом за наш
счет, угрожает нашим транзитным
путям. 

Окончание на с. 12

Фарс на фоне драмы
Какие вызовы ждут Россию в современном мире

Сергей Караганов: Плохие
отношения с мощными странами
ослабляют позиции любого
государства.

ПРАВО

Владислав Куликов

ВЧЕРА Генеральная прокура-
тура РФ предоставила «Рос-
сийской газете» новую струк-
туру и должностные обязан-
ности руководителей ее ос-
новных подразделений. 

Юрий Чайка сообщил «РГ» о том,
что практически завершена реор-
ганизация ведущего правоохра-
нительного ведомства страны. По
его словам, Генпрокуратура ста-
нет главной правозащитной орга-
низацией страны. Теоретически

она такой была и всегда, по край-
ней мере, по словам самих проку-
роров. Теперь Генеральный про-
курор Юрий Чайка требует от
слов переходить к делу.

В одной известной песне поет-
ся: как вы лодку назовете, так она
и поплывет. И только бывалые
моряки знают: название не самое
главное для удачного плавания,
гораздо важнее правильно рас-
ставить команду по местам. Сухо-
путных ведомств этот принцип,
кстати, тоже касается.

Когда Юрий Чайка вступал в
должность, то назвал очень про-
стой и ясный курс: защищать пра-
ва человека, бороться с корруп-

цией, сопровождать реализацию
национальных проектов. Чтобы
двигаться в этом направлении,
потребовалось произвести кое-
какие перестановки в команде. В
общих чертах они были известны
давно, но более точные детали не
сообщались. А ведь именно дета-
ли здесь исключительно важны. 

Специально для своих читате-
лей «Российская газета» выведа-
ла у Генерального прокурора РФ
Юрия Чайки новую структуру
главного правоохранительного
ведомства страны: кто и за что
там отвечает, кому теперь жало-
ваться, в какие двери стучаться. 

Окончание на с. 9

ПРАВИТЕЛЬСТВО

Елена Лашкина

ВЧЕРА кабинет министров
без особого обсуждения, да
после поручения президента
вряд ли можно было ожидать
каких-то возражений, одоб-
рил законопроект о базовом
материнском капитале в 250
тысяч рублей.

Решение демографической проб-
лемы стимулированием рождае-
мости Владимир Путин предложил
полгода назад. «После 10 мая у жен-

щин, которые решили отреагиро-
вать на эту инициативу главы госу-
дарства, достаточно времени, что-
бы ребенок родился в 2007 году», —
подсчитал глава министерства
здравоохранения и социального
развития Михаил Зурабов. Види-
мо, предполагается, что сумма в 250
тысяч рублей, которая будет вы-
плачена лишь через три года, силь-
но заинтересует всех женщин. 

Окончание на с. 2

Деньги выплатим, 
реки повернем

Кабинет министров одобрил законопроект 
о базовом материнском капитале

КОНСТАНТИН ОЛЕГОВИЧ 

РОМОДАНОВСКИЙ

ДИРЕКТОР 
ФЕДЕРАЛЬНОЙ МИГРАЦИОННОЙ 
СЛУЖБЫ

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК ZAVTRAK@RG.RU

Свои вопросы Константину Олеговичу вы можете задать в среду, 18 октября, 
с 10.00 до 12.00 по телефону: 8-800-200-09-09 (бесплатно для всех регионов).
Или прислать заблаговременно по факсу: (495) 257-58-92 или по электронной
почте zavtrak@rg.ru
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Юрий Чайка

ГЕНПРОКУРОР РФ

ГЛАВНОЙ задачей прокурор-
ского надзора является защи-
та прав и свобод человека. В
связи с этим Генеральной
прокуратурой РФ проводятся
проверки исполнения зако-
нодательства по наиболее
острым и актуальным проб-
лемам социальной сферы.

В Генеральной прокуратуре ак-
тивно проводится анализ работы
с письменными обращениями

граждан. На его основе планиру-
ются приоритетные мероприятия
по установлению законности в
том или ином регионе. Кроме то-
го, мы разработали стратегию по
противодействию коррупции.
Органы прокуратуры будут выяв-
лять незаконные правовые акты,
устанавливающие запреты, из-
лишние процедуры истребования
у граждан и юридических лиц не-
нужных справок и документов.
Стратегия исходит из того, что ус-
тановление любого запрета, огра-
ничение вида деятельности зача-
стую способствуют расцвету кор-
рупции, переводит легальный
бизнес в теневой.

Михаил Зурабов пообещал, 
что инфляция на «материнский
капитал» не повлияет — средства
будут индексировать.
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ТОЛЬКО В «РГ»

ВЧЕРА Федеральная налого-
вая служба обнародовала
первые результаты деклара-
ционной кампании по нало-
гу на доходы физических лиц
за 2005 год. Окончательные
итоги будут подведены в де-
кабре, когда налоговики про-
верят все поданные гражда-
нами декларации.

Какие выводы уже можно сде-
лать? Насколько активно гражда-
не раскрывают свои доходы и
пользуются предоставленной им
законом льготой — так называе-
мым налоговым социальным вы-
четом на обучение, лечение и при-
обретение жилья? На эти вопро-
сы корреспонденту «РГ» отвеча-
ет заместитель руководителя
ФНС Игорь Голиков. 

Окончание на с. 4

Миллионщиков 
стало больше

Федеральная налоговая служба 
посчитала доходы граждан

СОБЫТИЕ

Павел Басинский

НЕ СЕКРЕТ, что Нобелевская
премия в области литературы
в последнее время вручается
писателям, не столько реаль-
но заслуженным и извест-
ным, сколько отвечающим
каким-то странным предста-

влениям о политической кор-
ректности. 

Но в этом году нобелевским лау-
реатом в области литературы стал
действительно значительный ту-
рецкий писатель Орхан Памук,
входящий в десятку самых из-
вестных прозаиков мира. Его
книги известны также и в России.

Окончание на с. 13

Реальный писатель
Стал лауреатом Нобелевской премии 

этого года
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Окончание. Начало на с. 1
Но если для сельской местности
или малых городов эта сумма дей-
ствительно значительна, то для
женщин крупных городов, кото-
рые вряд ли смогут приобрести на
нее жилье или оплатить образова-
ние, 250 тысяч не те деньги, на ко-
торые можно содержать ребенка.

Опять же чиновники предпо-
лагают, что процедура оформле-
ния материнского капитала будет
довольно длительной. При этом
реально деньги материнского ка-
питала будут предоставляться гра-
жданам с 2010 года, так как в соот-
ветствии с проектом закона в тече-
ние трех лет — с 2007 по 2010 годы
— деньги будут «заморожены» на
счете Пенсионного фонда. Трех-
летний период, в течение которо-
го сумма в 250 тысяч будет «замо-
рожена», по мнению разработчи-
ков, должна быть гарантией соци-
альной защищенности детей. «В
2010 году мы предполагаем напра-
вить на выплаты семейного мате-
ринского капитала 131 миллиард
рублей», — уточнил Зурабов. Ма-
теринский капитал будет предос-
тавляться и тем семьям, в которых
после 1 января 2007 года появит-
ся третий и последующий ребе-
нок.

Разговоры и обещания о воз-
можной индексации материнско-
го капитала Зурабов подтвердил,
заметив, что, несмотря на отсутст-
вие в законопроекте термина «ин-
дексация материнского капита-
ла», он будет устанавливаться ка-
ждый год. Правда, судя по всему,
чиновники таким образом оста-
вили себе возможность не повы-
шать сумму этой выплаты. Види-
мо, все будет зависеть не от ин-
фляции, а от финансовых воз-
можностей государства. А слова и
обещания так и останутся обеща-
ниями. Однако сейчас Зурабов за-
метил, что семейный капитал мо-
жет возрасти до 270 — 280 тысяч
рублей. «Если в 2008 году из-за
инфляции материнский капитал
возрастет до 280 тысяч, то авто-
матически до этой суммы подни-
мется и капитал тех матерей, ко-
торые родили ребенка в 2007 го-
ду», — пообещал министр здраво-
охранения и социального разви-
тия.

Разобравшись с женщинами и
детьми, кабинет министров по-
слушал министра природных ре-
сурсов Юрия Трутнева, который
преподал своим коллегам урок
природоведения. За несколько
минут, используя красочные
слайды, Трутнев предложил сде-
лать воду платным ресурсом и
подчеркнул, что проблемы водо-
пользования носят геополитиче-
ский характер. Поэтому глава ми-
нистерства предложил «повы-
сить ставку платы за пользование
водными объектами после вступ-
ления в силу Водного кодекса».
Кроме того, разработать диффе-
ренцированную систему взима-
ния платы в зависимости от каче-
ства воды на каждой конкретной
территории. И рассмотреть воп-

рос включения всех категорий
пользователей воды в разряд пла-
тельщиков водного налога. Еже-
годно государство тратит до 3
миллиардов рублей на поддержа-
ние в работоспособном состоя-
нии шлюзового хозяйства, но
бюджет, по оценке министра, ни-
чего не получает от тех, кто экс-
плуатирует эти мощности, от
предприятий речного хозяйства. 

«Такая же ситуация складыва-
ется с мелиоративными система-
ми», — отметил Трутнев. В удов-
летворительном состоянии нахо-
дится только порядка половины
гидротехнических сооружений.
Поэтому ведомство Трутнева
предлагает «закрепить вопросы
управления водной отраслью и
гидротехническими сооружени-
ями федерального уровня за еди-
ным органом — Федеральным
агентством водных ресурсов». —
Это позволит не бюрократизиро-
вать отрасль и снизить админист-
ративные барьеры, определить
одного ответственного за качест-
во воды», — отметил министр. А
весь блок, связанный с надзором
за безопасностью, по его мнению,
надо закрепить за Ростехнадзо-
ром как единым органом техни-
ческого контроля, провести пере-
оснащение системы мониторин-

га и, наконец, постепенно перей-
ти к ставкам платежей за пользо-
вание водными объектами, сти-
мулирующими сбережение и
обеспечение норм очистки сто-
ков.

— Вы нарисовали тяжелую
картину, — выслушав Трутнева,
заметил премьер-министр Миха-
ил Фрадков. — Где гидротехниче-
ские сооружения? Если рвения
собственников недостаточно,
ведь может где-то что-то рвануть.

— Рвануть не должно, — твер-
до заверил премьера министр
природных ресурсов.

У министра сельского хозяй-
ства Алексея Гордеева возник
другой вопрос: прорабатывалась
ли идея о переброске северных
рек в районы Средней Азии? Раз-
работка такого проекта началась
еще в середине 60-х, и к 1986 году
он фактически был готов к реали-
зации, однако под давлением об-
щественности минводхозу СССР
пришлось отказаться от этих пла-
нов. А совсем недавно идею о по-
вороте сибирских рек возродил
президент Казахстана Нурсултан
Назарбаев.

— Вопрос рассматривался, но
проработанного решения, с кото-
рым можно выйти на правитель-
ство, не существует, — ответил

ему министр природных ресур-
сов и уже с улыбкой добавил: — Я
готов продолжить разговор на эту
тему за стенами заседания прави-
тельства. 

— Этот вопрос обсуждается на
заседании правительства Моск-
вы, — тут же вставил премьер,
развеселив тем самым присутст-
вующих.

Но Гордеев не унимался. Его
тоже интересовал вопрос, кто бу-
дет управлять водохозяйствен-
ной системой. 

И тут премьера начали терзать
сомнения. Фрадков засомневал-
ся, достаточно ли у Федерально-
го агентства водных ресурсов ста-
туса и возможностей. 

— Когда речь идет о координа-
ции, хочется погрузить этот орган
(Росводоресурсы. — «РГ») в ка-
кое-то ведомство, — рассуждал
вслух премьер. — Напрашивает-
ся минэкономразвития.

Зал зашумел. Видимо, чинов-
ники ведомства Грефа не согла-
шались.

Рассказать же о том, как жи-
лищно-коммунальное хозяйство
расходует воду, решил и министр
регионального развития Влади-
мир Яковлев. Но уж лучше бы не
рассказывал. Премьер задумался,
помрачнел и вдруг сказал: «Мне

даже как-то не по себе становит-
ся, что мы не чувствуем ответст-
венности. У нас просто нет пред-
ставления о том, что надо де-
лать». А после паузы добавил: «И
нет желания». 

— Общими словами здесь от-
говориться не удастся, — грозно
сказал он.

Трутнев, как человек ответст-
венный, после этих слов решил
взять удар на себя. «Для всех при-
сутствующих абсолютно понят-
но, что регулировать забор, уро-
вень воды сегментарно невоз-
можно. Или осуществлять регу-
лирование единым органом, или
не осуществлять вообще», — ска-
зал министр. В связи с этим, по
мнению Трутнева, вывод о целе-
сообразности соединения всех
этих функций в едином органе
очевиден. 

Фрадков успокоился и, подво-
дя итоги, заметил, что «эти воп-
росы необходимо решать целена-
правленно и последовательно».
«Какая вода, такая у нас и
жизнь», — резюмировал пре-
мьер. 

Гражданство
вне очереди

предлагается участникам
госпрограммы 
переселения 

соотечественников 

МИГРАЦИЯ

Татьяна Смольякова

СООТЕЧЕСТВЕННИКИ, про-
живающие за рубежом и ре-
шившие принять участие в
госпрограмме содействия пе-
реселению в Россию, смогут
в течение 7 дней получить
разрешение на временное
проживание, а в течение по-
лугода или даже раньше —
гражданство Российской Фе-
дерации.

Эту новость сообщил вчера жур-
налистам начальник управления
по делам соотечественников Фе-
деральной миграционной служ-
бы России Евгений Маняткин. Го-
сударственная программа содей-
ствия переселению, подписанная
президентом в июне, изначально
предполагала упрощенную и ус-
коренную схему получения рос-
сийского гражданства, а вот как
это будет происходить на практи-
ке, должно определить прави-
тельство. Появилась уже некото-
рая определенность и в денежных
вопросах. В частности, так назы-
ваемые подъемные, предусмот-
ренные для наиболее важных с
экономической и демографиче-
ской точек зрения территорий,
составят около 100 тысяч рублей. 

До конца года, сообщил Евге-
ний Маняткин, будут приняты
все необходимые подзаконные
акты для реализации госпро-
граммы, утверждены местные
программы двенадцати пилот-
ных регионов, а также созданы
представительства ФМС в пред-
полагаемых странах исхода.
Именно в эти представительства,
а если их нет, то в посольства и
консульства РФ должны обра-
щаться соотечественники, поже-
лавшие вернуться на историче-
скую родину. Здесь они получат

всю информацию о том, в каких
регионах их ждут, где какие про-
фессии требуются и какая зар-
плата предлагается, где и как бу-
дут решаться жилищные и про-
чие социальные вопросы. По
прогнозу ФМС, в 2007 году в Рос-
сию в рамках госпрограммы пе-
реедут около 50 тысяч человек. А
общий потенциал ближнего зару-
бежья, согласно исследованию,
проведенному миграционной
службой, — 5—6 миллионов. То
есть столько людей хотели бы пе-
ребраться в Россию.

Отвечая на вопрос о критери-
ях отбора участников програм-
мы, Евгений Маняткин сообщил,
что жестких требований не суще-
ствует, есть общие пожелания,
вытекающие из текста госпро-
граммы. Для участия в программе
не важны ни национальность, ни
вероисповедание. Важно лишь,
чтобы человек был способен к
быстрой социокультурной адап-
тации. Поэтому первое, что необ-
ходимо, — претенденты должны
хорошо владеть русским языком,
хотя экзамен по русскому языку
не предусмотрен. Второе условие
— претенденты должны быть в
трудоспособном возрасте. Конеч-
но, если в семье есть пожилые лю-
ди, никто семью насильственно
разделять не будет. Но если в Рос-
сию захочет приехать пенсионер,
у которого нет детей, способных
его содержать, то вряд ли ему сто-
ит рассчитывать на участие в про-
грамме. Чиновник ФМС подчерк-
нул, что эта программа должна
способствовать решению россий-
ских проблем — экономических и
демографических. И при выборе
места жительства первый вопрос,
который будет обсуждаться, —
потребность региона в той или
иной профессии, специальности,
квалификации.

Не исключено, что, перебрав-
шись в Россию и получив граж-
данство, люди захотят переехать
в другой, более комфортный, с их
точки зрения, регион. Если это
будет происходить массово, то
программа не достигнет своей це-
ли. Как этого избежать? Отвечая
на вопрос «РГ», Евгений Манят-
кин заметил: «Мы не можем при-
ковывать людей цепями. Главное
здесь — экономические и соци-
альные стимулы. Если они будут
сильными, люди останутся».
Впрочем, один небольшой тор-
моз для удержания переселенцев
будет предусмотрен: если участ-
ник программы, получивший
подъемные, решит поменять ре-
гион проживания в течение пер-
вых двух лет, то он должен будет
вернуть государству эти деньги. 
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Правила для рыночных торговцев
должен установить федеральный закон, считает Юрий Росляк

АКТУАЛЬНО 

Любовь Пятилетова

В ТОМ, что на столичных
рынках необходимо всерьез
наводить порядок, столич-
ные власти согласны с моск-
вичами на сто процентов.
Другой вопрос — как это сде-
лать? 

Для того чтобы ответить на этот
вопрос, надо сначала понять, а что
собой представляют сегодня сто-
личные рынки? Эта тема стала
предметом разговора на заседании
межведомственной комиссии по
регулированию розничной торго-
вли на территории города Москвы,
которое провел первый замести-
тель мэра Москвы руководитель
экономического комплекса столи-
цы Юрий Росляк. 

Как рассказал он корреспон-
денту «РГ», первым делом участ-
ники заседания подсчитали, а
сколько их собственно сейчас в
Москве, рынков по торговле сель-
хозпродукцией? Оказалось, —
всего 18, а надо бы, по мнению
Росляка, — не менее 25. «Не мало-
вато на такой мегаполис, где жи-
вет свыше десяти миллионов жи-
телей? — усомнился корреспон-
дент «РГ». По мнению Росляка,
вполне достаточно, так как сто-
личные жители все больше отда-
ют предпочтение крупным супер-
маркетам и магазинам, находя-
щимся в шаговой доступности от
дома. Именно туда большая часть
горожан ходит за продуктами ка-
ждый день.

Поход же на рынок многие ра-
ботающие москвичи предприни-
мают лишь в выходные дни, когда
для этого есть время, или готовя
праздничное застолье, когда к
столу хочется иметь все самое

лучшее и свежее. И, конечно же,
рассчитывая купить там продук-
ты подешевле. Увы! Эта надежда
в последнее время оправдывается
редко — многие столичные рын-
ки по дороговизне запросто мо-
гут соперничать с самыми круты-
ми торговыми центрами. И это
самое удивительное, если пом-
нить о том, что все расходы — и
аренда, и налоговые платежи у
рынков значительно меньше.
«Дело в том, что на наших мос-

ковских рынках существует полу-
принудительная система опто-
вых закупок», — объяснил кор-
респонденту «РГ» Юрий Росляк.
Что это такое, хорошо знают по
личному опыту многие деревен-
ские жители, пытавшиеся по-
пасть со своим товаром за прила-

вок столичного рынка. Встреча-
ют их там перекупщики, которым
нужно либо отдать товар за бес-
ценок, либо вернуться с ним до-
мой восвояси. «Псевдооптовики
покупают привезенные товары у
всех по одной, намного занижен-
ной по сравнению с реальной це-
не и по одной же цене — теперь
уже многократно поднятой, — пе-
репродают их покупателям», —
пояснял картину, открывшуюся
властям, Юрий Росляк. И не ску-
пясь в оценках, заключил: «А это
уже называется корпоративный
сговор». 

Почему же столичные власти
мирятся с подобной явно пороч-
ной системой? Оказывается, най-
ти управу на нее крайне сложно.
«Один на рынке владеет землей
(принадлежащая городу, она на-
ходится в аренде у рыночных тор-
говцев), другой — зданиями и
другой недвижимостью, третий —
торговым предприятием. Не сра-
зу поймешь, с кого и спрос-то учи-
нять», — признался первый заме-
ститель мэра. То, что примерно
половиной из 18 рынков управля-
ют ГУПы, по его мнению, ситуа-
ции не облегчает, так как, даже
владея долей, город может участ-
вовать лишь в выборах управля-
ющего. Вторая половина — это
открытые и закрытые акционер-
ные общества. Скорее всего, та-
кую же форму получат в ходе при-

ватизации в течение 2007 года и
все нынешние ГУПы. 

Но конкурентная среда на
рынках и возможность открытого
доступа туда каждому производи-
телю, по мнению Росляка, поя-
вится только тогда, когда появит-
ся федеральный закон, где будут
четко прописаны все правила для
этого торгового звена. 122-й за-
кон лишил субъекты Федерации
права контроля за рынками. Да и
у Роспотребнадзора, которому
134-м законом эти права даны,
возможностей повлиять на ситуа-
цию не так-то и много: его службы
имеют право проверять любое
предприятие в плановом порядке
не чаще одного раза в два года. 

Так что не приходится удив-
ляться, говорит Росляк, когда в
сейфах рыночных торговцев об-
наруживается по миллиону дол-
ларов наличными (реальный
факт!), а вот договоров, в которых
четко были бы прописаны ставки
арендной платы в рыночных зда-
ниях, метраж арендуемой площа-
ди и так далее, во многих случаях
днем с огнем не найдешь. Поэто-
му столичные власти задачей но-
мер один сейчас считают для себя
разработку конкретных предло-
жений в проект федерального за-
кона, который установит такие
правила для рыночных торгов-
цев, при нарушении которых от-
купиться не удастся. 

БЕЗОПАСНОСТЬ

Андрей Шаров

КАК СТАЛО известно «Рос-
сийской газете», частные ох-
ранные структуры ожидает
масштабное разоружение.
Чоповцам придется сдать го-
сударству почти 75 тысяч
«стволов». Правда, произой-
дет это не одномоментно, а в
течение пяти лет.

Речь идет о пистолетах Иж-71, раз-
работанных на базе самого массо-
вого российского пистолета Мака-
рова в 1994 году специально в каче-
стве служебного оружия. Отличие
Иж-71 от оригинала заключается в
том, что вести огонь из него можно
только специальными патронами
калибра 9-мм, в том числе с зани-
женной мощностью. Стандартные
боеприпасы от ПМ к Иж-71 не под-
ходят. Но при стрельбе с близкого
расстояния «служебный» патрон
достаточно эффективен. Кстати,
именно из такого пистолета была
убита Анна Политковская. Ору-
жие, из которого стреляли в журна-
листку, могло вполне попасть в ру-
ки убийцы из ЧОПа. По данным
МВД, только за 6 месяцев нынеш-
него года бойцы охранных струк-
тур утратили 34 таких ствола. 

В декабре 2005 года постанов-
лением правительства РФ Иж-71
был принят на вооружение Феде-
ральной службы судебных приста-
вов. Это автоматически перевело
его из разряда служебных в бое-
вые. А Закон «Об оружии» не дает
права частным охранным структу-
рам и службам безопасности поль-
зоваться боевым стрелковым ору-
жием. Тем не менее до недавнего
времени у Иж-71 был двойной ста-
тус, он именовался как служебно-
боевой пистолет, хотя такого юри-
дического понятия не существует. 

Правовая коллизия разреши-
лась буквально на днях. Причем
поводом для этого послужил судеб-
ный иск, поданный одной из част-
ных охранных структур на МВД и
касался он как раз оборота корот-
коствольного оружия. В результате
и выяснилось, что ряд норматив-
ных актов этого ведомства не соот-
ветствуют федеральному законо-
дательству. После этого было при-
нято решение навести порядок в
этом вопросе. 

Наш источник в МВД рассказал,
как будет происходить разоруже-
ние охранников:

— Никто в пожарном порядке
изымать пистолеты не станет. Не
утратят силу и уже выданные ли-
цензии на Иж-71, срок действия
которых ограничивается пятью го-
дами. Просто принято решение не
выдавать новые. Так что оружие
будет изыматься из оборота посте-
пенно. 

Ударит ли это решение по част-
ному охранному бизнесу? Скорее
всего нет. Перечень служебного ко-
роткоствольного оружия не огра-

ничивался лишь Иж-71. На воору-
жении ЧОПов как минимум пять
отечественных револьверов, два
пистолета, а также карабины
ПКСК и КСО-1. Первый создан на
базе хорошо известного пистоле-
та-пулемета «Кедр», а второй —
«Бизона». От своих боевых со-
братьев они отличаются прежде
всего тем, что не могут вести огонь
очередями, а также емкостью мага-
зина. 

А вот что действительно может
серьезно осложнить жизнь ЧО-
Пам, так это ужесточение контро-
ля за лицензированием их деятель-
ности. В МВД на самом высоком
уровне всерьез рассматривают та-
кой сценарий. Дело в том, что по за-
кону, регулирующему лицензиро-
вание отдельных видов деятельно-
сти, который распространяется в
том числе и на охранные предпри-
ятия, они обязаны при оформле-
нии лицензии указывать в ней все
охраняемые объекты. То есть, за-
ключая договор с новым клиентом,
ЧОП по идее должен переоформ-
лять лицензию. Очевидно, что без-
укоризненное соблюдение буквы
этого закона существенно затруд-
нило бы развитие охранного биз-
неса в России. Поэтому в МВД бы-
ла разработана инструкция, согла-
сованная с заинтересованными ве-
домствами, которая вводила так
называемый уведомительный по-
рядок взятия под охрану объектов.
Все, что требовалось от ЧОПов, —
послать заказное письмо или теле-
грамму с уведомлением в террито-
риальное подразделение внутрен-
них дел о том, когда объект берется
под охрану и когда она снимается. 

Но эта процедура показалась
представителям частного охранно-
го бизнеса излишне забюрократи-
зированной и, что самое главное,
накладной. Ведь за заказные пись-
ма и телеграммы нужно платить. В
результате был инициирован оче-
редной судебный процесс об отме-
не принятой МВД инструкции
как... противоречащей федераль-
ному законодательству. И что ин-
тересно, в милицейском ведомстве
выразили готовность от нее отка-
заться и вернуться к установлен-
ной законом процедуре. 

Так что, прежде чем взять под
охрану очередной объект, ЧОПам
придется переоформлять лицен-
зию.

Досье «РГ»
В настоящее время на учете в МВД состоит свыше 25 ты-
сяч негосударственных охранно-сыскных структур, в ко-
торых трудятся около 703 тысяч частных охранников,
вооруженных 120 тысячами единиц огнестрельного ору-
жия. 

Нургалиев разоружает
частную охрану

и усиливает контроль за охранным бизнесом

Сообщение 
Федеральной службы

государственной статистики
Индексы потребительских цен на товары и платные

услуги населению по Российской Федерации 
в июле-сентябре 2006 г. составили 

на конец периода, в % к концу предыдущего периода: 

Июль Август Сентябрь Сентябрь Справочно:
к июню сентябрь
2006 г. 2005 г. 

к июню 2005 г.
Все товары 
и услуги 100,7 100,2 100,1 101,0 100,6
в том числе: 
продовольст- 
венные товары 100,9 99,5 99,4 99,7 98,6
непродовольст- 
венные товары 100,4 100,8 100,8 101,9 102,1
платные услуги 100,6 100,8 100,5 101,8 102,6
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— поздравил директора Московского театра «Современник»
Леонида Эрмана с 80-летием; 

— поздравил футболиста, заслуженного мастера спорта СССР
Никиту Симоняна с 80-летием.

ПРАВИТЕЛЬСТВО

Постановление Правительства РФ:
— Утверждена федеральная целевая программа «Развитие го-
сударственной статистики России в 2007 — 2011 годах».

Распоряжения Правительства РФ:
— Утвержден план основных мероприятий, связанных с подго-
товкой и проведением празднования 450-летия основания г. Аст-
рахани. Минэкономразвития и Минфину поручено рассмотреть
возможность увеличения расходов на проведение в рамках Феде-
ральной адресной инвестиционной программы на 2006 год пер-
воочередных мероприятий, связанных с развитием улично-до-
рожной сети и объектов социальной сферы г. Астрахани.

КАДРЫ

Дедов Иван Иванович назначен руководителем Федерально-
го агентства по высокотехнологичной медицинской помощи.

Сравним цены на рынке 
и в универсаме экономкласса:

Наименование Тушинский продо- Универсам
продукта (за 1 кг) вольственный рынок торговой сети

экономкласса
Мясо говядина свежая 180 170
Сыр «Российский» 130—140 103,50
Молоко (1 литр) 25 18,50
Картофель 10 7,90
Яйца (1 десяток) 25 (без фасовки) 18 (фасованное) 

Юрий Росляк: Конкурентная среда
на рынках появится только тогда,
когда появится федеральный за-
кон.
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Деньги выплатим, 
реки повернем

Семья Олега Табакова и Марины
Зудиной прав на «материнский
капитал» не имеет — их дочка
родилась до 1 января 2007 года.

Потенциал 
ближнего 
зарубежья 
по переселению 
в Россию, по
оценкам ФМС, —
5—6 миллионов
человек



ТРАНСПОРТ

Ирина Кобылкина

СЕГОДНЯ в Ярославле прой-
дет заседание президиума
Госсовета, которое будет по-
священо развитию сети авто-
мобильных дорог в России. 

Дороги стали одной из причин, по-
рождающих инфляцию. Такое
мнение высказал накануне Госсо-
вета министр транспорта Игорь
Левитин. «Транспортная составля-
ющая в конечной цене продукции
в России составляет 15—20 про-
центов вместо 7—8 процентов, как
в развитых зарубежных странах, —
отметил он. — Экономические по-
тери, связанные с качеством дорог,
превышают 1,3 триллиона рублей,
или 6 процентов ВВП страны».

И это несмотря на все усилия
минтранса, который в последние
годы строит и ремонтирует дороги
очень активно. Так, за последние 10
лет их общая протяженность воз-
росла с 934,9 тысячи километров
до 1 миллиона 144,9 тысячи, что
составило прирост на 22 процента.
Однако темпы дорожного строи-
тельства в России сегодня намного
ниже темпов роста автомобильно-
го парка страны. Это министр под-
твердил с цифрами в руках: «При
увеличении численности парка ав-
тотранспортных средств на 7—10
процентов в год общая протяжен-
ность и пропускная способность
дорог растет менее чем на 1 про-
цент ежегодно», — сказал он. 

Но при всем том в будущее
Игорь Левитин смотрит с оптимиз-
мом. В планах его ведомства до
2025 года построить и реконструи-
ровать порядка 446,16 тысячи ки-
лометров автомобильных дорог.
Естественно, это потребует боль-
ших затрат: 51 932 миллиарда руб-

лей из бюджетов разных уровней.
Но вот тут-то и зарыта главная
проблема, которая может нару-
шить планы. «Заключается она в
том, — говорит министр, — что в
последнее время уровень бюджет-
ной обеспеченности одного кило-
метра территориальных дорог раз-
личается в субъектах Федерации…
в 74 раза. В условиях, когда 67 про-
центов регионов являются дотаци-
онными и только 2 процента муни-
ципальных образований имеют са-
модостаточные бюджеты, средст-
ва, выделяемые для финансирова-
ния дорожных работ, не позволя-
ют обеспечить содержание и ре-
монт дорожной сети». Так что ре-
шение масштабных задач, стоящих
перед дорожной отраслью, воз-
можно только на основе коренно-
го реформирования всех сторон
деятельности дорожного хозяйст-
ва. Для этого минтранс предлагает
перейти к заключению долгосроч-
ных контрактов на ремонт и содер-
жание дорог на срок от 3 до 6 лет на
основе нормативов затрат, разра-
ботанных правительством. Также
необходимо организовать незави-
симый мониторинг и привлечение
к реализации контрактов крупных
многофункциональных компаний,
способных выполнить весь комп-
лекс работ от проектирования до
ремонта и содержания дороги.

В частности, создание устойчи-
вых долгосрочных источников фи-
нансирования, по мнению Левити-
на, должно основываться на прин-
ципе «пользователь платит». На-
пример, можно задействовать ак-
цизы на топливо и моторные мас-
ла, на отечественные легковые ав-
томобили и мотоциклы, а также
штрафы за нарушения правил до-
рожного движения и часть объема
страховой премии по договорам
ОСАГО, сборы с грузовиков весом
более 12 тонн. 

«Главная задача — обеспечить
финансирование дорожной отрас-
ли  с тем, чтобы дороги в России со-
ответствовали экономическим и
социальным потребностям, — зая-
вил Левитин. И заключил: — Оче-
видно, что без развития транспорт-

ной инфраструктуры полноценная
реализация национальных проек-
тов невозможна. Условием успеш-
ной реализации каждого из суще-
ствующих национальных проек-
тов являются темпы развития до-
рожной отрасли».
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ДУМА

Тамара Шкель

В ГОСУДАРСТВЕННУЮ Думу
внесен законопроект, кото-
рый устраняет термин «мини-
мальный размер оплаты тру-
да» из Кодекса Российской
Федерации об администра-
тивных правонарушениях. 

Авторам законопроекта Алексан-
дру Москальцу, Владимиру Пли-
гину, Александру Стрельникову и
Александру Харитонову при-
шлось здорово поработать. Пот-
ребовалось внести более 430 по-
правок в различные статьи Коде-
кса, чтобы от условной единицы
МРОТ не осталось и следа. 

В законопроекте предлагается
указывать штрафные санкции в
рублях, при этом исчисление
санкций сохраняется в точном со-
ответствии с существующими —

сохранены нижние и верхние пре-
делы. «Категория МРОТ указыва-
лась в Кодексе в связи с тем, что
было очень сложно найти крите-
рии, которые отображали инфля-
ционные процессы. Затем, по ме-
ре стабилизации рубля категория
МРОТ для КоАПа была определе-
на как сто рублей. Определение
размеров административных
штрафов в МРОТ является нело-
гичным, и применяемая в этих це-
лях условная денежная сумма
(100 рублей) никак не связана с
установленным в настоящее вре-
мя минимальным размером опла-
ты труда, и это иногда создавало
сложности в практическом при-
менении Кодекса», — объясняют
авторы законопроекта свою ини-
циативу. 

Указание санкций в конкрет-
ной сумме, по их мнению, свиде-
тельствует о несомненном при-
знании того, что рубль становится
стабильной платежной единицей. 

Прощай, МРОТ
Величину штрафов 

будут рассчитывать в рублях

РЕГИОНЫ

Валерий Поташов
ПЕТРОЗАВОДСК

ГЛАВА Карелии Сергей
Катанандов направил в рес-
публиканский парламент
законопроект о роспуске го-
родского совета Петрозавод-
ска. 

Поводом для такого шага губер-
натора послужило невыполне-
ние Петросоветом решения ме-
стного суда, который обязал де-
путатов привести устав карель-
ской столицы в соответствие с
нормами федерального законо-
дательства. Народные избран-
ники неоднократно пытались
собраться на пленарное заседа-
ние, чтобы внести в устав необ-
ходимые правки, но всякий раз
сессия срывалась из-за отсутст-
вия кворума. В городском сове-
те поговаривали о кулуарных
интригах сторонников и про-
тивников прямых выборов мэра
Петрозаводска, которые никак
не могли договориться о новом
уставе карельской столицы.

Как бы там ни было, неиспол-
нение органом представитель-
ной власти судебного вердикта
по закону влечет за собой пре-
кращение полномочий такого
органа, и еще в сентябре Верхов-
ный суд Карелии дал главе рес-
публики право инициировать
роспуск Петросовета. Однако
накануне выборов в карельский
парламент губернатор предпо-
чел не вмешиваться в ситуацию,
тем более что последнее заседа-
ние прежнего состава Законода-

тельного собрания республики
так и не состоялось. 

Комментируя собственный
законопроект, Сергей Катанан-
дов назвал его крайней, но выну-
жденной мерой. «Кризис в Пет-
росовете очевиден. Депутатский
корпус практически неработо-
способен, и это грозит карель-
ской столице самыми серьезны-
ми последствиями», — заявил
губернатор. 

В новом парламенте респуб-
лики соратники Катанандова по
партии «Единая Россия» завое-
вали более половины мест, поэ-
тому губернаторский законо-
проект, скорее всего, получит
необходимую поддержку народ-
ных избранников. В этом случае
Петрозаводску полгода придет-
ся жить без органа представи-
тельной власти: выборы в го-
родской совет пройдут теперь
только весной. 

Однако каким будет новый де-
путатский корпус Петросовета,
не берутся судить даже опытные
политологи. По мнению руково-
дителя Центра политических и
социальных исследований Каре-
лии Анатолия Цыганкова, в му-
ниципальных выборах сейчас
особенно заинтересована мест-
ная оппозиция, проигравшая из-
бирательную кампанию в Зако-
нодательное собрание республи-
ки. Отстраненные от участия в
парламентских выборах карель-
ские «яблочники» и уступивший
в борьбе за кресло мэра города
бизнесмен Василий Попов впол-
не могут взять реванш в Петросо-
вете. Для республиканской «пар-
тии власти» такой расклад сил
был бы крайне нежелателен. 

Интриги не по уставу
Глава республики 

объявил импичмент горсовету

КРЕМЛЬ

Дмитрий Владимиров

СОЗДАЮЩАЯСЯ в нашей
стране система контроля за
расходованием средств на
нацпроекты может стать ос-
новой для обновления всей
общегосударственной конт-
рольной вертикали.

Вчера в Кремле состоялось торже-
ственное заседание, посвященное
350-летию установления государ-
ственного финансового контроля
в России и 15-летию президент-
ского контроля. В мероприятии
приняли участие руководители
Генеральной прокуратуры, Счет-
ной палаты и Контрольного упра-
вления президента. Выступивший
с поздравительной речью первый
вице-премьер Дмитрий Медведев
заявил, что особого внимания
контрольных органов требуют за-
дачи, поставленные президентом
в очередном ежегодном Послании
Федеральному Собранию. Речь
идет в первую очередь о реализа-
ции приоритетных национальных
проектов и о демографической по-
литике. 

По словам первого вице-пре-
мьера, в нашей стране «на сегод-
няшний день сформирована и ра-
ботает сквозная система контро-
ля за выполнением нацпроектов
от муниципального уровня до
правительства», что может слу-
жить ярким примером эффектив-
ности работы органов финконт-
роля. Он напомнил собравшимся,
что в следующем году на реализа-
цию нацпроектов будет выделено
230 миллиардов рублей, еще
33 миллиарда составят государ-
ственные гарантии под кредиты,
выделяемые в рамках нацпроек-
тов. 

«Реализация национальных
проектов требует осуществления

как контроля за расходованием
огромных ресурсов, так и за чет-
костью и своевременностью вы-
полнения поставленных в них за-
дач», — считает Медведев. По сло-
вам первого вице-премьера, «сис-
тема контроля за выполнением
приоритетных национальных
проектов в перспективе могла бы
стать общегосударственной конт-
рольной вертикалью». 

Дмитрий Медведев рассказал,
что государственная контрольная
служба, которая изначально соз-
давалась лишь для того, чтобы
следить за расходованием казны,
в итоге значительно расширила
свои полномочия и превратилась
в одно из ключевых ведомств,
«вносящих огромный вклад в
обеспечение экономической без-
опасности и экономическое раз-
витие страны».

Главной особенностью совре-
менного развития этой службы
Медведев считает растущее взаи-
модействие органов контроля с
институтами гражданского об-
щества. «Развитие государства и
общества требует совершенство-
вания вашей работы. Надо уметь
видеть объективную картину,
четко понимать, где выявлено ча-
стное нарушение, а где проявля-
ются системные проблемы, вле-
кущие неправильное расходова-
ние бюджетных средств», — об-
ратился Медведев к участникам
вчерашнего заседания. При этом
работников бюджетной сферы,
как отметил первый вице-пре-
мьер, не должна захлестнуть вол-
на отчетности. «Необходимо вы-
работать четкие критерии отчет-
ности и идти по пути ее упроще-
ния и унифицирования», — счи-
тает Медведев. 

Быть проще
Дмитрий Медведев 

призвал работников контрольных органов
упростить систему отчетности

Подружиться с гражданским
обществом призвал контролеров
первый вице-премьер Дмитрий
Медведев.
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Полного экономического взаимопонимания достигли в ходе визита российской делегации в Германию президент РФ Владимир Путин и премьер-
министр земли Бавария Эдмунд Штойбер.

ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ 

Анна Закатнова

СРАЗУ две партии — «Единая
Россия» и КПРФ — к середине
недели стали превращать ито-
ги региональных выборов,
состоявшихся в минувшее
воскресенье, в конкретных
«слонов», чтобы достойно
премировать своих сотовари-
щей. 

«Оценили кампанию достаточ-
но высоко, все решения уже при-
няты, и все решения положи-
тельные», — радостно улыбался
пресс-секретарь президиума
генсовета «Единой России» Вя-
чеслав Володин, курировавший
предвыборный штаб. Напом-
ним, что в минувшее воскресе-
нье прошли выборы различных
уровней власти, от муниципаль-
ных до депутатов Госдумы, в 67
регионах, но самая ожесточен-
ная схватка развернулась в девя-
ти субъектах Федерации, где из-
бирали законодательные собра-
ния (во всех случаях там шло го-
лосование по партспискам).
Кстати, по итогам предвыбор-
ной кампании «единороссы» по-
лучили большинство более чем
в 63 региональных парламентах. 

Если опереться на всем при-
вычную школьную шкалу оце-
нок, то «пятерки с плюсом» по-
лучили липецкий губернатор
Олег Королев, глава Еврейской
автономной области Николай
Волков и президент Чувашии
Николай Федоров. Всех их на
екатеринбургском съезде пар-
тии, который пройдет в начале
декабря, рекомендуют в высший
совет ЕР — второй по иерархии
руководящий орган партии. При
этом работа Королева и Федоро-
ва произвела на ЕР такое силь-
ное впечатление, что они даже
закрыли глаза на партийный
стаж, хотя липецкий губернатор
владеет партбилетом около го-
да, а глава Чувашии влился к
«единороссам» чуть ли не в день
выборов. Особо также готовы
отметить приморцев — за не-
ожиданно высокий результат и
свердловское региональное от-
деление — за работу в трудной
кампании. 

Еще одну пачку бонусов по-
лучили координаторы предвы-
борных кампаний по округам:
Василия Усольцева, Валерия
Гальченко, Андрея Чиркина и
Леонида Сименовского прези-
диум генсовета намерен реко-
мендовать бюро высшего сове-

та партии в качестве будущих
кандидатов в депутаты Госдумы
пятого созыва — за эффектив-
ность. 

Критические замечания сво-
их оппонентов о злоупотребле-
нии административным ресур-
сом Володин отмел категориче-
ски, он считает залогом успеха
иной фактор: «Списки стали
другими — стали представлять
население, а не какие-то группы
влияния». Тем не менее работе с
социальными группами в «пар-
тии большинства» явно собира-
ются уделить самое пристальное
внимание. Вокруг ЕР фактиче-
ски формируется целая цепочка
сетевых организаций, напри-
мер, педагогическая, библио-
течная или «Союз пенсионеров
России», призванная охватить
электорат с учетом их социаль-
ного или профессионального
статуса. Отчасти эту бурную ак-
тивность можно объяснить уже
начавшейся подготовкой к мар-
товскому единому дню голосо-
вания — «единороссы», напри-
мер, уже сегодня планируют по
этому поводу провести совеща-
ние. 

К весеннему марафону, кото-
рый охватит 18 регионов, начи-
нают готовиться и в КПРФ. Се-
годня коммунисты проведут вы-
ездной семинар ЦК КПРФ в Оре-
хове-Зуеве, и место, видимо, вы-
брано не случайно, поскольку
главный пункт повестки суббот-
него пленума ЦК КПРФ — это
работа московской областной
парторганизации. Обычно на
пленумах ЦК при обсуждении
работы региональных структур
выступают два докладчика, что-
бы сравнить сильную и слабую
организацию. Но в этот раз Под-
московье, где у коммунистов на-
считывается до 8 тыс. членов, бу-
дет проводить презентацию в
гордом одиночестве. По словам
секретаря ЦК КПРФ по инфор-
мационно-аналитической рабо-
те Олега Куликова, эта организа-
ция «занимает особое положе-
ние, она достаточно успешная,
сохранила свои позиции во вла-
стных структурах и как оппози-
ционная действительно предста-
вляет контрэлиту». Итоги же ре-
гиональных выборов, по кото-
рым КПРФ оказалась заметно
пощипанной нарождающейся
коалицией РПЖ — РПП — «Ро-
дины» (хотя и сохранила свой
статус второй партии — по пред-
ставленности в региональных
парламентах), будут обсуждать в
воскресенье на закрытом семи-
наре. 

«Пряник» — активисту
раздадут «единороссы» и коммунисты 

по итогам выборов

Между тем 
Представители фракций «Единая Россия», КПРФ и ЛДПР
направили запрос в Генпрокуратуру с просьбой дать
правовую оценку высказываниям спикера Совета Феде-
рации, лидера Российской партии Жизни Сергея Миро-
нова. Возмущение авторов запроса вызвали недавние
высказывания Миронова, обвинившего Свердловский
облизбирком в причастности к распространению листо-
вок с призывом не голосовать за РПЖ, РПП и «Родину».
При этом Миронов назвал действия облизбиркома «уго-
ловно наказуемым преступлением» и пообещал, что ру-
ководитель облизбиркома «получит по заслугам». Депу-
тат-«единоросс» Андрей Исаев подчеркнул, что заявле-
ния спикера верхней палаты, утверждающей согласно
Конституции руководящий состав Генпрокуратуры,
можно расценить как «грубое использование админист-
ративного ресурса и откровенное давление на демокра-
тические институты». 

ОХОТНЫЙ РЯД

Тамара Шкель

МАССОВЫЕ беспорядки в
Кондопоге не повод для пар-
ламентского расследования,
считают в думском Комитете
по конституционному зако-
нодательству и госстрои-
тельству. 

Вчера, рассмотрев инициативу де-
путатов фракции «Родина» и «На-
родная воля» — СЕПР», которую
поддержали 92 парламентария,
комитет решил, что создавать ко-
миссию по парламентскому рас-
следованию «нецелесообразно». 

«Почему?» — недоумевал один
из авторов инициативы, Иван
Харченко («Родина»). Вроде бы
все требования Закона «О парла-
ментском расследовании ФС РФ»
соблюдены. Обращение к предсе-
дателю нижней палаты подписали
не 90, как полагается, а даже боль-
ше парламентариев. К тому же и

ситуация в Кондопоге, где проис-
ходило «массовое и грубое нару-
шение прав и свобод человека и
гражданина, гарантированных
Конституцией России», по мне-
нию авторов инициативы, вполне
соответствует указанным в законе
обстоятельствам, на основании
которых парламентское расследо-
вание может проводиться. 

Но «родинца» на заседании
профильного комитета поддержа-
ли только двое — Юрий Иванов из
КПРФ, который настаивал на
«адекватной оценке действий ор-
ганов власти Карелии», и Алексей
Митрофанов из ЛДПР. По мне-
нию Митрофанова, парламент-
ское расследование проводить на-
до, но при этом не ограничивать-
ся только событиями в Кондопоге
— иначе депутаты поставят себя «в
щекотливое положение», но обра-
тить внимание на Сальск, Вольск,
Бийск и другие города России, где,
как считает Митрофанов, «проис-
ходило нечто подобное».

Против парламентского рас-

следования выступил первый за-
меститель председателя комитета
«единоросс» Александр Моска-
лец, который заметил, что, к со-
жалению, в нашей стране каждый
день случается «по нескольку
групповых убийств». И если «по
каждому такому факту создавать
комиссию, то очень скоро парла-
мент ничем другим, кроме рассле-
дования уголовных преступле-
ний, заниматься не сможет». «Это
будет бесполезная трата времени
и государственных средств», —
поддержал Москальца другой
«единоросс» Александр Харито-
нов, считающий, что инициато-
ров парламентского расследова-
ния на самом деле волнует не тра-
гедия в Кондопоге, а «истинная
цель депутатов, поставивших
свои подписи под обращением, —
показать, что в России нет вла-
сти». 

По мнению председателя ко-
митета Владимира Плигина, дея-
тельность парламентской комис-
сии по расследованию убийств и

поджогов нецелесообразна еще и
потому, что она «фактически бу-
дет дублировать деятельность
предварительного следствия». К
тому же, как напомнил коллегам
Плигин, «в настоящий момент в
Республике Карелия ведется рабо-
та по преодолению последствий
сентябрьских событий», «прини-
маются необходимые меры реаги-
рования, выразившиеся, в частно-
сти, в отстранении от должностей
руководителей силовых ведомств
Карелии». 

Плигин посоветовал инициа-
торам парламентского расследо-
вания «воздержаться от непроду-
манных действий, чтобы не воз-
вращать ситуацию в прежнее со-
стояние кипящего котла». 

Свое отрицательное заключе-
ние на обращение КПРФ, «Роди-
ны» и «Народной воли» о парла-
ментском расследовании про-
фильный комитет представит пле-
нарному заседанию палаты 18 ок-
тября, где, как ожидается, будет
рассмотрен этот вопрос. 

Парламентского расследования
по Кондопоге не будет

КОРРУПЦИЯ

Евгений Писарев

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

ТАМБОВ

НА ДНЯХ прокурор области
возбудил уголовное дело в
отношении главы инспекции
Федеральной налоговой
службы Тамбова Василия
Мельникова. Дело расследу-
ется по признакам преступ-
ления, предусмотренного ч.1
ст. 286 УК РФ «Превышение
должностных полномочий».

Как сообщили в прокуратуре, в
июне нынешнего года Василий
Мельников, заведомо зная, что у

фирмы «Управление отделочных
работ № 6» имеется непогашен-
ная налоговая задолженность в
300 тысяч рублей, обязал своих
подчиненных подготовить справ-
ку об отсутствии таковой. Подго-
товленную справку, содержащую
недостоверные сведения, Мель-
ников подписал и передал ее руко-
водителю фирмы Владимиру Чи-
гиреву, что дало возможность для
награждения его знаком «Почет-
ный строитель России» с прило-
жением премии в размере 10 ты-
сяч рублей. Расследование по де-
лу продолжается, поэтому сейчас
трудно сказать, в каких сферах
крутились 300 тысяч списанных
рублей и кому еще был выгоден
уход от налогов.

Налог с предлогом
Главный мытарь города 

попал под уголовную статью

ОСАГО заплатит
за дорогу

Минтранс предлагает новые источники 
для финансирования дорожной отрасли

Игорю Левитину не хватает на дороги 51 932 миллиардов.
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Объявление о ликвидации 
КБ «Лабинский» г. Лабинск

Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкладов» со-

общает о том, что решением Арбитражного суда Краснодарского края по

делу № А 32-5525/2002-1/75 (резолютивная часть объявлена 28.09.2006)

Коммерческий банк «ЛАБИНСКИЙ» в форме товарищества с ограничен-

ной ответственностью (КБ «Лабинский»), зарегистрированный по адресу:

352510, Краснодарский край, г.Лабинск, ул.Константинова, 59/1, подле-

жит ликвидации в соответствии с Федеральным законом «О банках и

банковской деятельности».

Функции ликвидатора возложены на Государственную корпорацию

«Агентство по страхованию вкладов», расположенную по адресу: 109240,

г. Москва, ул. Верхний Таганский тупик, д. 4.

Требования кредиторов с приложением подлинных документов либо

их надлежащим образом заверенных копий, подтверждающих обосно-

ванность этих требований, или вступивших в законную силу судебных ак-

тов направляются представителю ликвидатора по адресу: 109052, Моск-

ва, а/я 45 (телефон «горячей линии»: 8-800-200-08-05).

Реестр требований кредиторов подлежит закрытию по истечении

60 дней с даты первого опубликования настоящего сообщения в «Рос-

сийской газете», «Вестнике Банка России».

Участниками первого собрания кредиторов являются кредиторы,

предъявившие свои требования в течение 30 календарных дней со дня

опубликования сведений о начале ликвидационных процедур, а также в

период деятельности временной администрации Банка России. Датой

предъявления требования является дата его получения представителем

ликвидатора.

При предъявлении требований кредитор обязан указать наряду с су-

ществом предъявляемых требований сведения о себе, в том числе: фа-

милию, имя, отчество, дату рождения, реквизиты документа, удостоверя-

ющего личность, и почтовый адрес для направления корреспонденции

(для физического лица), наименование, место нахождения (для юриди-

ческого лица), контактный телефон, а также банковские реквизиты сче-

та, открытого на имя кредитора в одном из банков Российской Федера-

ции (при его наличии), на который могут перечисляться денежные сред-

ства в рамках расчетов с кредиторами в ходе ликвидации.

Акционерный коммерческий банк «РОСБАНК»
(открытое акционерное общество)

Местонахождение общества: 107078, г. Москва, ул. Маши Порываевой, 11

УВАЖАЕМЫЕ АКЦИОНЕРЫ ОАО АКБ «РОСБАНК»!
Совет директоров Акционерного коммерческого банка «РОСБАНК» (от-

крытое акционерное общество) 5 октября 2006 года принял решение о прове-
дении 26 декабря 2006 г. внеочередного Общего собрания акционеров ОАО
АКБ «РОСБАНК» со следующей Повесткой дня:

1. О порядке ведения внеочередного Общего собрания акционеров ОАО
АКБ «РОСБАНК».

2. О прекращении полномочий Совета директоров, избранного на годовом
Общем собрании акционеров ОАО АКБ «РОСБАНК» 12 мая 2006 года, и избра-
нии Совета директоров ОАО АКБ «РОСБАНК».

Собрание состоится в помещении ОАО АКБ «РОСБАНК» по адресу: ул. Ма-
ши Порываевой, д. 11, 11-й этаж, конференц-зал. Начало собрания — 16.00
по московскому времени, начало регистрации участников — 15.00 по мос-
ковскому времени. Форма проведения: собрание (совместное присутствие ак-
ционеров для обсуждения вопросов повестки дня и принятия решения по во-
просам, поставленным на голосование).

Дата составления списка лиц, имеющих право на участие во внеочередном
Общем собрании акционеров ОАО АКБ «РОСБАНК» — 6 октября 2006 г.

С материалами, утвержденными на заседании Совета директоров Банка к
представлению лицам, имеющим право на участие во внеочередном Общем
собрании акционеров ОАО АКБ «РОСБАНК», можно ознакомиться или полу-
чить их по письменному запросу в Секретариате Совета директоров ОАО АКБ
«РОСБАНК» по адресу: г. Москва, ул. Маши Порываевой, д.11, каб. 811, начи-
ная с 28 ноября 2006 г., с 11.00 до 16.00 по московскому времени в рабочие
дни. Контактные лица: Мостовая Ю.В., Филиппова О.В., тел.: (495) 234-90-93,
(495) 956-67-29.

Для участия во внеочередном Общем собрании акционеров ОАО АКБ
«РОСБАНК» акционерам — физическим лицам и руководителям организа-
ций — акционеров необходимо иметь при себе паспорт или иной документ,
удостоверяющий личность, а представителям акционеров, имеющим право на
участие в Общем собрании акционеров по доверенности, — также и доверен-
ность, подписанную руководителем организации — акционера и скреплен-
ную печатью организации.

Об участии Ваших представителей просим информировать заблаговре-
менно по телефону (495) 234-90-93 или по факсу (495) 721-12-51.

Совет директоров ОАО АКБ  «РОСБАНК»

РЫНКИ

Олег Гладунов

В СЕРЕДИНЕ этой недели це-
на нефти упала до самого
низкого показателя за весь
2006 год — 57,37 доллара за
баррель. 

Эксперты считают, что причиной
тому послужила игра спекулянтов
на мировых рынках в связи с не-
решительностью стран — членов
ОПЕК сократить добычу нефти. А
следом за нефтью, полагают экс-
перты, снизится и цена на бензин
в России.

Страны картеля обсуждают
вопрос снижения нефтедобычи
на 1 млн. баррелей в сутки, чтобы
поддержать падающую нефть,
уже давно. Как заявил президент
ОПЕК, министр нефтяных ресур-
сов Нигерии Эдмунд Даукору,
члены картеля «достигли прин-
ципиального согласия», но пока
они так и не договорились, в ка-
кой пропорции это снижение
должно распределяться между
участниками соглашения. Тем
временем Саудовская Аравия, на-
рушив партнерство в ОПЕК, дого-
ворилась сохранить поставки
нефти в США и Европу в прежнем
объеме, что позволяет рыночным
спекулянтам вволю играть, пони-
жая и повышая стоимость «чер-
ного золота» и зарабатывая на
этом весьма недурные деньги. 

Российский фондовый рынок
идет вслед за мировыми ценами
нефти — в среду индекс РТС опус-
тился до 1578 пунктов. Однако
вчера к середине дня «спекулян-
ты» в Лондоне отыграли нефтя-
ную цену с небольшим повыше-
нием — до 57,80 и, как считают
аналитики, рост может продол-
житься. Что, соответственно,
приведет и к «стабилизации» и
фондового рынка в России. 

Между тем некоторые анали-
тики смело прогнозируют даль-
нейшее снижение нефтяных цен
до 45—50 долларов за баррель,
основываясь на статданных о
больших нефтяных запасах США
и забывая про огромный потен-
циал спроса Китая и бурно разви-
вающейся Индии. 

Если же говорить о российской
«нефтянке», то наши компании не
сильно зависят от ценовых коле-
баний, полагают эксперты. И па-
дение мировой цены на нефть не
сделает наши компании беднее.
Сейчас они получают с каждого
экспортированного барреля неф-
ти лишь 27 долларов, а каждый
доллар сверх этого попадает под
прогрессивный налог  и дает неф-
тяникам лишь 10 центов — ос-
тальное отходит государству. 

Российская экономика, по
мнению экспертов, от падения це-
ны нефти до 45 долларов за бар-
рель тоже не пострадает. «Даже
падение цены на нефть до 35 дол-
ларов за баррель не окажет значи-
тельного влияния на экономику
России, — пояснил корреспон-
денту «РГ» директор Центра раз-
вития Алексей Ведев. — Оно отра-

зится лишь на размере профицита
бюджета и темпах роста Стабфон-
да». Понесут убытки от снижения
нефтяных цен лишь участники
фондового рынка, в частности —
держатели акций нефтяных ком-
паний, чьи ценные бумаги могут
упасть в цене. 

Впрочем, в снижении стоимо-
сти нефти есть и свои положи-
тельные стороны для российских
граждан. По мнению экспертов,
это приведет к снижению внут-
ренних нефтяных цен, привязан-
ных к мировым при помощи на-
лога на добычу природных иско-
паемых (НДПИ) и, естественно,
повлияет на снижение стоимости
бензина в России.

По данным Росстата, потреби-
тельские цены на бензин в начале
октября в среднем по России сни-
зились на 0,1 процента — это пер-
вое снижение бензиновых цен с
мая месяца. Таким образом, счи-
тают аналитики Росстата, насту-
пила некоторая стабилизация цен
на бензин в России, которая могла
быть вызвана как договоренно-
стями нефтяных компаний с пра-
вительством, достигнутыми в на-
чале сентября, так и существен-
ным снижением мировых цен на
нефть. 

КОМПЕТЕНТНО

Евгений Аркуша,
ВИЦЕ-ПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОГО

ТОПЛИВНОГО СОЮЗА:

— Вслед за падением цены
нефти на рынке почти в два раза
оптовые цены на нефтепродукты
тоже пошли вниз, а вслед за ними
идет и розница. Правда, между
изменением цены сырой нефти и
оптовой ценой нефтепродуктов
обычно существует разница око-
ло двух недель, и две-три неде-
ли — между оптовой ценой и ры-
ночной.

В принципе, внутренняя цена
нефти в России связана с мировы-
ми ценами. Но нынешнему сни-
жению есть и другие причины.
Во-первых, с 1 октября введена
очень большая экспортная по-
шлина, которая высчитывается с
задержкой в месяц. То есть  экс-
портеры сегодня платят пошлину
на основании августовских цен,
которые были достаточно высо-
ки. Во-вторых, началось сезонное
падение спроса на мировом рын-
ке. В связи с этим экспорт нефти
стал невыгоден, и она пошла на
внутренний рынок. Предложение
превысило спрос и вызвало паде-
ние цены.

К тому же  с наступлением зи-
мы возможности экспорта неф-
ти из России существенно сни-
жаются по естественным причи-
нам — в силу погодных условий
нашей страны. Поэтому в бли-
жайшей перспективе — до ново-
го года или даже до конца янва-
ря, цены на нефть внутри стра-
ны, я думаю, будут падать, и, со-
ответственно, должна снижать-
ся цена на бензин. Если, конечно,
не произойдет каких-то полити-
ческих событий в мире, способ-
ных резко изменить цену на
нефть.

До февраля 
бензин будет дешеветь

Это прогнозируют эксперты 
в связи с падением мировых цен на нефть

Газ над уровнем моря
Ингушетию посадили на трубу

ОБЩЕСТВО

Анна Львовская

«СОЦИАЛЬНАЯ политика
плюс газификация всей рес-
публики» — так можно пере-
фразировать слова вождя ми-
рового пролетариата по отно-
шению к нынешней Ингуше-
тии. 

Сегодня в этой республике, значи-
тельная часть которой приходит-
ся на труднодоступные горные
районы, «голубое топливо» по-
ступает практически во все насе-
ленные пункты. Со своими ста
процентами газификации Ингу-
шетия занимает первое место в
Южном федеральном округе,
опережая Ставрополье, Волго-
градскую, Ростовскую, Астрахан-
скую области. 

Еще недавно это казалось не-
возможным. Газ в Джейрахском
районе? На высоте тысячи метров
над уровнем моря? Но сказано —
сделано! У Мурата Зязикова
именно такой принцип работы.
Сами жители сел Гули, Ольгетти,
Яндаре, Чемульга мечтать о по-
добном не могли — их предки ве-

ками пользовались для обогрева
домов и приготовления пищи ис-
ключительно дровами. Блага ци-
вилизации не добирались сюда
даже в относительно благополуч-
ные советские времена. А тут
раз — и в горах газ. 

Местные жители быстро к нему
привыкли и уже не представляют,
как обходились без газа холодны-
ми зимами. В республике проведе-
ние газа даже в самые отдаленные
районы связывают с именем пре-
зидента Ингушетии Мурата Зязи-
кова. Правда, когда в 2002 году он
пообещал согреть все населенные
пункты, в это поверили не все.
«Сказать — еще не значит сде-
лать», — ворчали пессимисты,
подразумевая сложность выпол-
нения проекта по полной газифи-
кации республики. Но совсем не-
давно «голубое топливо» получи-
ли еще два населенных пункта рес-
публики — Аршты и Гайрбек-Юрт. 

Таким образом, Ингушетия се-
годня полностью газифицирова-
на, здесь уже не осталось населен-
ных пунктов, куда бы не дошло
это благо цивилизации. Впору го-
ворить о переносе «газового»
опыта республики на другие реги-
оны России.

Миллионщиков 
стало больше

Окончание. Начало на с. 1

Российская газета | Игорь Фе-
дорович, сначала, наверное, надо
напомнить, кто обязан и может
подавать налоговые декларации?
Игорь Голиков | Это касается, во-
первых, индивидуальных пред-
принимателей, нотариусов, адво-
катов и всех, кто занимается част-
ной практикой. Они по закону обя-
заны декларировать доходы, полу-
ченные ими от предприниматель-
ской или профессиональной дея-
тельности. Во-вторых, подавать
такую декларацию в налоговую
инспекцию по месту жительства
должны также граждане, которые
продали свое имущество, получи-
ли доходы от источников, находя-
щихся за пределами России, либо
различного рода выигрыши. Сде-
лать это нужно было до тридцато-
го апреля 2006 года. В-третьих,
аналогичная обязанность возло-
жена и на тех, кто получает возна-
граждения от других физических
лиц по договорам гражданско-
правового характера, связанным с
исполнением работ и оказанием
услуг, прежде всего по договорам
аренды недвижимого имущества,
например, от сдачи в наем кварти-
ры.
Все остальные граждане могут
представить налоговую деклара-
цию по собственной инициативе.
К ним относятся прежде всего на-
логоплательщики, которые впра-
ве обратиться в налоговый орган с
заявлением о полном или частич-
ном возврате сумм налога на дохо-
ды физических лиц, уплаченных в
бюджет за предшествующий нало-
говый период, в связи с использо-
ванием своего права на получение
социальных и имущественных на-
логовых вычетов. Срок представ-
ления налоговой декларации для
таких налогоплательщиков не ог-
раничивается.

РГ | В этом году деклараций по-
ступило больше или меньше?
Голиков | Их представили около
трех миллионов граждан. Это ста-
бильный показатель последних
лет. 77 процентов этих деклараций
подано для получения налоговых
вычетов. 

РГ | А как насчет доходов граж-
дан? 
Голиков | По данным за 2005 год,
сохраняется тенденция к росту
сумм декларируемых доходов.
Возросло и количество налогопла-
тельщиков, декларирующих круп-
ные суммы дохода. Так, по сравне-
нию с 2004 годом почти в три раза
увеличилось число тех, кто заявил
за 2005 год доходы свыше одного
миллиона рублей. 

РГ | Интересно, а какая картина
складывается по индивидуаль-
ным предпринимателям?
Голиков | На протяжении ряда
лет имеется тенденция к сокраще-
нию количества декларантов из
числа индивидуальных предпри-
нимателей, что объясняется их
практически массовым переходом
на специальные режимы налого-
обложения (упрощенную систему
или единый налог на вмененный
доход).
В первом полугодии 2006 года об-
щая сумма дохода за 2005 год, за-
явленная в их налоговых деклара-
циях, возросла по сравнению с
аналогичным показателем за
2004 год на 26 процентов. Вырос-
ла и общая сумма налога, подле-
жащая к доплате ими в бюджет,

которая составила 2,2 млрд. руб-
лей. 

РГ | Много ли людей обратились
за получением социальных и иму-
щественных вычетов? 
Голиков | С каждым годом их ста-
новится все больше. В 2005 году
такие вычеты были предоставле-
ны 460 тысячам человек. Постоян-
но увеличивается и средняя сумма
заявленных вычетов, приходяща-
яся на одного налогоплательщика.
Так, по сравнению с 2001 годом
средняя сумма социального нало-
гового вычета на образование в
2005 году увеличилась более чем в
2 раза (с 9 до 19 тысяч рублей). А на
лечение — более чем в 2,5 раза (с 8
до 21 тысячи рублей). 
Имущественные налоговые выче-
ты, как известно, разделяются на
те, которые предоставляются в
связи с расходами на определен-
ные цели, и на полученные доходы
от отчуждения некоторых видов
имущества. Например, за вычета-
ми по расходам на приобретение и
строительство жилья обратились
около 600 тысяч граждан. А сред-
няя сумма предоставленных выче-

тов достигла 130 тысяч рублей на
одного налогоплательщика. 
Своеобразным лидером среди вы-
четов по доходам от продажи иму-
щества является реализация цен-
ных бумаг — эти вычеты состави-
ли более двух миллионов рублей
на одно физическое лицо. Это свя-
зано с большим удельным весом
ценных бумаг (прежде всего ак-
ций), принадлежавших налого-
плательщикам более трех лет и да-
ющих право на получение вычета
в полной сумме дохода от продажи
таких бумаг.

РГ | Бытует мнение, что полу-
чить такие выплаты непросто,
требуется куча документов.
Предпринимает ли ФНС меры по
упрощению этой процедуры?
Голиков | К нам тоже поступали
такие жалобы. И в сентябре этого
года до региональных налоговых
органов за подписью руководите-
ля ФНС были доведены указания,
которые помогут снять напряже-
ние. 
Итак, для социального налогового
вычета по расходам на обучение
требуется представление налого-
плательщиком (родителем) доку-
ментов, подтверждающих его фа-
ктические расходы на обучение
ребенка. Важно отметить, что та-
кими документами могут являться
и квитанции, оформленные на са-
мого обучаемого ребенка, если бу-
дет указано, что родителем было
дано поручение ребенку внести де-
нежные средства самостоятельно.
Если договор на обучение ребенка
был заключен с учебным заведе-
нием одним родителем, а денеж-
ные средства были внесены дру-
гим, то вычет предоставляется то-
му родителю, который произвел
оплату. Договоры на обучение мо-
гут содержать условия, согласно
которым оплата за собственное

обучение или обучение ребенка
налогоплательщика производится
по окончании учебного заведения.
В таких случаях вычет может быть
предоставлен за тот налоговый пе-
риод, в котором налогоплатель-
щиком была произведена такая
оплата.

РГ | А как обстоят дела с предос-
тавлением вычетов на лечение?
Услуги каких медицинских учреж-
дений здесь учитываются? 
Голиков | Речь идет о медицин-
ских учреждениях России, нахо-
дящихся на ее территории, причем
различных форм собственности, а
также об услугах частнопрактику-
ющих врачей, имеющих лицен-
зии. 
При предоставлении вычета по
дорогостоящим видам лечения в
составе расходов учитываются
стоимость оплаченных налого-
плательщиком необходимых ле-
карств и материалов, которыми
само лечебное учреждение не рас-
полагает. Кроме того, когда опла-
та лечения произведена не самим
налогоплательщиком, а страховой
компанией, вычет может быть

предоставлен в пределах размера
суммы страхового взноса налого-
плательщика. 

РГ | А что делать, если за лечение
или образование заплатил рабо-
тодатель, однако затем работ-
ник был вынужден возместить
ему эти расходы?
Голиков | В этом случае также мо-
жет быть представлен вычет. Кро-
ме того, если в договоре содержит-
ся ссылка на реквизиты лицензии
или иного документа, подтвер-
ждающего статус учебного или
медицинского учреждения, нало-
говым органам не следует требо-
вать от налогоплательщика пред-
ставления копий таких докумен-
тов.

РГ | Поданные декларации нало-

говики тщательно проверяют.
Много ли выявлено нарушений на-
логового законодательства?
Голиков | В результате проведе-
ния камеральных (невыездных)
налоговых проверок в 2006 году
дополнительные поступления в
бюджет составили более 1,2 млрд.
рублей. За аналогичный период
2005 года сумма доначислений на-
лога на доходы физических лиц
составила 460 млн. рублей. Таким
образом, результативность прове-
рок в 2006 году значительно повы-
силась.
В то же время по доходам за 2005
год налоговыми органами на ос-
нове анализа имеющейся инфор-
мации дополнительно привлече-
но к декларированию своих дохо-
дов более 120 тысяч человек. Так
что каждый налогоплательщик
должен задуматься, имеет ли
смысл игнорировать налоговое
законодательство. Ведь иногда
штраф за несвоевременное пред-
ставление декларации превышает
сумму налога, подлежащую к уп-
лате на основе декларации.

РГ | Видимо, люди надеются, что
налоговики обойдут их внимани-
ем. 
Голиков | Конечно, налоговики
рассчитывают, что большая часть
граждан, обязанных подавать дек-
ларации, сделает это добровольно.
Однако на налоговые органы воз-
ложена и контрольная функция.
Поэтому налажен информацион-
ный обмен с органами, регистри-
рующими сделки с недвижимым
имуществом, а также смену вла-
дельцев транспортных средств.
От паспортно-визовых подразде-
лений Федеральной миграцион-
ной службы ФНС России получает
сведения о физических лицах, сда-
ющих внаем жилые помещения.
Нередко в контрольной работе ис-
пользуется информация, посту-
пившая от соседей, домовых коми-
тетов, товариществ собственников
жилья.
Да и сами граждане, заявляющие
имущественные налоговые выче-
ты по расходам на приобретение
жилья, невольно становятся ин-
форматорами в отношении дохо-
дов тех людей, у которых они купи-
ли это жилье. 

Подготовил 
Виктор Сирык

Почти в три раза по сравнению 
с 2004 годом увеличилось 
число налогоплательщиков,
декларирующих доходы свыше
одного миллиона рублей

Хочешь получить с государства
налоговый вычет, заяви о 
доходах.

Какой налоговый вычет вам положен?
Максимальная сумма расходов, на которую распростра-
няется социальный вычет, в настоящее время составляет
38 тысяч рублей. На эту сумму можно уменьшить свой
налогооблагаемый доход, если за истекший год вы запла-
тили за свое обучение, обучение детей, потратились на
оплату лечения в медицинских учреждениях или покупку
выписанных по рецепту лекарств.
Все социальные налоговые вычеты рассчитываются по
одной схеме. Уплаченная за обучение или лечение сумма
вычитается из дохода, полученного за год. Соответствен-
но уплаченный вами подоходный налог уменьшится на 13
процентов от суммы, уплаченной за лечение или учебу. 
В настоящее время максимальная сумма НДФЛ, которая
может быть возвращена, составляет 4940 рублей (то есть
13 процентов от 38 тысяч рублей). Исключение — расхо-
ды на дорогостоящее лечение. Социальный вычет в этом
случае равен всей потраченной сумме. Но получить вы-
чет на полную сумму расходов можно, только если вид ле-
чения указан в Перечне, утвержденном постановлением
Правительства РФ от 19 марта 2001 г. № 201. 
Еще один важный момент: остаток неиспользованного
социального вычета нельзя перенести на следующий год.
Однако заметьте, что документы, подтверждающие ваши
расходы, должны быть выписаны не более чем три года
назад, то есть возврат налога производится не более чем
за три последних года.
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Чисто «Кумост»
Потерял лицензию 

еще один московский банк

ДЕНЬГИ

Олег Гладунов

ВЧЕРА Банк России сообщил
о новом отзыве лицензии —
у московского коммерческо-
го банка «Стройкредитин-
вест». Это уже пятый банк,
лишенный лицензии под ру-
ководством заместителя
председателя ЦБ Геннадия
Меликьяна, сменившего на
этом посту погибшего Анд-
рея Козлова.

Напомним, что Геннадий Ме-
ликьян был утвержден в должно-
сти председателя комитета бан-
ковского надзора ЦБ 19 сентября.
Правда, как заявил тогда прези-
дент Ассоциации российских бан-
ков Гарегин Тосунян, говорить о
полном решении проблемы заме-
щения Андрея Козлова пока рано,
так как Меликьян в настоящее
время будет исполнять лишь
часть функций погибшего перво-
го зампреда ЦБ. 

Зато уже через два дня после
нового назначения были отозва-
ны лицензии у двух кредитных
организаций — Русского банка
имущественной опеки и НКО
«Кумост-Инкас». Тогда же про-
шла информация, что «под колпа-
ком» у нового руководителя бан-
ковского надзора находятся еще 5
банков — кандидатов «на вылет».

И новые отзывы лицензий не
заставили себя ждать: две недели
назад потерял лицензию москов-
ский Универсалстройбанк, а еще
через неделю — саратовский
Хард-банк. Таким образом, полу-
чается, включая вчерашний отзыв
лицензии «Стройкредитинвеста»,
в ближайшее время российская
банковская система может недос-
читаться еще двух кредитных ор-
ганизаций. Всего же с начала года
потеряли право работать на рынке
48 отечественных банков. По све-
дениям Центробанка, «Стройкре-
дитинвест» не являлся участни-
ком системы страхования вкла-
дов, а соответственно — не имел
дело с физическими вкладчиками.

Тем временем
Агентство по страхованию вкладов вчера сообщило, что с
18 октября 2006 года начинаются выплаты страхового
возмещения вкладчикам Хард-банка. По информации
агентства, предполагается выплата страхового возмеще-
ния 168 вкладчикам на сумму 4,2 млн. рублей.
Прием заявлений о выплате возмещения по вкладам и
иных необходимых документов, а также выплата возме-
щения будет осуществляться через АКБ «Связь-Банк»,
действующий от имени АСВ и за его счет в качестве бан-
ка-агента. Страховое возмещение выплачивается в руб-
лях по курсу Банка России на 5 октября 2006 года. 
Агентство также сообщает, что с 11 октября 2006 года в
число банков — участников системы обязательного стра-
хования вкладов вошел московский Банк Финсервис.
Банк получил лицензию на привлечение денежных
средств физических лиц. Таким образом, в настоящее
время участниками системы страхования вкладов явля-
ются 937 банков. 

Минпромэнерго 
вышло на схему 

ПОДРОБНОСТИ

Игорь Велетминский 

В МИНПРОМЭНЕРГО России
состоялось первое заседание
межведомственной рабочей
группы по разработке гене-
ральной схемы размещения
объектов электроэнергетики
на период до 2020 года. 

На заседании рабочей группы
было отмечено, что генеральная
схема базируется на «Энергети-
ческой стратегии России» и в ка-
честве объектов исследования в
ней рассматриваются конденса-
ционные и атомные электро-
станции мощностью свыше 500
МВт, гидроэлектростанции
мощностью более 300 МВт, а
также объекты электросетевого
хозяйства. 

Среди базовых задач, кото-
рые предстоит решить на первом
этапе, — прогнозирование спро-
са на электроэнергию и величи-

ны максимальной нагрузки по-
требителей, определение энер-
годефицитных регионов и опти-
мальной структуры объектов ге-
нерации. При прогнозировании
развития отрасли было проана-
лизировано несколько вариан-
тов ситуации с ростом энергопо-
требления в стране электроэнер-
гии (от умеренного до оптими-
стического), согласно которым
среднегодовые темпы роста по-
требления электроэнергии на
период до 2020 года будут в диа-
пазоне от от 2,6 до 4,1 процента.
Оптимистический вариант, в ча-
стности, учитывает структурную
перестройку российской эконо-
мики, связанную с развитием
высокотехнологичных произ-
водств и снижением электроем-
кости отечественной продукции.
Согласно этому варианту элект-
ропотребление в России к
2015 году достигнет уровня
1180 млрд. киловатт-час, а к 
2020-му — 1710 миллиардов ки-
ловатт-час. 
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Война 
с мертвыми

В Твери задержаны
осквернители могил

ЗА ГРАНЬЮ

Марина Никитина, 
Мира Королева
ТВЕРЬ

ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ СМИ бук-
вально взорвались информа-
цией: совместными усилия-
ми областных силовиков —
прокуратуры, УВД и ФСБ за-
держаны вандалы, осквер-
нившие в ночь с 1 на 2 октября
более полутора сотен могил
на кладбищах Твери. 

Тогда были разгромлены надгро-
бия на еврейском и татарском уча-
стках городских кладбищ. Многие
памятники были перевернуты, на
надгробиях «красовалась» свасти-
ка, возле могил были разбросаны
листовки, содержащие антисемит-
ские высказывания.

Пятеро задержанных подозре-
ваются в совершении преступле-
ний, предусмотренных ст. 282 Уго-
ловного кодекса Российской Феде-
рации (действия, направленные на
разжигание национальной нена-
висти и вражды) и ст. 244 (повреж-
дение и осквернение мест захоро-
нения, надмогильных сооружений
организованной группой по моти-
ву национальной, расовой, религи-
озной ненависти и вражды).

При обысках в квартирах задер-
жанных были обнаружены одежда,
в которой они совершали свои чер-
ные дела, и запрещенная литерату-
ра — листовки, книга Гитлера
«Майн кампф», а также целый ар-
сенал оружия: ручные гранаты, ми-
на, штык-нож, обрез. 

Вся пятерка, один из них назы-
вает себя лидером местного РНЕ,
— благополучные дети благопо-
лучных родителей, 1980—1989 го-
дов рождения. Все они либо учат-
ся, либо работают. По иронии судь-
бы один из вандалов является
представителем самой гуманной и
благородной профессии — он ра-
ботает врачом-травматологом в
одной из тверских больниц. Само-
му юному экстремисту — семнад-
цать. Для родителей парней слу-
чившееся оказалось шоком — о
подпольной деятельности детей
они не знали. А может, не хотели
знать.

Губернатор области Дмитрий
Зеленин не стал сводить проблему

экстремизма только к выходке на
кладбище, заявив, что «арест ван-
далов — лишь один из этапов в
борьбе с экстремизмом. Случив-
шееся — это следствие, важно най-
ти причины самого явления и по-
стараться их устранить. Корни экс-
тремизма, расовой нетерпимости
— социальные».

Прав губернатор. Не случайно
дома в Твери регулярно бывают
обезображены свастикой и сатани-
стскими знаками. Не случайно
прокуратурой за этот год возбуж-
дались уголовные дела по фактам
осквернения памятника Афанасию
Никитину и памятника участни-
кам Великой Отечественной вой-
ны, расположенного на террито-
рии Краснохолмского района. В
областной прокуратуре сообщили,
что «ничто не забыто» — расследо-
вание по этим делам ведется и при-
нимаются все меры к раскрытию
данных преступлений и установле-
нию виновных. 

Почему опять Тверь у всех «на
устах» и вслед за делом депутатов в
суд пойдет дело вандалов? Мы
спросили об этом первого замести-
теля областного прокурора Алек-
сандра Семенова. Он вслед за гу-
бернатором предложил корни ис-
кать в обществе.

— Здесь дело даже не в безрабо-
тице. Официально она в городе не
больше шести процентов. А в об-
щей, как это ни пафосно звучит, бе-
зыдейности. Идешь вечером по
Трехсвятской — кругом горланя-
щая молодежь. Чем они занимают-
ся, понятно без комментариев. В
Твери действительно подросткам
делать нечего — на стадионе «Хи-
мик», где раньше массово трениро-
вались дети, сейчас только взрос-
лая «Волга». Нет хоккейных коро-
бок, как раньше. Хоровая школа,
где прежде занималось столько де-
тей, городским отделом культуры
все-таки была выселена из своего
здания и закрыта. 

Национальная проблема в Тве-
ри хоть и не такая острая, как допу-
стим, в Петербурге или Воронеже,
но, по словам Александра Семено-
ва, студентов-иностранцев из ме-
дицинской академии здесь не раз
били, нападали и на кавказцев. 

Комплексно решать проблему
взялись в области на всех уровнях.
На ближайшее время назначено
координационное совещание
представителей всех правоохрани-
тельных структур по вопросам со-
блюдения законодательства об
экстремизме. 

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

Евгений Арсюхин

АЛЕКСАНДР Григорьев мог
бы быть самым богатым чело-
веком в стране, а то и в мире.
Если бы то имущество, за ко-
торое он отвечает головой и
которым может даже отчасти
распоряжаться, находилось в
его личной собственности. 

Г-н Григорьев, вчерашний гость
нашего «Делового завтрака», —
руководитель Федерального
агентства по государственным ре-
зервам, то есть тех самых «закро-
мов Родины». Сколько в этих «за-
кромах» — тайна, но кое-что г-н
Григорьев нам приоткрыл.

Российская газета | Сколько
стоит госрезерв?
Александр Григорьев | Прямой
ответ на этот вопрос составляет го-
сударственную тайну. По крайней

мере 10 процентов информации о
номенклатуре, объемах хранения
и дислокации запасов уже состав-
ляют государственную тайну.
Структуры государственных ре-
зервов являются самыми закрыты-
ми не только у нас, но и во всем ми-
ре. Могу лишь сообщить, что там
всегда находится столько «припа-
сов», чтобы 90 дней кормить все
население страны. Причем, поми-
мо продуктов питания, перечень
того, что мы храним, очень широк.
Все это находится на базах хране-
ния, которые по нашей терминоло-
гии называются комбинатами. Это
собственно склады, нефтебазы и
холодильники, где проходит слож-
ный технологический процесс
обеспечения качества материаль-
ных ценностей в процессе длитель-
ного хранения. Они разбросаны по
всей стране. И не только в городах,
но и где-нибудь в тайге. 
И еще одна цифра. Наше содержа-
ние обходится бюджету в 3,9 мил-
лиарда рублей в год. 

РГ | Без учета закупки новых
«припасов»?
Григорьев | Без учета. Потому что
срок годности хранимых у нас това-
ров значительно больше срока хра-
нения (то и другое строго научно
обосновано по каждому товару).
Как только истекает срок хранения,
мы выпускаем товар на рынок. Ска-
жем, тушенка хранится четыре года,
а годна к еде пять лет. Год на прода-
жу. И получается так, что деньги, ко-
торые мы выручаем за продажу то-
вара, идут на закупку нового. Так что
обновление запасов для государст-
ва практически ничего не стоит.

РГ | Покупатели часто с опаской
относятся к продуктам длитель-
ного срока хранения. Какова ваша
политика качества?
Григорьев | Я вас уверяю, что ка-
чество продукции, которое выхо-
дит из Росрезерва, высшее. Мы ра-
ботаемтолько по ГОСТам, никаких
ТУ. Хранить продукт среднего или
плохого качества длительно невоз-

можно. Вся продукция сертифици-
рована. На каждом комбинате су-
ществуют лаборатории, которые
очень тщательно смотрят за качест-
вом продукта. А на некоторые това-
ры наши внутренние требования
даже жестче ГОСТа. Естественно,
контроль существует и на входе, и
на выходе. 
Ну и потом, вы же понимаете, что
никто не возьмет у нас просрочен-
ный или просто некачественный
продукт. Мы не работаем с рознич-
ной торговлей напрямую, и своих
магазинов у нас нет. Наши клиен-
ты — крупные закупочные органи-
зации, которые очень придирчиво
смотрят на качество товара. И не
будут тратить свои деньги зря.

Полный текст «Делового
завтрака» мы опубликуем в

одном из ближайших номеров

Что скрывает 
Росрезерв

Гость «Российской газеты» открывает тайны 
«закромов Родины»

Александр Григорьев: В Росрезер-
ве столько «припасов», чтобы 
90 дней кормить все население
страны.

ПОДРОБНОСТИ

Дарья Юрьева,
Виталий Кирюнин

ВЧЕРА жителям Нью-Йорка
показалось, что они видят
повторение трагедии 11 сен-
тября. Причем не на телеэкра-
не и не в кошмарном сне, а в
реальности. Средь бела дня
на глазах прохожих неболь-
шой самолет протаранил 50-
этажный жилой небоскреб на
Манхэттене. 

В результате столкновения по-
гибли два человека, еще не-
сколько получили незначитель-
ные ранения и травмы. Как вы-
яснилось, жертвами катастрофы
стал известный бейсболист Кори
Лайдл, выступавший за клуб
«Янкис», и его инструктор по уп-
равлению самолетом. Когда про-
изошла трагедия, спортсмен на-
ходился за штурвалом воздуш-
ного судна.

После столкновения, которое
случилось около трех часов дня
по местному времени, в высот-
ном здании начался сильный по-
жар. Две квартиры выгорели
полностью, еще несколько поме-
щений пострадали во время ту-
шения огня, продолжавшегося в
течение часа.

В первый момент многие по-
думали, что произошел еще один
теракт, поэтому в небо над Нью-
Йорком поднялись истребители.
Жителей мегаполиса охватила
настоящая паника. По словам
очевидцев, на улицах царил хаос,
дороги были перегружены, а к
Манхэттену со всех концов горо-
да стекались пожарные и поли-
цейские машины, а также кареты
«скорой помощи». На Нью-
Йоркской фондовой бирже на-
чалось стремительное падение
ценных бумаг.

Американские власти долго
не могли убедить сограждан в
том, что произошедшее — всего
лишь несчастный случай. Мэр
Нью-Йорка Майкл Блумберг
почти сразу же заявил, что в слу-
чившемся нет никаких призна-
ков террористической атаки. 

Однако беспокойство жите-
лей Нью-Йорка можно понять.
Пострадавшее здание располо-
жено на берегу реки Ист-ривер,
всего в 8 километрах от того ме-
ста, где стоял Всемирный торго-
вый центр. Этот престижный
жилой комплекс носит название
«Белэр». В нем находятся более
180 квартир, причем их стои-
мость доходит до миллиона дол-
ларов. Логично было предполо-
жить, что террористы могли вы-
брать «Белэр» в качестве объек-
та для атаки.

После того как полиция выяс-
нила личность погибших, все со-
мнения окончательно отпали:
трагедия произошла в результа-
те несчастного случая. Ранее
бейсболист Кори Лайдл неодно-
кратно рассказывал в интервью
о своем необычном хобби — уп-
равлении легким самолетом. Од-
нако разрешение на самостоя-
тельные полеты спортсмен полу-
чил совсем недавно. 

По словам друзей Лайдла, не-
задолго до смерти он сообщил
им, что отправляется на личном
воздушном судне к себе на роди-
ну, в штат Калифорния. По пути
бейсболист собирался сделать
несколько остановок.

На данный момент в качестве
основной версии авиакатастро-
фы называются плохие погод-

ные условия. В тот день в Нью-
Йорке было пасмурно и стоял
сильный туман. По некоторой
информации, незадолго до
столкновения пилот пытался пе-
редать на землю сигнал бедст-
вия. Версию самоубийства аме-
риканские власти также изуча-
ют, однако расценивают ее как
маловероятную.

Известно, что самолет Лайд-
ла вылетел из аэропорта Тетер-
боро в штате Нью-Джерси и на-
правился на юг, к Нью-Йоркско-
му заливу. Он обогнул статую
Свободы, а затем продолжил
движение по направлению к
Ист-ривер. «Далее мы не можем
точно определить его маршрут»,
— заявил глава Нью-Йорка. Как
сообщили в управлении феде-
ральной авиации, в этом районе
разрешен полет воздушных су-
дов на высоте 335 метров, при-
чем пилоты не обязаны следо-
вать указаниям диспетчеров. В
пути они могут полагаться толь-
ко на свое зрение. 

Представитель Белого дома
Тони Фратто заявил, что ни аме-
риканский лидер Джордж Буш,
ни вице-президент Дик Чейни не
были эвакуированы в специаль-
ное укрытие, как это происходит
при поступлении сигнала о тер-
рористической опасности. 

Самолет Cirrus SR-20, на ко-
тором летел Лайдл, — это четы-

рехместная машина, созданная в
1994 году. Он получил множест-
во наград и завоевал популяр-
ность среди пилотов и любите-
лей авиации во всем мире. Сirrus
SR-20 оборудован парашютной
системой спасения и стоит в за-
висимости от комплектации
около 200 тысяч долларов.

В США зарегистрировано
около миллиона пилотов, то есть
летные права имеет каждый
трехсотый американец. Всего у
граждан США около 300 тысяч
личных самолетов. Для получе-
ния прав необходимо налетать с
инструктором около 40 часов и
заплатить в общей сложности
5 — 6 тысяч долларов. 

Система любительского и про-
фессионального обучения летно-
му мастерству в США находится
под строгим контролем управле-
ния федеральной авиации. Если
после окончания школы экзамен
проваливают более 20 процентов
учеников, у школы автоматиче-
ски отбирают лицензию. Имея
летное водительское удостовере-
ние, в США можно на любой срок
арендовать самолет для персо-
нальных полетов. Стоит это от 70
до 100 долларов в час. Иначе гово-
ря, взять напрокат воздушное суд-
но не сложнее, чем автомобиль.
Правда, после 11 сентября прави-
ла аренды воздушного транспор-
та в США ужесточились. 
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После того как в элитный жилой комплекс «Белэр» врезался самолет
бейсболиста Кори Лайдла, в здании начался сильный пожар.

Справка «РГ»
Стремление самостоятельно управлять самолетом стало
причиной гибели многих известных людей. Это хобби по-
губило Джона Кеннеди — сына президента США Джона
Фицджералда Кеннеди. В ночь на 17 июля 1999 года его
частный самолет «Пайпер Саратога» потерпел катастро-
фу в небе над Атлантикой. Вместе с Кеннеди погибли его
жена Кэролайн Биссет и ее сестра Лорейн. Незадолго до
аварии Джон Кеннеди признался друзьям, что ему меша-
ет управлять самолетом загипсованная нога. За послед-
ние годы жертвами авиакатастроф на частном воздуш-
ном транспорте стали певица Алия, сенатор США Пол
Уэлстоун, наследник империи Wal-Mart Джон Уолтон и
известный игрок в гольф Пейн Стюарт.
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Один из вандалов
оказался
представителем
гуманной
профессии — 
он врач

Трансплантологов
пересудят

Судьбу медиков решали в пятый раз 
ГРОМКОЕ ДЕЛО

Владимир Федосенко

НАШУМЕВШЕЕ дело москов-
ских врачей, занимавшихся
пересадкой человеческих ор-
ганов, рассмотрел президиум
Верховного суда РФ. И своим
решением фактически защи-
тил их.

Это уже пятый судебный подход к
трансплантологам, обвиненным в
изъятии органов для пересадки у
пациента, который еще не умер.
Дело врачей дважды рассматри-
вал Мосгорсуд и дважды выносил
оправдательные приговоры. 

Верховный суд РФ дважды от-
менял эти решения и направлял
дело на новое рассмотрение по
ходатайству прокуратуры. Пози-
ция обвинения и сейчас неизмен-
на: врачам вменяется приготовле-
ние к убийству. Следователи счи-
тают, что медики намеревались
забрать у живого еще пациента
почки для пересадки. А судьи Мо-

сгорсуда пришли к выводу, что
врачи «провели все необходимые
реанимационные мероприятия,
однако травма у пациента была
несовместима с жизнью». 

Вчера спорное дело рассмат-
ривалось на самом высоком
уровне с участием председателя
Верховного суда Вячеслава Лебе-
дева. Президиум признал, что
коллегия по уголовным делам
Верховного суда отменила оправ-
дательный приговор врачам не-
законно. 

— Мы считаем, что сегодня
принято законное и обоснован-
ное решение, которое в некото-
рой степени защищает вторично
вынесенный оправдательный
приговор, — сказал корреспон-
денту «РГ» адвокат одного из об-
винявшихся врачей Александр
Гофштейн. 

Надзорные жалобы адвокатов
четырех врачей были поддержа-
ны и представителем гособвине-
ния. Заместитель Генпрокурату-
ры РФ Сабир Кехлеров согласил-
ся с решением президиума. 

Значит ли это, что в громком
деле поставлена точка? Ответ на
этот вопрос важен для дальней-
шей судьбы всей трансплантоло-
гии в стране. Как важен в первую
очередь для четырех врачей, ко-
торым фактически подтвердили
оправдательный приговор. Как
выясняется, заместитель заведу-
ющего реанимационным отделе-
нием 20-й больницы Ирина
Лирцман, врач этого отделения
Любовь Правденко, а также вра-
чи-трансплантологи Московско-
го координационного центра ор-
ганного донорства Петр Пятни-
чук и Баирма Шакдурова еще не
могут сказать, что все их тревол-
нения позади. Потому что тем же
решением президиума коллегии
по уголовным делам Верховного
суда предписано в третий раз рас-
смотреть протест прокуратуры на
оправдательный приговор. Этого
требует процессуальный поря-
док. Понятно, что после вчераш-
него решения шансы врачей на
окончательное оправдание зна-
чительно возросли.

Льготники получат скидку
на дорогие лекарства

В программу дополнительного лекарственного обеспечения 
вносятся изменения

СОЦЗАЩИТА

Ирина Невинная

ВОЗМОЖНО, уже осенью де-
путаты примут поправки в за-
кон о государственной соци-
альной помощи, и льготники
получат возможность приоб-
ретать дорогие медикаменты,
не входящие в перечень ДЛО,
дешевле. 

Об этом сообщил вчера замести-
тель председателя Федерального

фонда обязательного медицинско-
го страхования (ФФОМС) Дмит-
рий Рейхарт.

С 1 ноября вступает в силу ут-
вержденный минздравсоцразви-
тия новый перечень бесплатных
лекарств для льготников. Пере-
чень сокращен на 600 с лишним по-
зиций, и теперь в нем осталось 1663
торговых наименования лекарст-
венных средств. Кроме того, неко-
торые препараты «перекочевали»
в раздел, назначения по которому
делаются врачебной комиссией. А
четыре группы препаратов (для ле-

чения больных ВИЧ/СПИД, гемо-
филией, рассеянным склерозом,
онкогематологическими заболева-
ниями) из программы ДЛО выве-
дены, так как финансирование по
ним идет в рамках национального
проекта «Здоровье».

Ясно, что все эти меры направ-
лены на более экономное расходо-
вание федеральных денег по
льготной программе. То, что спи-
сок придется сокращать, эксперты
предрекали еще летом: хотя в 2006
году значительная часть льготни-
ков выбыла из числа получателей
соцпакета, предпочтя бесплатным
лекарствам выплаты «живыми»
деньгами, общие расходы по ле-
карственному обеспечению в рас-
чете на одного льготного пациен-
та значительно выросли. Увели-
чилась и средняя стоимость ре-
цепта, и количество назначений.
Это объяснимо: в программе оста-
лись граждане, нуждающиеся в
постоянной медицинской помо-
щи и практически непрерывном
приеме лекарств. Но то, что затра-
ты вырастут настолько, что выде-
ленные на год 29 миллиардов руб-
лей будут почти целиком израсхо-
дованы уже к осени, в минздрав-
соцразвития, видимо, не предпо-
лагали. И теперь в полный рост
встал вопрос «об оптимизации
расходов».

Впрочем, по словам Дмитрия
Рейхарта, «специалистам из мин-
здравсоцразвития удалось пройти
между Сциллой и Харибдой», сде-
лав все возможное, чтобы денег на
лекарства уходило меньше, но ка-
чество лечения при этом не страда-
ло. В перечне сохранены практиче-
ски все группы препаратов для ле-
чения самых распространенных
заболеваний. Так что оставшихся в
распоряжении лечащего врача
1663 торговых наименований
вполне достаточно, чтобы подоб-

рать пациенту необходимую тера-
пию.

«Из списка было решено уда-
лить препараты, лечение которыми
должно проводиться в стационаре,
под непрерывным наблюдением
врача, — пояснил Дмитрий Рей-
харт. — Кроме того, большая группа
дорогостоящих, инновационных
лекарств выведена в раздел, назна-
чения по которому делает врачеб-
ная комиссия. Таким образом мы
усиливаем контроль за правильно-
стью действий лечащих врачей. На-
конец, из списка были исключены
лекарства с широко рекламируе-
мыми, «раскрученными» бренда-
ми. Такие торговые наименования
обычно продаются в несколько раз
дороже менее разрекламирован-
ных аналогов. Почему государст-
венные деньги должны расходо-
ваться на их продвижение?»

Если же пациент-льготник все
же захочет принимать лекарство,
которое у всех на слуху, вполне воз-
можно, что в следующем году он
сможет купить его дешевле. В Ко-
митете Госдумы по охране здоро-
вья подготовлена поправка в закон
о социальной помощи, согласно
которой препараты, не попавшие в
бесплатный перечень, государство
тоже будет оплачивать — но толь-
ко в пределах определенной фик-
сированной суммы. У пациента по-
явится выбор: пользоваться абсо-
лютно бесплатно медикаментами
из перечня или доплатить за более
дорогое лекарство. 

Впрочем, только изменениями
в перечень руководители медицин-
ской отрасли не ограничиваются.
По словам Дмитрия Рейхарта, Рос-
здравнадзором совместно с
ФФОМС проведена большая рабо-
та с поставщиками, в результате за-
купочную цену на 165 препаратов
удалось снизить на 10—35 процен-
тов. 

Дмитрий Рейхарт: Оставшихся в распоряжении лечащего врача 1663
торговых наименований вполне достаточно, чтобы подобрать пациенту
необходимую терапию.

Самолеты штурмуют
небоскребы

В авиакатастрофе погиб американский бейсболист
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ПУБЛИКУЕТСЯ НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

«Золотая осень»
озолотит

российского крестьянина, сделавшего ставку
на отечественную технику

РЕПОРТАЖ

Алексей Алексеев

В ОДНОМ маленьком кали-
форнийском городе ежегод-
но проходит выставка сель-
скохозяйственной техники.
Губернатор Калифорнии Ар-
нольд Шварценеггер еще ни
одной не пропустил. В февра-
ле и я там побывал. А на днях
пошел на выставку «Золотая
осень» на ВВЦ, где наши про-
изводители показали новей-
шие трактора, комбайны и во-
обще всю линейку техники
для агрария. Шел с предубеж-
дением, а ушел на подъеме —
что ж, Арни, я видел нечто та-
кое, на что ты наверняка по-
желал бы взглянуть!

...Ведь не так давно это было. Аг-
рарное предприятие где-нибудь в
Саратовской области, ранняя
весна. «Председатель» решает за-
дачу: как из трех старых тракто-
ров собрать один рабочий. Ему
докладывают: сосед купил новый
трактор, правда, наш, на импорт-
ный денег не хватило. «Ну и ду-
рак, — говорит «председатель». —
Уж он под ним належится».

...Москва, ВВЦ, комбайн
ACROS-530 производства компа-
нии «Ростсельмаш». Чей это го-
лос? Вроде на человеческий не
похож. Оказывается, включилась
система бортового оповещения
Adviser. Комбайн говорит с тобой,
ну и дела! Он докладывает: при-
боры в норме, можно запускать
систему Smart Launch. «Петро-
вич, ты чего-нибудь понима-
ешь?» — спрашивает посетитель
выставки своего приятеля. Пет-
рович деловито надвигает кепку
на лоб. 

— А чего тут не понимать, это
система быстрой выгрузки бунке-
ра без риска, что бункер забьет. Я
о таком слышал, когда к нам в хо-
зяйство импортную технику за-
везли. Теперь вот на своей, рос-
сийской вижу. Тут и JamControl
небось есть?

Вопрос обращен уже к менед-
жеру. Оказалось, есть. 

— Это как в принтере: бумагу
jam зажевывает, а тут хлебную
массу чтоб не зажевало», — пояс-
няет менеджер группе девушек.
Красуется перед ними. 

В прошлом году на месте
ACROS стоял «Вектор». Еще тог-
да все удивлялись: дизайн у ком-
байна — космос, а не дизайн. Не
сразу поверишь, что наша маши-
на. Руль крутится легче, чем у мо-
их «жигулей». И в кабине сидеть
удобно. Эх, вот бы на такой махи-
не по московским-то пробочкам.
И скорость подходящая. Шутка —
не для того комбайны «Ростсель-
маш» делает, для дела. Поэтому
на выставках «Вектора» нет, они
уже тысяча с лишним работают в
хозяйствах. 

Не отстают от комбайнов и тра-
ктора. Новый «Кировец-3000» по
мне так больше похож на «глаза-

стую» иномарку. Импортные
комплектующие в нем действи-
тельно есть, но сборка наша. Кра-
сивая получается сборка, и к это-
му пора привыкать. О цене мож-
но договариваться. Хочешь — бе-
ри трактор с минским двигателем,
хочешь — с немецким. С послед-
ним выйдет подороже, только все
равно выгоднее импортного тра-
ктора. Выставлен и модернизиро-
ванный вариант знакомого «Ки-
ровца-744». Напоминает танк —
огромные колеса и мощь в каж-
дой детали. 

Не будем повторяться и гово-
рить про кондиционеры и удоб-
ные сиденья, пойдем смотреть,
чем обрабатывается наша земля.
Напротив «кировцев» вставлен
«дискатор». Это и плуг, и борона
одновременно. Производят мод-
ные ресурсосберегающие агрега-
ты не в Верхней Саксонии, а в
Краснодаре на заводе «БДМ-Аг-
ро». Ряды больших острых дис-
ков и надпись «Опасно трогать
руками» внушают уважение посе-
тителям-горожанам. Аграрии ин-
тересуются применением, спорят.
Говорят, таким можно за сезон
поднять залежь больше чем на
двух тысячах гектарах. 

— А это много?
— Ну, как две тысячи футболь-

ных полей, — это уже снова горо-
жанам. Вот такие у нас сохи и ле-
меха.

Увидишь на выставке и такое,
что трудно назвать техникой с
точки зрения дилетанта, хотя на
самом деле это тоже сельский
хай-тек. Вот, скажем, элеваторы
от компании «Мельинвест»: ма-
ленькие для фермеров можно по-
смотреть прямо на выставке (ем-
костью 100 тонн), крупные для
холдингов — на картинке (до
100 тысяч тонн). Что такое элева-
тор, как не супертехнологичный
«организм» для хранения живо-
го зерна? Правда, у нас это поня-
тие ассоциируется с унылым си-
луэтом железобетонной махины
на горизонте. Что правда, то
правда — такими монстрами в со-
ветское время изрядно подпорти-
ли пейзаж. Зато на образцы новой
продукции смотришь, как на ше-
девр инженерного искусства. Все
в одном флаконе — вот тебе мель-
ница или даже целый комбикор-
мовый завод в павильоне. Я не
удивился бы, если увидел, как на
выставке прямо из элеватора на
свет вылезают теплые батоны.
Хорошее вышло бы шоу, но на
«Золотую осень» профессионалы
приходят за покупками, им такие
эффекты не нужны.

Не хлебом единым жив наш
АПК. Вот «кормораздатчики».
Что это такое, сразу не объяс-

нишь, хотя штука в принципе
простая: агрегат, кормящий ко-
ров. Красные и пузатые, по виду
кормораздатчики похожи на из-
делия голландских и бельгий-
ских производителей, которые я
видел недавно на одной крупной
ферме. Но нет, это тоже наше,
отечественное, компании «Кол-
наг». И везти на выставку далеко
не пришлось — завод располо-
жился в подмосковной Коломне.
Так может, и на том комплексе,
где я был, стояли коломенские аг-
регаты, а мне просто пыль в гла-
за пустили для пущей крутизны?
Может быть, ведь наше изделие
на вид от импортного не отли-
чить.

Вообще на «Золотой осени» я
как-то уверовал в национальный
проект «Развитие АПК». Потому
что все меня убеждали: ну не мо-
гут на одном заводе изготовлять
полную линейку техники для за-
готовки кормов. Неправда ва-
ша — могут. Собственно, о ком-
пании KLEVER еще в 2004 году
искренне никто не знал. А яви-
лась компания в том году как раз
на «Золотой осени» и представи-
ла словно из ничего полную ли-
нейку кормозаготовительной
техники. И если тогда компании
досталось две бронзовые меда-
ли, то уже в минувшем году — три
золотые. Посмотрим, сколько
будет в этом. Как говорят кресть-

яне, по уровню — техника запад-
ная, по цене... Ну, что говорить о
цене. Существенно дешевле. 

Динамика появления этой тех-
ники на рынке поражает, а техно-
логии производства, как расска-
зал мне менеджер на стенде, тако-
вы, что иное только в Голландии
успели внедрить: раз, а оно и в
Морозовске. Скажем, установка
для плазменной резки металла.
Специалисты поймут, что тут к
чему, а меня само слово «плазма»
впечатлило. 

На самом деле впечатлило ме-
ня на «Золотой осени» очень
многое. Главное — я расстался со
многими мифами, которые надо-
ели до тошноты, а их вбивают и
вбивают в головы. Что мы в ма-
шиностроении «отстали навсег-
да». Что у нашего крестьянина
нет денег вообще ни на что. Что
только закупкой импортной тех-
ники мы державу поднимем и на-
до бы пустить на эти цели то ли
Стабилизационный фонд, то ли
на худой конец лизинговый.
Друзья, АПК России давно стал
полноценным и очень хорошим
бизнесом. А наши руки и головы
в машиностроении не уехали на
Запад, они тут, они работают. За
державу мне больше не обидно.
А вам?

В поле комбайн работает, на выставках радует глаз.

На выставке российские
производители показали
всю линейку техники для агрария

Глас 
народа

О технике
«Ростсельмаш» говорят

главы регионов
и сельхозпредприятий

МНЕНИЯ

Вячеслав Позгалев, 
ГУБЕРНАТОР

ВОЛОГОДСКОЙ ОБЛАСТИ:

— Смотря на «Вектор», мож-
но сделать вывод, что Россия по-
тихоньку начала догонять пере-
довые зарубежные страны в
комбайностроении. Возможно,
и не за горами тот день, когда на
российских полях будет рабо-
тать исключительно такая сов-
ременная и эффективная отече-
ственная техника.

Аман Тулеев, 
ГУБЕРНАТОР

КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ:

— Спасибо ростовчанам за то,
что при создании «Вектора» они
подумали о главном — о людях,
об удобстве и условиях труда на-
ших комбайнеров. «Вектор» —
это машина экстра-класса, и по
комфортабельности, экономи-
ческой эффективности и техни-
ческим возможностям он соот-
ветствует особым требованиям
нашего сельского хозяйства и его
можно назвать чудом, подобным
космическому кораблю. 

Александр Черногоров, 
ГУБЕРНАТОР

СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ:

— Село — не только место
жизни, но и место работы мно-
гих сотен тысяч человек, поэто-
му так важно делать все, чтобы
условия работы на селе были
максимально облегчены. «Ро-
стсельмаш» идет навстречу по-
требителям, прислушивается к
мнениям и пожеланиям про-
стых селян, производя эффек-
тивную, надежную и комфор-
табельную технику. Со своей
стороны, мы продолжим обно-
вление парка и планируем
вдвое увеличить закупки тех-
ники в следующем году. 

Рустам Зайнуллин, 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МИНИСТРА

СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА

РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН:

— Республика очень нужда-
ется сегодня в надежной отече-
ственной сельхозтехнике, от
которой напрямую зависит по-
вышение интенсивности про-
изводства и прибыльность аг-
робизнеса. Комбайны марки
«Дон» хорошо и давно извест-
ны нам. В этом году мы смогли
оценить и работу «Вектора» и
надеемся, что вскоре такие со-
временные комбайны появятся
на наших полях.

Михаил Попов, 
ДИРЕКТОР ООО «ЕГОРЛЫК-АГРО»,

РОСТОВСКАЯ ОБЛАСТЬ:

— Повысилось качество
уборки, снизились потери,
улучшилось качество самого
обмолота. «Дон» — это сами по
себе хорошие комбайны. На
зерновых практически не усту-
пают импортным. На подсол-
нечнике, может, те получше, но
за счет универсальных жаток
особой разницы я не вижу. Хо-
тя по цене одного класса можно
взять три «Дона».

Владимир Гусев, 
ДИРЕКТОР ЗАО «НОВЫЙ ПУТЬ»,

КУРГАНСКАЯ ОБЛАСТЬ:

— Село давно ждет эту тех-
нику. Наши механизаторы до
того набили руки на старье. Мы
купили три «Вектора» в про-
шлом году, ждем еще два. У нас
очередь на эти машины. Мы их
только по конкурсу отдаем.

Владимир Кузнецов, 
ДИРЕКТОР ЗАО ИМ. ЛЕНИНА,

РОСТОВСКАЯ ОБЛАСТЬ:

— Когда говорят, что наш
«Дон» уступает импортному
комбайну и что чуть ли не 10
центнеров теряет на поле, меня
это возмущает. Такого за техни-
кой под маркой «Ростсельмаш»
я за 15 лет работы никогда не
наблюдал. Вы представляете
сколько это, если расположить
на земле эти 10 центнеров, по-
лучится? Земля будет сплошь
усеяна зерном. Во многом то,
как работает техника, зависит
от механика. Если отечествен-
ный комбайн отлажен, то он бу-
дет работать на «отлично». И
плохо отлаженный импортный
будет давать большие потери. 

Сергей Сухомлинов, 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОЛХОЗА «50 ЛЕТ

ОКТЯБРЯ», РОСТОВСКАЯ ОБЛАСТЬ:

— Мы работаем с «Ростсель-
машем» десятки лет и видим,
что этот завод совершенствует
комбайны. Применяются новые
технологии, более квалифици-
рованная сборка, меньше по-
терь. Комбайнеры довольны и
качеством сборки, и условиями
работы на комбайне. Сейчас у
нас в хозяйстве шесть новых
комбайнов, и тем, кто на них ра-
ботает, другие механизаторы за-
видуют. А один из немаловаж-
ных факторов для нас, аграри-
ев, — возможность приобрете-
ния техники в кредит. 

Комбайн не роскошь
Новая российская сельхозтехника
гораздо эффективнее заграничной

ПОЗИЦИЯ

Максим Шорохов

МЫ СВЫКЛИСЬ со стереоти-
пом, что заграничная техни-
ка лучше. У них лучше авто-
мобили, самолеты, суда, при-
боры, а принцип «покупаем
отечественное» практикуют
только те, кто не может поз-
волить себе импортное. 

Но что такое «лучше» в отноше-
нии сельхозтехники? Комбайн,
трактор, любая другая сельхоз-
машина — это по сути станок. Это
инструмент, с помощью которо-
го крестьяне зарабатывают день-
ги. И здесь в первую очередь нуж-
но смотреть на эффективность:
какую технику приобрести, что-
бы она быстрее окупилась? 

Возьмем самые дорогие сель-
хозмашины — комбайны. Оте-
чественный, импортный — лю-
бой стоит немало, но наш при-
мерно в 3 раза дешевле своих за-
граничных аналогов. Казалось
бы, этого вполне достаточно,
чтобы сделать вывод о том, чья
техника эффективнее. Какая из
них быстрее окупается. Если ма-
шины одного класса, если они
сходны по своим техническим
характеристикам и задачам, то
навряд ли один импортный ком-
байн заменит в поле 3 россий-
ских. Хотя такое сравнение не
должно льстить и нашей техни-
ке. Когда речь идет об уборке,
которая традиционно у нас пере-
растает в битву за урожай, то,
как и в любой другой битве,
здесь важно брать победу не чис-
лом, а умением. То есть качест-
вом работы.

Ждать качества от той техни-
ки, которая сегодня работает на
наших полях, не приходится. По
данным Россельхозакадемии, до
двух третей парка зерноубороч-
ных комбайнов составляют ма-
шины, выпущенные больше 20
лет назад, — еще в Советском
Союзе. Старые, дряхлые ком-
байны уже полностью исчерпа-
ли свой моторесурс, теряют мно-
го зерна, часто ломаются и по-

требляют слишком много горю-
чего. На фоне такой безрадост-
ной картины поневоле начнешь
думать о том, что зарубежная
техника при всей своей дорого-
визне эффективнее нашей. 

Чтобы развеять этот миф,
нужно отказаться от предрас-
судков и непредвзято подойти к
тем сельхозмашинам, которые
сегодня сходят с конвейеров
российских заводов. Сравнени-
ем технических характеристик
помимо предприятий-произво-
дителей в России занимаются
машиноиспытательные стан-
ции минсельхоза. Разбросан-
ные по всей стране, они позво-
ляют объективно сопоставить
работу разных видов сельхоз-
техники, показать их экономи-
ческую эффективность в кон-
кретном регионе. Результаты

испытаний самого мощного
российского серийного ком-
байна «Дон-1500Б» говорят,
что по основным показателям
наши не уступают, а где-то и
превосходят западные аналоги.
На сегодняшний день эта мо-
дель — самая массовая из выпу-
скаемых в стране комбайнов.
Между тем на всех МИСах уже
проходит испытания опытная
партия новых модернизирован-
ных комбайнов «Дон-1500М»,
которые могут оснащаться мод-
ными устройствами наподобие
GPS-навигации и автоконтура
поверхности. Не говоря об

обыкновенных вещах типа кон-
диционера, бортового компью-
тера и магнитолы. 

Но, конечно же, не только хи-
трая электроника позволяет на-
зывать технику «современной».
Главное для потребителя — на-
дежность машины. Дорогостоя-
щие комбайны используются
один месяц в году во время убор-
ки. И в это время они должны
работать, а не ждать ремонта,
потому что каждый день просто-
ев оборачивается существенны-
ми потерями в рублевом эквива-
ленте. Показателем надежности
у комбайнов служит «наработка
на отказ» — время работы маши-
ны до первой крупной поломки.
По данным машиноиспытатель-
ных станций, за последние три
года наработка на отказ комбай-
на «Дон-1500Б» выросла в три

раза, превысив сто часов. Этот
показатель вполне сопоставим с
характеристиками лучших зару-
бежных моделей того же класса.
Тех самых, что стоят в три раза
дороже. 

Крестьян нельзя упрекнуть в
отсутствии здравого смысла.
Они способны сами выбрать
подходящую им технику, чтобы
эффективно вести хозяйство.
Вся трудность в том, что зачас-
тую их искусственно подталки-
вают к выбору в пользу импорта.
Выложить порядка 300 тысяч
долларов за одну уборочную ма-
шину, чтобы проверить, как она

будет работать в нашем климате
на нашем дизтопливе, — такое
может себе позволить не каж-
дый колхоз. На собственные
средства хозяйства сравнитель-
но редко приобретают загранич-
ные машины. Низкая платеже-
способность подавляющего
большинства агропредприятий
приводит к тому, что основные
закупки импортной техники
происходит по инициативе реги-
ональных властей. К слову ска-
зать, для региональных бюдже-
тов купить десяток новых запад-
ных комбайнов или тракторов —
тоже не хилая нагрузка. Поэтому
сделки полностью или частично
оплачиваются с помощью
средств бюджета федерального в
виде дотаций, субсидий, субвен-
ций, кредитов. Со стороны это
кажется диким, но наше государ-
ство де-факто спонсирует по-
ставки машин, аналоги которых
успешно производятся внутри
страны. 

Почему так происходит? По-
тому что региональных чинов-
ников, полюбивших импортную
сельхозтехнику, тоже невозмож-
но упрекнуть в отсутствии соб-
ственного здравого смысла. От-
давать кредиты будут крестьяне,
низкую процентную ставку оп-
латит государство, так что пусть
заграничная техника дороже.
Большие деньги — большие воз-
можности. 

В результате импорт сельхоз-
машин растет на десятки про-
центов каждый год и мешает бы-
стро развиваться внутреннему
производству. Хотя предпосыл-
ки для развития есть, и они ле-
жат на поверхности. Не может
страна, у которой самые боль-
шие в мире сельхозплощади,
обойтись без спроса на произво-
дительные, удобные, а главное,
экономически эффективные
отечественные машины. Какие
уже сегодня трудятся в полях и
ломают стереотипы о превос-
ходстве заграничной техники. 

С новой техникой российского
производства работать
на земле — одно удовольствие.

Результаты испытаний зерноуборочных комбайнов (2000—2003 гг.)

Место испытаний КубНИИТиМ Центрально-Черноземная МИС Поволжская МИС
Комбайн Дон-1500Б Джон Дир 9500 Дон-1500Б Мега 204 Дон-1500 Мега 204
Культура, Урожайность, ц/га Пшеница, 45 Ячмень, 30 Пшеница, 30
Производительность за 1 час, т 18,7 18,3 9,4 9,6 7,3 8,6
Потери зерна, % 1,46 1,54 2,2 2,07 0,51 0,76
Мощность двигателя, л.с. 225 215 225 235 220 235
Удельный расход топлива, кг/т 2 1,8 2,28 3,42 2,47 2,08

Данные Всероссийского научно-исследовательского института экономики сельского хозяйства

Зачастую крестьян искусственно
подталкивают к выбору
импортной техники.
В результате импорт
сельхозмашин растет на десятки
процентов каждый год и мешает
быстро развиваться
внутреннему производству
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ПУБЛИКУЕТСЯ НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Удачный
KLEVER 

Полная линейка техники
для развития

животноводства
требуется селу

РАКУРС

Сергей Федоров

В БИЗНЕСЕ, как и в спорте,
очень важно показать силь-
ный старт. Чем мощнее стар-
туешь с исходных позиций,
тем выше вероятность пока-
зать лучший результат. 

Именно такими спортивными
принципами руководствова-
лась компания — производи-
тель техники KLEVER, когда
два года назад впервые пред-
ставила свою продукцию на
выставке «Золотая осень-
2004». Тогда еще никто не знал
нового производителя, и посе-
тители подходили к стенду ско-
рее из любопытства, нежели с
деловыми намерениями. Одна-
ко спустя совсем немного вре-
мени стало ясно, что дебютант
той выставки — одна из наибо-
лее перспективных компаний в
российском сельскохозяйст-
венном машиностроении. 

Торговая марка KLEVER
объединяет различную кормо-
заготовительную технику —
прицепной кормоуборочный
комбайн Sterh (КСД-2.0), ро-
тационную навесную косилку
Strige (ЖТТ-2.1), навесные ро-
торные грабли Kalibri (ГРН-
4,7), тюковый пресс-подбор-
щик Tukan (ППТ-041), косил-
ку Berkut (КРП 302) и косилку
ротационную SupSan (КРК
2.1). Каждая из этих машин
имеет уникальные техниче-
ские характеристики, позволя-
ющие говорить о том, что ли-
ния сельхозтехники KLEVER
не имеет аналогов в своем
классе. 

Наиболее востребованным
агрегатом из всей линейки яв-
ляется комбайн Sterh. Он пред-
назначен для скашивания вы-
сокоурожайных и полеглых
трав с укладкой в покос. Про-
изводительность комбайна до-
стигает 39 тон в час, то есть од-
на такая машина может накор-
мить 1000 голов скота. Высо-
кая скорость оборота роторов
в 2850 оборотов в минуту соче-
тается с плавным копировани-
ем поверхности поля блоком
уравновешенных пружин, что
позволяет срезать траву под
корень чисто, без примеси зе-
мли. 

В производстве техники
KLEVER используются им-
портные комплектующие из 8
стран мира, придающие про-
дукции исключительную на-
дежность. На повышение каче-
ства и конкурентоспособность
продукции работает постоян-
ная модернизация оборудова-
ния на предприятиях, произ-
водящих технику KLEVER. 

В феврале 2005 г. на заводе в
Морозовске (Ростовская об-
ласть) появляется итальян-
ский ленточнопильный станок
для резки сортового металла. В
мае 2005 г. приобретена уни-
кальная установка для резки
металла французской фирмы
MESSEN. В июне 2005 г. заку-
пает три станка — 2 токарных и
1 фрезеровочный американ-
ской фирмы Haase. 

Бренд KLEVER постоянно
расширяется, к нему добавля-
ются новые разработки. Пос-
ледним прибавлением стала
комбайновая жатка Argus, ко-
торая предназначена для убор-
ки кукурузы на зерно. Ее про-
изводительность достигает 16
тонн в час, этому еще способст-
вует и большая ширина захва-
та — 5,6 м, и 8 убираемых одно-
временно рядов. 

При такой производитель-
ности жатка потребляет всего
60 кВт в час, что позволяет зна-
чительно экономить ресурсы
комбайна и снизить расходы
на ГСМ. И Argus, и вся осталь-
ная техника KLEVER практи-
чески не требует эксплуатаци-
онных затрат.

Какое новое приобретение
появится в семействе KLEVER
пока не известно, но совершен-
но точно, что это будет надеж-
ная, удобная и высокопроизво-
дительная машина, для кото-
рой специалисты компании со-
берут лучшие технические ре-
шения.

Кукурузоуборочная жатка Argus
семейства KLEVER.

Прогрессивное
земледелие

Энергосберегающие технологии облегчают труд пахарей

ХОЗЯЙСТВО

Владимир Карпин

ПОДГОТОВКА почвы для по-
сева была и остается самой
ответственной операцией
для земледельца. Долгое вре-
мя качественная обработка
почвы была либо недоступ-
ной, либо отнимала много
времени и средств, так как не
было орудий, способных это
делать быстро и качественно
с минимальными расходами
ГСМ. 

Первым шагом к эффективному
внедрению почвозащитных
энергосберегающих технологий
в агропроизводстве стало приме-
нение принципиально новых
почвообрабатывающих ору-
дий — дискаторов, разработчи-
ком и изготовителем которых на
территории России является
Краснодарское предприятие
«БДМ-Агро». 

Дискаторы предназначены
для основной и предпосевной об-
работки почвы без предваритель-
ной вспашки под зерновые, тех-
нические и кормовые культуры, а
также для омолаживания задер-
ненных лугов и лущения стерни.
По своим конструктивным осо-
бенностям это орудие — экстре-

мал, работает по засушливой и
переувлажненной, даже зарос-
шей камышом почве. Более того,
дискатор может работать по зем-
ле, промерзшей на всю глубину
обработки. Такой опыт есть на
Кубани, когда после двух месяцев
непрерывных дождей температу-
ра воздуха понизилась до -17 гра-
дусов. Ситуация казалась безвы-
ходной. Но там, где традицион-
ные дисковые орудия не смогли
заглубиться более чем на 1—2 см,
дискатору удалось сделать это на
10—12 см.

Не страшны ему и плотные
сплошные заросли в рост челове-
ка. Результат применения диска-
тора после одного прохода: все
100% сорняка подрезаны, вырва-
ны из почвы и частично измель-
чены. После второго диагональ-
ного прохода на поверхности ос-
танется 30% измельченной массы
органики, а 70% ее находится под
поверхностью почвы, причем
длина «стружки» стеблестоя не
превышает 4,5 см. 

Земля выглядит черной, на по-
верхности остается только из-
мельченная масса. 

Такими возможностями дис-
катор обладает благодаря особен-
ностям конструкции — каждый
диск расположен на индивиду-
альной стойке и отклонен от вер-
тикали на определенный угол.

Диски в каждом ряду могут син-
хронно изменять угол атаки до
30° и выполнять при этом роль
лемеха и отвала. Наклон диска да-
ет эффект самоочищения и ис-
ключает забивание рядов сорня-
ками и влажной почвой.

Практический опыт эксплуа-
тации дискаторов показал эконо-
мическое превосходство их по
сравнению с прочими орудиями в
системе минимальной обработки
почвы. Улучшается качество об-
работки (крошения, выравнива-
ния поверхности, измельчения
поверхности, измельчения расти-
тельных остатков). Большим дос-
тоинством является гораздо
меньшая зависимость от погод-
ных условий, существенная эко-
номия горючего, а также сокра-
щение количества проходов по
полю. Производительность за од-
ни сутки подготовленной под по-
сев почвы достигает при исполь-
зовании 4-рядного дискатора с
шириной захвата 4 метра 80—
100 га, а шестиметрового —
130—140 га.

На сегодняшний день модель-
ный ряд «БДМ-Агро» составляют
более двадцати различных ору-
дий с шириной захвата от 2 до
8,5 м. Они подходят для работы со
всеми классами и типами тракто-
ров, в том числе и импортного
производства. 

Стоит дискатор дороже тради-
ционных дисковых борон. Одна-
ко эффект применения, в т.ч. со-
кращение количества проходов
по полю, возможность работать
по переувлажненной почве, вы-
ровненность микрорельефа поля,
подготовка почвы под посев пра-
ктически с одного-двух прохо-
дов — все это предопределяет
преимущества дискатора.

Оценить работу дискатора
смогли уже многие хозяйства.
Выпускаемые компанией «БДМ-
Агро» сельхозорудия работают в
60 регионах России и ближнего
зарубежья. В 2005 году объем ре-
ализации выпускаемой продук-
ции составил 1300 единиц раз-
личных моделей, это превысило
показатели 2004 года более, чем
на 500 %. Успех дискаторов за-
ключается в простоте эксплуата-
ции. В процессе полевых работ он
не требует трудоемкого вмеша-
тельства, основной объем обслу-
живания межсезонный. Даже
смазка нужна не более одного-
двух раз в месяц. Именно такое
оборудование — экономичное и
надежное — сегодня необходимо
крестьянам, чтобы вести эффек-
тивное хозяйствование на земле. 

Почвозащитные технологии
распространяются в России
вместе с дискаторами.

Выгодное зерно
Затраты на современное российское оборудование 

по переработке зерна окупаются за один год
ПРАКТИКА

Сергей Федоров

НАЦИОНАЛЬНЫЙ проект по
развитию АПК специалисты
минсельхоза называют «раз-
витием животноводства».
Тут действительно есть что
развивать. 

Последние 15 лет в стране неук-
лонно снижалось поголовье ско-
та, закрывались фермы и целые
стада пускались под нож. По срав-
нению с девяностым годом чис-
ленность коров сократилась в 2
раза, свиней — более чем в 3, а в
результате до 40% мяса и молока
Россия завозит из-за границы.
Происходит так, потому что жи-
вотноводство в большинстве хо-
зяйств сегодня убыточно. С одной
стороны, опережающими темпа-

ми растут цены на ГСМ и электро-
энергию, а с другой — крайне низ-
кой остается производительность
самого животноводства в России.
И если в первом случае крестья-
нам нужна внешняя поддержка,
то со вторым они вполне могут
разобраться сами. 

Причина низких показателей
в надоях и привесах зачастую ле-
жит на поверхности — животных
нужно правильно кормить. Суще-
ствующая практика пускать на
корм фуражное зерно себя не оп-
равдывает. Животные не могут
полностью усвоить такой рацион,
поэтому нужного эффекта не до-
стигается. Есть вариант покупать
готовые комбикорма, но это до-
рого и не всегда подходит по каче-
ству. 

Примеры агропредприятий,
которые демонстрируют хоро-
шую рентабельность в животно-

водстве, указывают на необхо-
димость иметь свои мощности
по подготовке кормов. Хозяйст-
ву «Пушкинское» в Нижегород-
ской области в 90-х годах ком-
бикорм приходилось завозить за
300 км. Транспортные расходы в
цене составляли 70%. С по-
стройкой в 2000 году собствен-
ного комбикормового завода за-
траты на питание животных сра-
зу же снизились, а производи-
тельность возросла. За несколь-
ко лет надои на корову выросли
сначала с 3000 до 6000 литров, а
потом и до 9000. Завод окупился
за полтора года. 

В «Пушкинском» и многих
других хозяйствах успешно экс-
плуатируется оборудование ни-
жегородской компании «Мель-
инвест». В новейших комбикор-
мовых заводах используется ком-
пьютерная система управления

для точного дозирования компо-
нентов, а конструкции выполне-
ны из оцинкованной стали и пра-
ктически не подвержены корро-
зии. «Мельинвест» с 1858 года
специализируется на производст-
ве машин для переработки зерна.
Используя собственный опыт и
западные разработки, компания
производит полностью автомати-
зированное оборудование, отве-
чающее всем вызовам времени. 

«Совхоз Алексеевский» назы-
вают визитной карточкой сель-
ского хозяйства Башкортостана.
Его основные направления —
овощеводство и молочное живот-
новодство. Высокую рентабель-
ность агропредприятия его руко-
водство объясняет тщательным
подходом к выбору техники. В ча-
сти мельнично-элеваторного
оборудования успешное хозяйст-
во укомплектовано продукцией
«Мельинвеста». Здесь возведен
полный цикл оборудования по
переработке зерна — хранилище
вместимостью 6000 т в комплекте
с зерноочисткой, сушилкой,
мельницей. Пример «Алексеев-
ского» наряду с опытом полной
реконструкции зерноочиститель-
ных комплексов, полученным бо-
лее чем в 100 хозяйствах Воро-
нежской, Волгоградской, Улья-
новской и Рязанской областей,
показывает, что финансовые за-
траты заказчиков окупаются в те-
чение уже одного сезона только за
счет сокращения потерь и повы-
шения качества зерна.

Выгоду от использования тех-
ники «Мельинвест» уже оценили
не только российские хозяйства,
но и агропредприятия в Польше,
Болгарии, государствах Балтии и
других европейских странах. За-
казчики у «Мельинвеста» раз-
личны по масштабам и специали-
зации, но объединяет одно: стре-
мление работать на высокопро-
изводительном, экономичном и
долговечном оборудовании. Затраты на отечественное оборудование по зерноочистке окупаются за один год.

Перекуем ракеты
на плуги

В Подмосковье заново налажено
успешное производство сельхозтехники 

ОПЫТ

Андрей Ромашин

ЗАВОД «Колнаг» был создан
на базе оборонного завода в
конце 1995 года. По понят-
ным причинам после 1990 го-
да многие предприятия обо-
ронного комплекса стали за-
думываться о переориента-
ции части своих мощностей
на выпуск альтернативной
продукции. Именно так в
подмосковной Коломне, на
территории предприятия, вы-
пускающего ракеты, возник
новый завод по производству
сельхозмашин. 

В 1995 году отечественное сель-
хозмашиностроение переживало
не лучшие времена. Сокращение
объемов производства затронуло
все предприятия подотрасли. И в
этой ситуации решиться на созда-
ние нового предприятия по выпу-
ску сельхозтехники могли только
те, кто был уверен в успехе на
100%. Таким человеком стал бес-
сменный глава «Колнага» Сергей
Туболев. Он сумел найти инвесто-
ров и провел завод через трудный
период становления и кризис
1998 года. То, как предприятие
встречает свое десятилетие, пока-
зывает, что проект удался.

«Колнаг» заработал извест-
ность в России как производитель
сельхозтехники для возделыва-
ния картофеля и овощей по ли-
цензии ведущих европейских
фирм. На заводе производятся
много разных видов сельхозтех-
ники, некоторые не сразу выгово-
ришь и представишь. Знакомые
плуги, культиваторы, бороны
стоят рядом с гребнеобразовате-
лями и ботводробителями. Есть и
сложная техника, например, кар-
тофелеуборочные комбайны. С
2001 года на «Колнаге» освоено
производство кормораздатчи-
ков-смесителей для коров. Эти
машины перемешивают и из-
мельчают корма до однородной

массы, транспортируют пригото-
вленную смесь к местам скармли-
вания, и обеспечивают равномер-
ную раздачу. С появлением на
фермах таких машин резко вы-
растают надои молока и привесы
животных. Кормораздатчики,
выпускаемые на «Колнаге», рабо-
тают с любыми кормами — сило-
сом, корнеплодами, сеном, сена-
жом, соломой, — в том числе в
крупногабаритных прессован-
ных блоках. Они предназначены
для типовых российских коров-
ников и могут накормить до тыся-
чи голов за смену. Спрос на такие
машины в России колоссальный,
особенно после объявления нац-
проекта по развитию АПК. Не
случайно число произведенных в
Коломне раздатчиков удваивает-
ся каждый год. 

Есть принципиальное отличие
молодого коломенского завода от
других вновь созданных пред-
приятий сельхозмашинострое-
ния на территории России. «Кол-
наг» не относится к так называе-
мым «отверточным производст-
вам». Это действительно завод,
где из стального проката получа-
ют готовые, сверкающие краской
машины. Все работы по металлу и
покраске выполняются непосред-
ственно на предприятии. И одно-
временно с этим на каждом этапе

производства и сборки контроли-
руется качество выпускаемой тех-
ники. 

Продукция «Колнага» расхо-
дится по всей стране, идет на экс-
порт и неизменно получает меда-
ли агротехнических выставок.
Предприятие ежегодно вклады-
вает средства в собственные НИ-
ОКР и договаривается с оборон-
щиками об аренде новых произ-
водственных площадей. Если в
конце 1995 года «Колнаг» начи-
нался с нескольких человек, то в
2000 году на заводе работало уже
три десятка, а сейчас число сот-
рудника превысило 130. Средняя
зарплата на заводе в три раза вы-
ше, чем в среднем по нашему
сельхозмашиностроению. При-
чем — характерная деталь — за
зарплатой рабочие ходят к банко-
мату. Их в Коломне всего два, и
один как раз на «Колнаге». 

Живые примеры того, как в со-
временных условиях можно на-
ладить успешное производство
сельхозтехники мирового класса,
встречаются не так часто, как хо-
телось бы. Но подмосковный
«Колнаг» явное доказательство,
что это возможно. 

С.Туболев из ракетостроителя
стал удачным сельхозмашино-
строителем.

Работать как трактор
Новые питерские тракторы совмещают в себе

европейский дизайн и традиционную мощь «кировцев»

ПРЕЦЕДЕНТ

Андрей Ромашин

СЛОВО «кировец» уже давно
является нарицательным для
высокопроизводительных
сельскохозяйственных ма-
шин производства Петер-
бургского тракторного заво-
да. 

Начало славной серии было поло-
жено в 1962 году, когда на Киров-
ском заводе был собран первый К-
700. В течение следующих сорока
лет питерские машиностроители
произвели 467 тысяч «кировцев»,
которые кроме сельского хозяйст-
ва стали использоваться в строи-
тельстве, лесном хозяйстве и мно-
гих других отраслях. Везде, где
требовались мощные, производи-
тельные и неприхотливые маши-
ны. 

Но тракторы сельхозназначе-
ния по-прежнему остаются про-
фильными для предприятия. В со-
временном сельском хозяйстве
все больше применяются широ-
козахватные многооперацион-
ные комплексы, которые всего за
один заход на поле выполняют
сразу несколько операций, что су-
щественно снижает расходы. Изу-

чив спрос на рынке пропашных
тракторов, в 2002 году на Петер-
бургском тракторном заводе при-
ступили к созданию универсаль-
ных машин К-3000 АТМ мощно-
стью 140, 160 и 180 л.с. При разра-
ботке новой техники была сдела-
на ставка на кооперацию с извест-
нейшими мировыми производи-
телями узлов к тракторной техни-
ке. Многие комплектующие заку-
паются за рубежом. Например,
задний мост и трансмиссия для
новых «кировцев» производится
на заводах финской компании
Valtra, двигателей — фирмы Deutz
(Германия). 

Дизайн «трехтысячника» раз-
рабатывался с учетом всех совре-
менных тенденций в тракторо-
строении, и в первое время на
различных агропромышленных
выставок и «днях поля» посети-
тели не сразу готовы были пове-
рить, что перед ними отечествен-
ная машина. Так разительно они
отличаются от традиционного
представления о тракторе на на-
ших полях. 

В 2005 году на ПТЗ заверши-
лось строительство нового кон-
вейера для производства «киров-
цев» серии К-3000 АТМ, благода-
ря чему мощности завода по про-
изводству тракторов 3 тягового

класса значительно возросли и
позволили выпустить в 2005 году
112 машин. Хотя это пока очень
скромный результат, ведь при на-
личии спроса производство но-
вейших петербургских тракторов
может быть увеличено до 4000
машин в год.

На первый квартал 2007 года
запланирован запуск в серийное
производство тракторов К-5000
АТМ мощностью от 220 до 280 л.с.
Первые опытные машины уже де-
монстрировались потенциаль-
ным потребителям на выставках,
но конвейерную сборку планиру-
ется еще предстоит начать. По
словам директора ПТЗ Александ-
ра Крикунова, в ближайшие годы
предприятие намерено расши-
рить мощностной ряд машин до
450—500 л.с., одновременно с
этим уделяя большое внимание их
качеству, гарантийному обслужи-
ванию и техническому сопровож-
дению в процессе работы. 

Специалисты Петербургского
тракторного завода продолжает
модернизировать машины, рабо-
тать над их надежностью, други-
ми техническими характеристи-
ками, а также условиями комфор-
та для механизаторов. Они по пра-
ву могут гордится своими «киров-
цами».

Петербургский тракторный готов производить таких красавцев по 4000 в год.
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Мэрия г. Ярославля проводит конкурс на
продажу комплекса нежилых зданий в цент-
ральной части города по ул. Свободы, д. 42,
строение 2 общей площадью 5 175,2 кв. м с зе-
мельным участком площадью 26 864,0 кв. м,
ул. Победы, д. 37б общей площадью 668,9 кв. м
с земельным участком 1 318,0 кв. м.

Начальная цена продажи объектов недвижи-
мости 696 млн. руб.

Цена выкупа земельных участков 13,4 млн. руб.
Прием заявок до 15.00 16 октября 2006 г.

Справки по тел. (4852) 72-78-95.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Обходной маневр
Сербия готова побороться за Косово

КОНФЛИКТ

Владимир Белоусов
САРАЕВО—БЕЛГРАД

ПОЛИТИКИ тоже люди и ино-
гда способны учиться на сво-
их ошибках. Не успев еще
толком оправиться от потери
союза с Черногорией, серб-
ские власти в Белграде спеш-
но перенимают опыт соседей
по проведению всенародного
референдума. 

Цель же при этом преследуется
иная — предотвратить распад го-
сударства и практически неиз-
бежную утрату Косово.

На днях спецпредставитель Ген-
сека ООН по Косово Мартти Ахти-
саари открыто признал то, о чем
давно уже предупреждали специа-
листы по Балканам. Выступая пе-
ред парламентариями в Хельсин-
ки, он выразил сомнение, что ал-
банская и сербская общины края
смогут достичь соглашения по бу-
дущему статусу региона. Позиции
сторон остаются диаметрально
противоположными. Албанское
большинство требует полного от-
деления Косово от Сербии, тогда
как Белград допускает лишь широ-
кую автономию края, считающего-
ся колыбелью сербской культуры. 

Переговоры, начатые в феврале
при содействии ООН, к сожале-
нию, до сих пор не принесли  кон-
кретных результатов, пояснил
бывший президент Финляндии.
Однако белградские политики от-
казываются молча ждать сурового
вердикта Запада и стремятся сде-
лать все возможное для укрепле-
ния своих переговорных позиций.
Таким дополнительным аргумен-
том в пользу неделимости Сербии
как раз и призван стать общенаци-
ональный референдум по новой
конституции республики, который
состоится 28—29 октября 2006 го-
да. Единогласно одобренный мест-
ным парламентом проект основно-
го закона решительно провозгла-
шает Косово неотъемлемой ча-
стью территории страны. 

И хотя этот край вот уже 6 лет
как формально находится вне
юрисдикции Белграда, сербские
власти утверждают: новая консти-
туция наконец даст им полное пра-
во «защищать Косово всеми демо-

кратическими и законными мето-
дами». 

Значение, которое придается в
Сербии референдуму по конститу-
ции, трудно переоценить. При этом
очевидная спешка в его подготов-
ке, похоже, никого не смущает. В
рекордные сроки по всей Сербии
развернулась колоссальная по сво-
им масштабам пропагандистская
кампания. «Косово не отдадим!» —
таков ее главный и практически
единственный лозунг. 

Даже бывшие все последние го-
ды непримиримыми политически-
ми оппонентами президент Борис
Тадич и премьер Воислав Кошту-
ница впервые с момента свержения
экс-главы Югославии Слободана
Милошевича вновь оказались по
одну сторону баррикад. «Для серб-
ского государства Косово никогда
не будет независимым. Косово для
Сербии навсегда останется частью
нашей страны, даже если его отни-
мут у нас силой», — твердят они. 

Далеко не все, впрочем, верят в
бескорыстность и эффективность
действий местных политических
элит. По утверждениям некоторых
специалистов, своим косвенным
признанием неизбежности отделе-
ния Косово — с согласия сербов
или без него — правящая верхушка
в Белграде фактически дает понять
всем участникам косовского урегу-
лирования, что для нее важно со-
хранение контроля над бывшим
автономным краем хотя бы на бу-
маге.  

Тем временем Приштина уже
начала отсчет времени до дня
своей полной свободы. Вернув-
шийся накануне из поездки в Ва-
шингтон вице-премьер Косово
Лютфи Хазири выглядел просто
окрыленным. Выступая перед
журналистами, он без обиняков
заявил, что уже в 2007 году Косо-
во будет «полностью независи-
мым государством с самостоя-
тельным правительством и ми-
нимальным международным
присутствием». На вопрос, в чем
все-таки причина подобного оп-
тимизма, Хазири оказался на ред-
кость откровенен. «Я получил од-
нозначные заверения официаль-
ных лиц госдепартамента США
относительно того, что при опре-
делении статуса Косово задержек
не будет», — утверждал албан-
ский политик. 

«Травка» на бровях
Итальянские депутаты пробуют наркотики

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Полина Поварич

ГРОМКИЙ скандал разгорает-
ся в Италии. Поводом для не-
го стал сюжет, показанный в
популярном итальянском те-
лешоу «Ле Лене».

Его создатели утверждали, что
итальянские парламентарии не
прочь в свободное время поку-
рить «травку»  или побаловаться
другими, более серьезными нар-
котиками.  

Сатирическая передача «Ле
Лене» транслируется на телекана-
ле, принадлежащем семье экс-
премьера Сильвио Берлускони.
Все началось с того, что для сбора
доказательной базы по наркоти-
кам гример в телестудии, который
готовил парламентариев для съе-
мок дебатов по бюджету 2007 го-
да, незаметно взял «образцы»
бровей народных избранников.
Впоследствии эти образцы были
протестированы на наличие кока-
ина и марихуаны. 

В результате выяснилось, что из
50 проверенных членов нижней
палаты парламента по меньшей
мере 16 употребляли наркотики.

Причем треть из них — прямо на-
кануне публичных теледебатов. 

«Я всегда говорил, что, если бы
полицейские собаки зашли куда-
то, где вершится политика, они бы
тут же «задохнулись», — не без удо-
вольствия констатировал лидер
Итальянских радикалов Даниэле
Капеццоне. Правда, итальянский
министр по делам общественной
солидарности Паоло Ферреро за-
метил, что не одобряет таких спо-
собов вмешательства в частную
жизнь. Но тут же добавил, что «ре-
зультаты тестов, похоже, подтвер-
ждают слухи об употреблении нар-
котиков многими депутатами». 

Кстати, в феврале абсолютным
большинством голосов итальян-
ское правительство приняло зако-
нопроект, который приравнивает
марихуану к тяжелым наркотикам.
За курение «травки» в Италии
можно лишиться водительских
прав. Чем поплатятся члены парла-
мента за несоблюдение собствен-
ного закона и поплатятся ли вооб-
ще — неизвестно. Вопрос остается
открытым.  

Экс-премьер Сильвио Берлускони
сумел переиграть политических
противников, обвинив
их в наркотической зависимости.

СКАНДАЛ

Надежда Сорокина

МИНИСТРЫ, назначенные в
украинское правительство по
«разнарядке» президента Ви-
ктора Ющенко, повели себя
как собака на сене: они напи-
сали заявления об отставке,
однако на деле уходить не со-
бираются.

Министр юстиции Роман Зварыч,
министр здравоохранения Юрий
Поляченко и министр по делам се-
мьи, молодежи и спорта Юрий Па-
вленко подали заявления об уходе
не в Верховную раду, где подоб-
ные документы приобретают
юридическую силу, а главе фрак-
ции «Наша Украина» Роману Бес-
смертному. Законно же оформить
свои отставки они готовы будут
только тогда, когда завершатся пе-
реговоры по формированию ши-
рокой парламентской коалиции. 

По всей видимости, заявления
были поданы министрами с одной
целью: продемонстрировать един-
ство команды «Нашей Украины»,
которое в последнее время часто
ставят под сомнение. Однако такой
нерешительный уход свидетельст-
вует: добровольно слагать полно-
мочия  министры не собираются. 

Следуя девизу д’Артаньяна
«Один за всех, и все за одного», ми-
нистр по делам семьи, молодежи и
спорта Юрий Павленко заявил от
лица отставников следующее: «Ре-
шение будет только коллектив-
ным. Уйдут либо все, либо никто».

По словам Поляченко, заявле-
ния об уходе написали все минист-
ры, прошедшие по квоте «Нашей
Украины». Правда, его опроверг
министр культуры и туризма
Игорь Лиховой, который сообщил,
что никаких заявлений об отставке
не писал. Пояснив, что намерен и
дальше работать в правительстве. 

«Я останусь до тех пор, пока
президенту будут нужны мои услу-
ги», — заявил он. И добавил, что
решение политсовета «Нашей Ук-
раины» об уходе министров в от-
ставку будет иметь для него лишь
рекомендательный характер, так
как решение по этому вопросу дол-
жен принять президент Ющенко.

Глава минобороны Анатолий
Гриценко также не собирается сла-
гать с себя полномочия. «Я уйду в
отставку только в том случае, если
так решит глава государства, кото-
рый предложил мою кандидатуру
на этот пост», — прокомментиро-

вал ситуацию Гриценко.
Министр иностранных дел Бо-

рис Тарасюк также не намерен доб-
ровольно покидать свой пост. «От-
ставка зависит от президента и
больше ни от кого», — сообщил он.

Однако глава государства со
своей стороны дал понять: минист-
рам от «Нашей Украины» нечего
делать в правительстве. В то же са-
мое время Ющенко остается сто-
ронником продолжения перегово-
ров о создании широкой коалиции.
Только в том случае, если они про-
валятся, президент даст согласие на
отставку министра обороны и гла-
вы украинского МИД.

Премьер Виктор Янукович от-

рицательно относится к возмож-
ным отставкам среди министров-
«нашеукраинцев». Глава прави-
тельства ссылается на подписан-
ный в августе 2006 года «Универ-
сал национального единства», сог-
ласно которому де-факто «Наша

Украина» присоединилась к «анти-
кризисной коалиции», состоящей
из Партии регионов, Соцпартии и
Компартии. «Мы должны искать
пути решения этого вопроса, как
договаривались в августе», — ут-
верждает Янукович.

«Оранжевые» 
покидают кабинет 

Но надеются, что их оставят в правительстве Украины

Президенту Виктору Ющенко сейчас особенно пригодились бы советы экс-главы Украины Леонида Кучмы,
как «разруливать» сложные политические ситуации.

Миллиарды за бумагу
получила самая богатая женщина Китая

ПОДРОБНОСТИ

Юрий Сайкин

КИТАЙСКИЙ журнал «Ху-
жунь» опубликовал список
самых богатых людей в Китае
за 2006 год. На первом месте
впервые оказалась женщи-
на — Чжан Инь.

Любопытно, что свое состояние
она сделала благодаря созданной
ею более 20 лет назад компании
по переработке макулатуры. За
два десятилетия Чжан удалось
сколотить очень приличное со-
стояние, которое на сегодняшний
день оценивается примерно в 3,4
миллиарда долларов США. Кста-
ти, ее богатство превышает состо-
яние Опры Уинфри — ведущей од-
ного из самых популярных ток-
шоу на американском телевиде-
нии, и британской писательницы
Джоан Ролинг — автора книг о
Гарри Поттере. 

Однако  подобное возвышение
Чжан Инь не совсем типично для
коммунистического Китая, в ко-
тором во главе крупнейших кор-
пораций стоят управленцы-муж-
чины с большими связями и где
все еще избегают слова «капита-
лизм». 

На втором месте в списке «Ху-
жунь» с 2,5 миллиарда долларов
— владелец компании по произ-
водству бытовой электроники, а
также ста торговых центров в два-
дцати двух городах Китая Хуан
Гуанъюй. Именно этот человек
занимал первое место по размеру
состояния в Китае в течение двух
предыдущих лет. 

Третье место в списке китай-
ских богачей принадлежит главе

корпорации, занятой сделками с
недвижимостью, Чжу Мэнъи. Его
личное состояние равняется 2,1
миллиарда долларов. 

Шесть из десяти самых бога-
тых людей КНР — бизнесмены,
работающие в сфере недвижимо-
сти. Они в значительной мере по-
теснили предпринимателей ком-
муникационного бизнеса, прежде
преобладавших в первых строч-
ках списка «Хужунь». В целом
эксперты говорят о значительном
росте числа миллиардеров за про-
шедший год. Еще два года назад в
Китае было всего три миллиарде-
ра, а сейчас их — 15. 

Рост числа китайских богачей
происходит на фоне все более рас-
ширяющейся пропасти между бо-
гатыми и бедными, которая, по
оценкам экспертов, грозит соци-
альной нестабильностью даже в
условиях экономического процве-
тания. 

Китайский лидер Ху Цзиньтао в
июле призвал приложить все уси-
лия к тому, чтобы сократить иму-
щественное расслоение общества.
По его словам, зарплаты работни-
ков должны диктоваться рынком,
но государству следует заботиться
о сохранении справедливости. 

Как заявил на пресс-конферен-
ции в Пекине составитель списка
Руперт Худжуэрф, примерно треть
включенных в список бизнесме-
нов, по-видимому, являются чле-
нами компартии Китая. 19 из пер-
вых ста самых богатых людей Ки-
тая входят в состав Всекитайского
собрания народных представите-
лей — высшего законодательного
органа КНР.

За 20 лет Чжан Инь заработала
3,4 миллиарда долларов.

Американец 
в «Аль-Каиде»

Против уроженца Калифорнии 
выдвинули обвинение в измене родине

О ЧЕМ ГОВОРЯТ

Максим Макарычев

ФЕДЕРАЛЬНОЕ жюри при-
сяжных калифорнийского
города Санта-Ана выдвинуло
против 28-летнего американ-
ца Адама Гадана заочное об-
винение в государственной
измене. Это первый случай
предъявления такого обвине-
ния в американском суде гра-
жданину США со времен Вто-
рой мировой войны. 

Принявший ислам уроженец Ка-
лифорнии Адам Гадан также из-
вестен как Аззам аль-Амрики,
или «американец Азам». На про-
тяжении последних двух лет он
записал несколько видеообраще-
ний. В них он восхвалял теракты
11 сентября 2001 года и угрожал
США новыми террористически-
ми атаками. Помимо государст-
венной измены Гадану предъяв-
лено обвинение в поддержке тер-
рористической организации.

Чашу терпения американских
властей переполнило последнее
обращение «американца Азама»,
недавно обнародованное на одном
из интернет-сайтов. На пленке он
появился вместе со вторым челове-
ком в иерархии «Аль-Каиды»,
бывшим главой ее иракского «фи-
лиала» Айманом Завахири, кото-
рый был убит в результате недав-
ней спецоперации армии США в
Ираке.

В видеообращении Гадан при-
звал всех американцев принять ис-
лам, а военнослужащих, дислоци-
рованных в Ираке, уволиться из
армии и «перейти на сторону побе-
дителей». Кроме того, Гадан еще
раз выразил восхищение исполни-
телями терактов 11 сентября 2001
года. «Ни один мусульманин, —
сказал Гадан, — не должен ронять
слез о жителях западных стран, по-
гибших в результате этой акции».

Заместитель министра юсти-
ции США Пол Макналти признал
«исключительность» обвинения в

государственной измене, выдвину-
того против гражданина США. 

«Гадан примкнул к нашим вра-
гам из «Аль-Каиды» с целью стать
центральным элементом их пропа-
гандистской машины», — убежден
Макналти. По его словам, такой
шаг обвиняемого следует квалифи-
цировать как предательство. В слу-
чае признания Гадана виновным
ему грозит от пяти лет тюрьмы до
смертной казни.  

Представитель ФБР Вилли Ха-
лон заявил, что Гадан уже внесен в
список наиболее разыскиваемых
ФБР лиц, подозреваемых в терро-
ризме. «Этот американец является
представителем новой породы до-
морощенных экстремистов, кото-
рые приняли решение предать род-
ную страну и присоединиться к
террористической сети «Аль-Каи-
да», — пояснил Халон. Государст-
венный департамент США объя-
вил награду в миллион долларов за
поимку Гадана. 

Гадан (урожденный Перель-
ман) родился в Орэндж Каунти не-
подалеку от Лос-Анджелеса в ев-
рейской семье. В 17 лет Гадан при-
нял ислам и стал посещать собра-
ния единоверцев. В 1998 году он от-
был в Пакистан и прекратил все
контакты с родственниками в
США.

По данным следствия, «американ-
ский глашатай «Аль-Каиды» Адам
Гадан, скорее всего, скрывается
в Пакистане. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Александр Зорин 

ОТНОШЕНИЯ между Франци-
ей и Турцией оказались на
грани кризиса. 

В четверг депутаты Националь-
ного собрания Франции в первом
чтении одобрили внесенный на
рассмотрение социалистами за-
конопроект, согласно которому
непризнание геноцида армян в
Турции в 1915—1917 годах долж-
но приравниваться к уголовному
преступлению. 

В соответствии с законопроек-
том каждый, кто станет публично
отрицать факт геноцида, может
быть приговорен к году тюремно-
го заключения и штрафу на сумму
до 45 тысяч евро. Eврокомиссия
уже охарактеризовала этот законо-
проект как «контрпродуктивный». 

Официальная Анкара не при-
знает геноцидом массовое пересе-
ление и уничтожение армянского
населения, жившего на территории
Восточной Анатолии, принадле-
жавшей Оттоманской империи, а
ныне входящей в состав Турции.
По некоторым данным, во время
этнической чистки погибли около
полутора миллионов человек. 

На сегодня во Франции насчи-
тывается до 500 тысяч граждан с
армянскими корнями. Самый из-
вестный из них — Шарль Азнавур,
которому родители при рождении
дали имя Чахнур Варинаг. Настоя-
щая фамилия его — Азнавурян. 

В 2001 году французский парла-
мент уже принял закон, согласно
которому действия турецких вла-
стей в отношении армян в начале
прошлого века следует считать ге-
ноцидом. Кстати, во Франции так-
же считается преступлением не
признавать Холокост. 

Премьер Турции Реджеп Тайип
Эрдоган назвал сам факт обсужде-
ния в Национальном собрании это-
го вопроса «большой ошибкой», а
турецкие СМИ обвинили Париж в
измене официально проповедуе-
мой им приверженности свободе
слова. «Свобода, равенство и глу-
пость», — так окрестило ситуацию

одно из влиятельных турецких из-
даний— газета «Хюрриет». 

Признание геноцида армян не
было включено в список требова-
ний для вступления Турции в Eвро-
союз, хотя Брюссель уже неодно-
кратно призывал Анкару урегули-
ровать этот вопрос. 

Законопроекту в любом случае
придется пройти долгий путь. На-
циональное собрание сказало ему
«да». Теперь документ должна
одобрить верхняя палата парла-
мента — сенат, а затем предстоит
второе чтение в собрании и еще
одно голосование. Если его ре-
зультаты окажутся положитель-
ными, то президент страны Жак
Ширак поставит под документом
свою подпись. 

Анкара уже официально преду-
предила, что в этом случае фран-
цузские компании не будут допус-
каться к реализации экономиче-
ских проектов в Турции. В свою
очередь представители турецких
деловых кругов пригрозили бой-
котом французских товаров. На се-
годня товарооборот между двумя
странами составляет около 10 мил-

лиардов долларов, причем Фран-
ция остается одним из самых круп-
ных инвесторов в турецкую эконо-
мику. 

КАК ВАМ ЭТО?

Генрих Падва, 
АДВОКАТ:

— Сознательное искажение в
ксенофобных целях истории мо-
жет быть наказуемо. Дело в том,
что в законе, обсуждаемом Нацио-
нальным собранием Франции,
речь идет о чудовищной трагедии,
геноциде армян, поэтому отрица-
ние этого факта — безусловно, на-
несение оскорбления целому наро-
ду и каждой отдельной личности,
которая носит в себе это страдание. 

Конечно, многое зависит от це-
ли и смысла отрицания историче-
ского факта. В России, как извест-
но, 70 лет отрицали, что Христос —
историческая личность, говорили,

что все это выдумки попов. За это,
конечно, судить нельзя. Но если от-
рицание происходит в омерзитель-
ных целях, то за это судить надо.

Александр Брод, 
ДИРЕКТОР МОСКОВСКОГО БЮРО

ПО ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА:

— В законодательной базе
многих стран предусмотрена от-
ветственность за отрицание и не-
признание Холокоста. Поскольку
считается, что отрицание трагиче-
ских страниц истории, дискрими-
нации по расовому и этническому
признаку, приуменьшение опасно-
сти этой дискриминации ведет к
фактам повторения подобной дис-
криминации. В Германии и Авст-
рии очень жестко наказываются
авторы книг, отрицающих Холо-
кост, политики, общественные де-
ятели, которые выступают с отри-
цанием или приуменьшением ис-
торической правды об этих траги-
ческих явлениях.

Борух Горин,
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 

ОБЩЕСТВЕННЫХ СВЯЗЕЙ ФЕДЕРАЦИИ

ЕВРЕЙСКИХ ОБЩИН РОССИИ:

— Хотя аналогии того, что слу-
чилось во время турецко-армян-
ского конфликта в начале прошло-
го века, и Холокоста — дело исто-
рической экспертизы, мне кажет-
ся, что любое убийство людей
только из-за принадлежности к
другой национальности — траге-
дия независимо от статистики.
Для каждой семьи — это горе, и
кровь у всех одинаково красная.
Закон об уголовной ответственно-
сти за непризнание факта Холоко-
ста в годы Второй мировой войны,
к примеру, в современной Америке
является частью борьбы с неона-
цизмом. Когда такой законода-
тельный акт не попытка влиять на
общественное мнение, а один из
способов обуздать неонацизм, он
вполне уместен. Что же касается
уголовной ответственности вооб-
ще за непризнание какого-то исто-
рического факта, мне это предста-
вляется сомнительным.  

Подготовили Елена Шмелева,
Татьяна Владыкина 

и Елена Новоселова

Дело о геноциде
вбило клин в отношения между Турцией и Францией

Приглашенные в парламент Фран-
ции  турецкие депутаты с нетерпе-
нием ждали решения по «армян-
скому вопросу».

Между тем
Очевидно, что «оранжевые» министры, несмотря на ре-
шение своей партии и консультации с президентом
Ющенко, правительство покидать не хотят. Они уже сло-
жили депутатские полномочия, и уходить им просто не-
куда. В этой связи украинские эксперты считают, что
происходящее в киевских кабинетах — своеобразная пси-
хологическая атака на Януковича, призванная сделать
его более сговорчивым по ключевым вопросам внутрен-
ней и внешней политики Украины.

Кстати
Составители списка также обратили внимание на то, что
им было сложно оценивать капиталы китайских бизнес-
менов. По их словам, «в Китае определение уровня богат-
ства — это одновременно и наука, и искусство». 
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Выслужились
Общественная палата
осудила чиновников 
за излишнее рвение 

в грузинском вопросе
ПРОБЛЕМА

Татьяна Владыкина

«ОТНОШЕНИЯ между Росси-
ей и Грузией не должны опре-
деляться ни антироссийской
политикой режима в Тбили-
си, ни  антигрузинской кам-
панией недальновидных чи-
новников. 

Россияне любой, в том числе рус-
ской и грузинской национально-
стей, должны проявить достойную
сдержанность, которая отличает
граждан большого и сильного го-
сударства», — с таким заявлением
выступила вчера Общественная
палата РФ. 

— Беспокоит то, что естествен-
ные меры, принятые руководством
России по защите национальных
интересов, приводят к гипертро-
фированной реакции, ударяющей
по гражданам — грузинским граж-
данам, проживающим в России, и
россиянам в Грузии», — заявил се-
кретарь Общественной палаты
академик Евгений Велихов. —
Стыдно просто. И в результате ис-
порчены человеческие отношения,
— сказал он.

«Энтузиазм, с которым право-
охранительные органы за два-три
дня раскрыли десятки преступле-
ний, совершенных грузинами на
территории России, заставляет
предполагать, что ранее эти пре-
ступления блюстителей закона не
интересовали», — говорится в зая-
влении ОП.   

Авторы документа с тревогой
напоминают, что «для дестабили-
зации в крайне чувствительной
сфере межэтнических отношений
достаточно малой искры. По при-
казу или из служебного рвения без-
ответственные действия некото-
рых чиновников тем самым вызы-
вают новые проявления ксенофо-
бии, которые могут подхватить
группировки скинхедов и другие
экстремистские организации. А их
идеологи получат на руки весомый
козырь для привлечения в свои ря-
ды борцов «за чистоту» российских
городов, предприятий торговли и
услуг, — говорится в заявлении. 

Эдуард Сагалаев, член Общест-
венной палаты, президент Нацио-
нальной ассоциации телерадиове-
щателей, отметил положительную
роль российских СМИ в освеще-
нии российско-грузинских отно-
шений.

— Я не считаю, что наша пресса
в данной ситуации разжигает меж-
национальную рознь и подыгры-
вает чиновникам,  наоборот, она
заняла правильную позицию и вы-
ступает против этого беспредела, —
сказал он. 

Эдуард Сагалаев привел не-
обычный пример " Я уже знаю не-
сколько экономических сюжетов,
когда в тендере участвует россий-
ский гражданин с грузинской фа-
милией, и проигрывает, но при
этом грузинский "вор в законе" лег-
ко получает российское гражданст-
во, и его не запдевают никакие ад-
министративнчяе жестокости.

Ректор Высшей школы эконо-
мики Ярослав Кузьминов расска-
зал, что в ВШЭ тоже приходили с
проверками и поисками «непра-
вильных» студентов,  он оценил это
как дикость. «Надо понять, какой
вред наносят  такие ретивые чинов-
ники репутации общества», — под-
черкнул он.

Авторы заявления напомина-
ют, что «ухудшение российско-гру-
зинских отношений идет уже не
первый год, но до сих пор сторонам
удавалось оставаться в общепри-
нятых дипломатических рамках.
Безответственная антироссийская
политика вызвала в России ответ,
на который вряд ли рассчитывал
даже Саакашвили. В частности,
российское руководство вынужде-
но было осуществить ряд шагов
для ужесточения политики в отно-
шении Грузии. Но как это часто
бывает, безответственные  дейст-
вия желающих выслужиться чи-
новников больно ударили по
обычным людям».

Быть крайне острожными, ще-
петильными и внимательными
при освещении событий россий-
ско-грузинсокго конфликта при-
звала вице-президент «МедиаСо-
юза»,член Общественной палаты
Елена Зелинская.

«У наших народов есть истори-
ческая ответственность за общую
судьбу. Жители двух стран очень
долго были в одном государстве и
составляли один народ. И залог их
благополучия — в добрососедст-
ве и разностороннем взаимодейст-
вии без внешних сценаристов и
спонсоров», — заключают авторы
заявления.

Генеральные штаты
прокурора

Окончание. Начало на с. 1
Интересно, что очень скоро

постучаться в прокуратуру мож-
но будет не только в прямом, но
и переносном смысле — через
Интернет. Сейчас решаются тех-
нические проблемы, образно го-
воря, подтягиваются последние
проводки и настраиваются сер-
веры. В ближайшее время мож-
но будет набрать во Всемирной
сети заветный адрес и написать
все, что думаете или знаете о
чьих-то нехороших делах.

Какой бы ни была штатная
сетка, в Генеральной прокурату-
ре всегда будет оставаться один
человек, который отвечает сразу
за все. Это сам Генеральный про-
курор. 

Служба надзора 
за чиновником

Главным после него защитни-
ком прав граждан, а заодно и
грозой для нерадивых чиновни-
ков должен стать первый замес-
титель Генерального прокурора
Александр Буксман. Он куриру-
ет Главное управление по надзо-
ру за исполнением федерально-
го законодательства. Это назва-
ние может показаться скучным,
но все же его стоит запомнить. 

Именно в составе этого Глав-
ного управления появились
принципиально новые подраз-
деления, которые будут следить
за соблюдением прав и свобод
граждан, а также надзирать за
тем, как чиновники соблюдают
закон.

Хотя подразделение создано
недавно, результаты работы уже
есть. Как сообщил Юрий Чайка,
уже проверено 11 ведомств, из
них — три федеральных мини-
стерства и восемь подведомст-
венных служб. Выявлено множе-
ство нарушений. Есть догово-
ренность с премьер-министром
Михаилом Фрадковым, что
Юрий Чайка доложит о них на
заседании правительства. Слу-
чай, кстати, беспрецедентный,
но он имеет все шансы стать тра-
дицией.

Впрочем, главная задача уп-
равления не ловить отдельных
коррупционеров, а бить по мас-
совым целям. То есть выявлять
системные недостатки и ликви-
дировать почву для коррупции.
Например, где-то власти устано-
вили лишний запрет для граж-
дан, который в принципе не ну-
жен и не законен. Но зато, чтобы
его обойти, надо кому-то запла-
тить. Глядишь, чиновник «по-
мог» одному гражданину, друго-
му, а вышел с работы — и карма-
ны набиты деньгами. 

Или взять другой излюблен-
ный способ бюрократов устро-
ить себе кормушку: заставить
граждан получать лишние
справки. Благодаря чему часто
поход по инстанциям превраща-
ется в пытку. Надо вам, скажем,
получить справку, что вы много-
детный отец. А вам говорят: ма-
ло свидетельств о рождении и

справок из ЗАГСа, принесите
справку из роддома, справку от
жены, справку от милиции,
справку из школы и детского са-
да и еще десять справок из
ЮНЕСКО. Кстати, проще всего
получить бумагу в ЮНЕСКо, по-
тому что в остальных инстанци-
ях семь потов с гражданина сой-
дет, прежде чем он чего-то добь-

ется. В таких случаях лучшей
справкой для чиновника оказы-
вается рубль. Трудно понять, в
чем секрет, но как только иной
столоначальник видит «справ-
ку» из казначейства России или
США, то сразу решает любой во-
прос.

Теперь с этим порядком будет
бороться прокуратура. Она про-
верит все законы, постарается
найти излишние процедуры,
введенные для прокорма чинуш.
Это может стать тяжелой утра-
той для коррупционеров.

Еще в подчинении Александ-
ра Буксмана — Главное управле-
ние обеспечения деятельности
органов и учреждений прокура-
туры и Главное организационно-
инспекторское управление. В со-
ставе последнего, кстати, есть
отдел по физической защите
прокуроров. С этими парнями
лучше не шутить.

Как рассказал корреспонден-
ту «РГ» Юрий Чайка, на особом
контроле будут и вопросы закон-
ности при регистрации полити-
ческих партий, общественных и
религиозных объединений.

Регистрировать организации
должна Росрегистрация. Все ли
она делает правильно? За этим
будет следить специальный от-
дел. Его возглавит Алексей Жа-
фяров, который перешел в Гене-
ральную прокуратуру с поста на-
чальника Управления по делам
политических партий, общест-
венных и религиозных объеди-
нений Росрегистрации. То есть
раньше партии обращались к не-
му, желая зарегистрироваться, а
теперь будут жаловаться, если их
не зарегистрировали бывшие
коллеги Жафярова.

Главный по тайнам
следствия

А с вопросами о тайнах след-
ствия надо обращаться к замес-
тителю Генерального прокурора
Виктору Гриню. Он курирует уп-
равление по расследованию осо-

бо важных дел. Другое управле-
ние, которое ему подчинено,
надзирает за исполнением зако-
нов о федеральной безопасно-
сти. Первое, что приходит на ум
при этом названии, — ФСБ. От-
вет почти правильный, один из
отделов этого управления обя-
зан надзирать за чекистами. Но
два других будут, наоборот, ра-

ботать в тесном контакте с бой-
цами невидимого фронта. Пото-
му что второй отдел должен кон-
тролировать исполнение зако-
нов о противодействии экстре-
мизму. А третий — займется про-
верками в сфере межнациональ-
ных отношений.

Обвинители 
по должности 

Зато когда дело дойдет до су-
да, то здесь следователи уступят
место государственным обвини-
телям. За работу последних отве-
чает заместитель Генерального
прокурора РФ Сабир Кехлеров.
Ему подчинено управление по
обеспечению участия прокуро-
ров в рассмотрении уголовных
дел судами. Именно в составе
этого управления рождаются
прокурорские звезды, герои те-

леэкранов. Часто они не ищут
славы, она сама находит их.
Правда, далеко не всех, а только
участников громких процессов.
В отличие от следователей обви-
нители — люди публичные, и им
приходится выступать не только
на суде, но и перед журналиста-
ми. Это часть работы. Если обви-
нители не захотят общаться с
прессой, то адвокаты другой сто-
роны могут в принципе и сами
справиться.

Сегодня самые известные об-
винители в Генпрокуратуре —

это Дмитрий Шохин и Камиль
Кашаев. Зимой 2004 года Дмит-
рий Шохин добился обвини-
тельного приговора для акцио-
нера «ЮКОСа» Василия Шах-
новского. Тот получил условный
срок, но главное — суд тогда про-
изнес слово «виновен». Это был
первый обвинительный приго-
вор в череде дел, связанных с из-
вестной нефтяной компанией.

Затем Дмитрий Шохин под-
держивал обвинение на процес-
се Михаила Ходорковского и
Платона Лебедева. Надо ли на-
поминать, чем закончилось то
дело? Также он представлял гос-
обвинение по делу об убийстве
депутата Госдумы Сергея Юшен-
кова. Камиль Кашаев поддержи-
вал гособвинение в суде против
бывшего сотрудника службы
безопасности «ЮКОСа» Алек-
сея Пичугина. Все эти дела ши-
роко освещались в прессе, а поэ-
тому и фамилии гособвинителей
замелькали на страницах газет.
Именно в силу «звездного» ста-
туса любое их перемещение по
служебной лестнице обречено
стать сенсацией. 

Из-за этого, кстати, недавно
вышел даже казус. Одна из газет
сообщила, что Дмитрий Шохин
и Камиль Кашаев якобы уволе-
ны из Генпрокуратуры. Кто-то
сразу увидел в этом добрый знак,
кто-то — недобрый. Но вскоре
выяснилось, что речь идет всего
лишь о реорганизации. Знаме-
нитых гособвинителей вывели
за штат, а потом переназначили
на равнозначные должности.

Прокурорский рейд
за Березовским

При фамилии Александра
Звягинцева — другого замести-
теля Генерального прокурора —
должны вздрагивать Борис Бе-

резовский и Ахмед Закаев.
Именно Александр Звягинцев
курирует Главное управление
международно-правового сот-
рудничества, которое занимает-
ся, в том числе и вопросами экс-
традиции. Представители этого
управления сейчас проводят ак-
тивные консультации с англий-
скими властями. В ближайшее
время в Лондон вновь вылетит
группа из Генеральной прокура-
туры. Пока они решают чисто
теоретические вопросы: сверя-
ют нормы права наших стран,

изучают подходы, выясняют, что
же именно не устроило англий-
ских судей в запросах из России.
Непосредственно этой работой
занимается начальник Главного
управления международно-пра-
вового сотрудничества Саак Ка-
рапетян. 

Когда российские прокуроры
найдут общий юридический
язык с английскими властями, то
теория по плану плавно перей-
дет в практику. Бумага для за-
просов и наручники для фигу-
рантов уже приготовлены.

Также Александр Звягинцев
отвечает еще за два управления,
в том числе за загадочный Пер-
вый отдел, существующий на
правах управления. Само его су-
ществование не афишируется, а
руководители никогда не дают
интервью. Может, потому, что
надо хранить тайны, а может, из-
за того, что занимается отдел в
принципе скучными вещами:
оборотом секретных бумаг,
шифрами, кодами. Не путать с
явками и паролями.

Особо важные 
следователи

Еще один зам Генерального
прокурора — Евгений Забарчук
курирует управление кадров, уп-
равление правового обеспече-
ния, НИИ Генпрокуратуры,
учебные заведения Генпрокура-
туры. Он же будет взаимодейст-
вовать от имени Генеральной
прокуратуры с правительством,
Советом Федерации и Государ-
ственной Думой. Его задача —
разъяснять и отстаивать в кори-
дорах правительства и законода-
тельной власти позицию Ген-
прокуратуры.

За правопорядок в армии от-
вечает заместитель Генерально-
го прокурора — главный воен-
ный прокурор Сергей Фридин-
ский. 

Седьмой заместитель Гене-
рального прокурора — Алек-
сандр Бастрыкин. Он — назначен
недавно. Еще семь заместителей
Юрия Чайки возглавляют упра-
вления Генпрокуратуры, в феде-
ральных округах. В Централь-
ном федеральном округе — Вла-
димир Малиновский. В Северо-
Западном федеральном округе —
Иван Кондрат. В Южном —
Иван Сыдорук. В Приволжском
— Сергей Герасимов. В Ураль-
ском — Юрий Золотов. В Сибир-
ском — Иван Семчишин. В Даль-
невосточном федеральном окру-
ге — Юрий Гулягин.

По словам Юрия Чайки,
в окружных управлени-
ях увеличен следствен-
ный аппарат, теперь в
каждом округе будет по
четыре-пять следовате-
лей по особо важным де-
лам.

В составе Генпрокуратуры РФ
появились принципиально новые
подразделения, которые будут
следить за соблюдением прав 
и свобод граждан, а также
надзирать за тем, как чиновники
соблюдают закон

В ближайшее время в Лондон
вылетит группа из Генеральной
прокуратуры. Ей предстоит
выяснить, что не устроило
английских судей в запросах 
из России о выдаче Бориса
Березовского и Ахмеда Закаева

У в е д о м л е н и е  о  п р о в е д е н и и  к о н к у р с а  
ЗАО «Энергосервис-Конкурс», выступая Организатором

конкурса по поручению ОАО «Зейская ГЭС» (Заказчик кон-
курса), сообщает о проведении открытого конкурса на пра-
во заключения договора на проектирование, поставку и за-
мену системы возбуждения гидрогенераторов на условиях
«под ключ» для нужд ОАО «Зейская ГЭС».

Подача заявок до 09.11.2006 г. Более подробную инфор-
мацию можно получить у Организатора (тел.: (495) 434-61-
13, 410-50-74, email: elena@tenderenergo.ru).

ВНИМАНИЕ!!! Данная публикация не является изве-
щением о проведении конкурса. Официальный текст
извещения размещен на интернет-сайте ОАО «Гидро-
ОГК» (www.gidroogk.ru) в разделе «Закупки».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В структуре Генпрокуратуры поя-
вились подразделения, которые
будут следить за соблюдением
прав и свобод простых граждан.

АНАЛИЗ

Евгений Арсюхин

ГОСДУМА в первом чтении
приняла законопроект о ре-
зервировании земель. Наблю-
датели успели протрубить о
том, что найдено «противо-
ядие от Южного Бутова». 

Имеется в виду нашумевшая кол-
лизия минувшего лета, когда у
жителей этого района отнима-
лись земля и дома для возведения
новостроек. Однако, сами разра-
ботчики закона остужают пыл
комментаторов: настоящее про-
тивоядие появится через несколь-
ко лет, а резервирование — лишь
первый шаг.

Что такое резервирование? Го-
сударство намерено затеять инф-
раструктурную стройку (дорога,
аэропорт, объект обороны) на зем-
ле, где живут и трудятся люди. По-
ка стройка не состоялась, государ-
ство резервирует эту землю. Если
она состоится, землю изымут, но об
изъятии толкует другой закон, ко-
торый еще даже не поступал в Гос-
думу. Принятый вчера акт говорит
о том, что может и чего не может
делать чиновник, собственник
(владелец) в этом особом режиме
ожидания и как компенсировать
людям убытки от этого особого ре-
жима, если стройка и в самом деле
не состоится.

На бумаге резервирование у нас
было, фактически нет: Земельный
кодекс отсылал читателя к несуще-
ствующим нормам. В результате
правительство Москвы заявляло,
что более 90 процентов столичной
земли зарезервировано для нужд
развития города, в том числе жи-
лищного строительства, на чем и
пострадали жители Бутова. В мин-
экономразвитии изначально гово-
рили, что такое «резервирование»
незаконно, но зияющие прорехи в
законодательстве позволяли мест-
ным властям трактовать ситуацию
в свою пользу.

Как будет работать резервиро-
вание? Орган власти объявляет о
нем публично, после чего наступа-
ет частичное ограничение прав.
Местные власти не могут поменять
целевое назначение земли, а граж-
дане, хотя и могут совершать сдел-
ки с недвижимостью, но не в их ин-
тересах ее «улучшать». Вы можете
построить сарай или коттедж, но
знайте: вам вернут стоимость толь-
ко того имущества, которое было
по состоянию за день до объявле-
ния резервирования. Если государ-
ство раздумало строить дорогу или
аэропорт или если не приступило к
стройке три года, режим резерви-
рования снимается, а собственни-
кам компенсируются неудобства,
которые они понесли из-за частич-
ного ограничения прав.

Еще накануне заседания Гос-
думы ряд экспертов высказали к
законопроекту претензии: в част-
ности, там не сказано, как имен-
но будут оценивать убытки в слу-
чае отмены резервирования.
Один из разработчиков законо-
проекта, замдиректора департа-
мента имущественных и земель-
ных отношений, экономики при-
родопользования министерства
экономического развития и тор-
говли Андрей Ивакин с этим не
согласен. 

Как он пояснил корреспонден-
ту «РГ», соответствующие нормы
уже прописаны в статьях 56 и 57

Земельного кодекса, принято и
постановление правительства,
которое детализирует этот меха-
низм. По словам г-на Ивакина,
для оценки ущерба будут привле-
каться независимые оценщики, а
если гражданин недоволен их
вердиктом, он может обратиться
в суд.

Другая важная претензия за-
ключается в том, что вообще-то
основанием для резервирования
считается документ о территори-
альном планировании, но зако-
нопроект разрешает резервиро-
вать и без него. Это может создать
стимул для чиновников как мож-
но дольше не принимать акты
территориального планирования
с тем, чтобы держать собственни-
ков на коротком поводке. Г-н
Ивакин и тут не видит «кримина-
ла»: «Закон о введении в действие
Градостроительного кодекса за-
прещает принятие решения о ре-
зервировании с 2008 года при от-
сутствии документов территори-
ального планирования», — пояс-
няет он. 

А что будет происходит в
столь интересный период, когда
резервирование уже есть, а изъ-
ятия еще нет (законопроект об
изъятии еще даже не внесен в
правительство)? «Временной
разрыв не принципиален, — го-
ворит г-н Ивакин. — Появляется
возможность резервировать
участки на несколько лет, необ-
ходимость их изъятия возник-
нет через три года, а к тому вре-
мени мы успеем принять закон
об изъятии». 

Таким образом, закон о резер-
вировании выглядит скорее под-
готовительным к закону об изъя-
тии. Почему же тогда наблюдате-
ли уверенно говорят, будто резер-
вирование кладет конец мытар-
ствам а-ля Бутово? Видимо, на-
блюдатели неправы. «Я бы не
стал связывать эти два сюжета, —
признается г-н Ивакин. — Сюжет
в Бутове связан с изъятием. Если
бы участки были зарезервирова-
ны в Бутове  для строительства
автодороги, что бы поменялось
для собственника? Ничего. Но
нельзя забывать, что там речь
шла не о дороге, а о строительст-
ве жилья. Поэтому мы установи-
ли очень простой принцип: ре-
зервировать землю, принадлежа-
щую гражданам или бизнесу,
можно не во всех случаях, даже
установленных документами тер-
риториального планирования. А
только тогда, когда допускается
их изъятие. Поэтому если мы за-
претим изымать участки для це-
лей жилищного строительства, то
и резервировать их будет нель-
зя». 

Парадоксально, но закон о ре-
зервировании не отменяет и «ре-
зервирование» девяноста про-
центов территории Москвы, уста-
новленное столичными властями.
Как поясняет г-н Ивакин, москов-
ские власти действуют, опираясь
на 83-ю статью Земельного коде-
кса: участки в городах и селах мо-
гут быть изъяты в целях застрой-
ки в соответствии с генеральными
планами. «Это основная норма,
которая нам мешает, — признает-
ся он. — Если допускается изъятие
«под Генплан», значит, допускает-
ся и резервирование». Впрочем,
законопроект, подправляющий
эту статью Земельного кодекса,
уже прошел первое чтение и будет
принят уже к концу года.

Неубиенное Бутово
Принятый вчера в первом чтении закон 

о резервировании земли еще не защищает
гражданина от произвола властей

Россияне должны
проявить
достойную
сдержанность,
которая отличает
граждан большого
сильного
государства 

Граждане по-прежнему не являются хозяевами своей земли в полной
мере.
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ФОРУМ

Владимир Щедрин
КЕРКИРА — МОСКВА

НА ЭТОЙ неделе завершил
свою работу ежегодный об-
щественный форум «Русская
неделя на Корфу», проходив-
ший с благословения Патри-
арха Московского и всея Ру-
си Алексия II, при поддержке
посольства РФ в Греческой
Республике, Федеральной
службы по военно-техниче-
скому сотрудничеству, ФГУП
«Рособоронэкспорт». 

Его организаторами выступили
Данилов ставропигиальный муж-
ской монастырь, фонд «Русский
предприниматель» и компания
«Рособоронсервис».

Традиция проведения подоб-
ных мероприятий на греческом
острове Корфу была заложена в
октябре 2002 года. Тогда в цент-
ре города Керкиры был торжест-
венно открыт памятник леген-
дарному адмиралу Федору Уша-
кову — блестящему русскому
флотоводцу, одному из самых
любимых героев не только рос-
сийской, но и греческой истории,
не потерпевшему за всю свою во-

енную карьеру ни одного пора-
жения.

Дни памяти Федора Ушакова
не только вызвали большой от-
клик в Греции и России, но и пока-
зали, насколько важно для обоих
народов возвращение к общей ис-
тории, к духовным корням, к про-
шлому, без которого нет и не мо-
жет быть будущего. 

Уже первая встреча на Корфу
принесла практические результа-
ты: в доверительной, дружествен-
ной атмосфере, сложившейся в
ходе мероприятий, завязывались
деловые контакты, впоследствии
перешедшие в реальные бизнес-
отношения.

Успех Русских дней на Корфу
стал хорошим стимулом для орга-
низации последующих форумов в
Греции в 2003 и 2004 годах. Акция
российско-греческой дружбы
2005 года явилась обобщением
опыта предыдущих мероприятий
и получила официальное назва-
ние — ежегодный общественный
форум «Русская неделя на Кор-
фу».

В нынешнем году на острове
прошли ставшие уже традицион-
ными мероприятия российско-
греческой дружбы: торжествен-
ные шествия по центру столицы
Корфу — Керкире, возложение

венков к памятнику адмиралу Фе-
дору Ушакову и первому прези-
денту Греции Иоаннису Каподи-
стрии. Выступая на торжествен-
ной церемонии возложения вен-
ков к памятнику святому правед-
ному воину Ушакову, председа-
тель правления Союза писателей
России Валерий Ганичев сказал:
«Стало прекрасной традицией
проводить в эти октябрьские дни
«русскую» неделю на Корфу. Наш
соотечественник Ушаков освобо-
ждал этот остров, он способство-
вал воцарению здесь республи-
канской Конституции, возродил
епископство, армию, восстановил
греческий язык в качестве основ-
ного языка за 20 лет до того, как
Греция стала независимым госу-
дарством». 

В один из дней форума его
участникам был предложен
предпремьерный показ фильма
режиссера-документалиста Ва-
лерия Балаяна «Глобальный пе-
редел». «В своей новой работе, —
сказал продюсер фильма Сергей
Мирошниченко, — автор попы-
тался раскрыть суть вечного спо-
ра между либеральной элитой и
так называемыми «государст-
венниками» и, главное, показать
в этом споре место человека тру-
да. Это один из лучших примеров

аналитического документально-
го кино».

В рамках праздничных меро-
приятий состоялся концерт клас-
сической музыки с участием рос-
сийских и греческих музыкантов.

Следуя традиции предыдущих
годов, с острова Корфу начал свой
военно-дипломатический поход
по Средиземноморью БДК
«Ямал» ВМФ Российской Феде-
рации. Несколько дней он нахо-
дился в порту Керкиры, открытый
для посещения всем желающим.
Экипаж корабля и военный ор-
кестр Черноморского флота, при-
няли участие во всех мероприяти-
ях «Русской недели на Корфу». 

Самым динамичным и инте-
ресным событием форума стал то-
варищеский турнир по теннису на
призы фонда «Русский предпри-
ниматель» и компании «Рособо-
ронсервис». В нем приняли уча-
стие российская команда космо-
навтов и греческие любители тен-
ниса. Главными победителями
турнира стали искреннее и доброе
отношение соперников друг к дру-
гу, истинное рыцарство, взаимо-
понимание и настоящая дружба. 
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Российские морские пехотинцы
под аплодисменты жителей Кер-
киры прошли по улицам города.

СОГЛАШЕНИЕ 

Анатолий Новиков

ХОЛДИНГ «Металлоинвест»
снимет головную боль рос-
сийских нефтяников и газо-
виков.

Проблема обеспечения россий-
ской трубной отрасли на прошед-
шей недавно в Москве 5-й Всерос-
сийской неделе нефти и газа была
названа одной из самых болезнен-
ных и ключевых в стране. Экспер-
тами были приведены серьезные
данные, заставляющие российских
металлургов задуматься об испра-
влении существующего положе-
ния.

Так, гендиректор ЗАО «Группа
ЧТПЗ» Виталий Садыков заявил,
что «для производства труб под
проект нефтепровода Восточная
Сибирь — Тихий океан потреб-
ность в специальном штрипсе на
первом этапе строительства оцени-
вается в 1,6 миллиона тонн, но рос-
сийские металлурги могут произ-
вести такого штрипса не более 300
тысяч тонн».

«Мы отстаем от требований
ТЭК из-за отсутствия металла. Эта
ситуация приводит к тому, что
трубникам необходимо закупать
штрипс требуемых характеристик
за рубежом», — подчеркнул генди-
ректор «Группы ЧТПЗ».

Однако, по оценке отраслевых
специалистов, эта ситуация уже в
ближайшем будущем будет испра-
влена. Основанием для этого стало
подписанное горно-металлургиче-
ским холдингом «Металлоин-
вест», управляющим активами
Алишера Усманова, соглашение о
стратегическом сотрудничестве с
немецкой машиностроительной
компанией SMS Demag AG. 

В рамках соглашения «Метал-
лоинвест» планирует построить на
комбинате «Уральская сталь» тол-
столистовой прокатный стан-5000
и производство труб большого диа-
метра (508—1420 мм) мощностью
600 000 тонн в год. Новые мощно-
сти будут введены в эксплуатацию
в конце 2009 — начале 2010 года. На
другом предприятии холдинга —
Оскольском электрометаллургиче-
ском комбинате — будет построен
новый сталеплавильный комплекс
и комплекс по производству плос-
кого проката мощностью 1,2 мил-
лиона тонн в год. Таким образом,
ОЭМК, специализирующийся се-
годня на выпуске сортового прока-
та, сможет диверсифицировать но-
менклатуру продукции, перейдя к
выпуску листового проката. Об-
щий объем инвестиций в реализа-
цию этих проектов составит 3 мил-
лиарда долларов. 

Финансировать программу
холдинг собирается как за счет соб-
ственных средств, так и на заемные
средства в виде синдицированных
кредитов у российских и западных
банков.

Генеральный директор Управ-
ляющей компании «Металлоин-
вест» Максим Губиев прокоммен-
тировал подписанные документы
так: «Данная программа и достиг-
нутые в рамках нее соглашения с

нашими немецкими партнерами
являются уникальными для рос-
сийского металлургического рын-
ка». По словам Губиева, коопера-
ция двух гигантов — SMS Demag
AG и «Металлоинвеста» — позво-
лит российскому холдингу укре-
пить свои позиции в качестве одно-
го из лидеров отрасли, а России —
уменьшить зависимость от импор-
та высококачественных труб. 

Соглашение между «Металло-
инвестом» и SMS Demag стало про-
должением реализации глобаль-
ной инвестиционной программы,
направленной на модернизацию и
развитие входящих в холдинг «Ме-
таллоинвест» предприятий. В рам-
ках этой программы в ноябре 2004
года на «Уральской стали» была за-
пущена новая машина непрерыв-
ного литья заготовок, а в мае 2005
года началась масштабная рекон-
струкция основных мощностей
стана-2800, которая позволит уве-
личить его производительность до
1200 тысяч тонн горячекатаного
листа в год.

С освоением холдингом нового
производства труб большого диа-
метра «Металлоинвест» выйдет на
принципиально новый для себя
рынок. Компания, в частности, мо-
жет стать одним из важных постав-
щиков для проектов Северо-Евро-
пейского газопровода и нефтепро-
вода Восточная Сибирь — Тихий
океан. 

Реализуя намеченную програм-
му развития, холдинг «Металло-
инвест» станет одним из лидеров
России и СНГ по производству тол-
столистового проката, углероди-
стых и высокопрочных марок ста-
ли Х120, мостовой стали, стали для
судостроения, тяжелого машино-
строения и труб большого диамет-
ра (ТБД). 

Для выхода на новые рынки на
предприятиях «Металлоинвеста»
уже многое сделано. Так, «Ураль-
ская сталь» в этом году прошла сер-
тификацию своей продукции по
стандартам «Газпрома» и «Транс-
нефти», ориентированным на ме-
ждународный стандарт DNV по ка-
честву стального листа для труб
большого диаметра, использую-
щихся на подводных участках тру-
бопроводов, в том числе и Северо-
Европейского газопровода, кото-
рый будет проложен по дну Балти-
ки. 

Отраслевые эксперты отмечают
ряд важных преимуществ озвучен-
ных «Металлоинвестом» проек-
тов, дающих им значительные кон-
курентные преимущества. Прежде
всего называется тот факт, что «Ме-
таллоинвест» организует всю про-
изводственную цепочку, от добычи
сырья до производства ТБД. Нема-
ловажно также, что запланирован-
ное к вводу в эксплуатацию обору-
дование и новейшие технологии
будут превосходить все имеющие-
ся на данный момент в России. Это
позволит «Металлоинвесту» вый-
ти на рынок с продукцией высочай-
шего качества с конкурентной це-
ной. Кроме того, как стало извест-
но, «Металлоинвест» уже инвести-
ровал в реализацию нового совме-
стного проекта с SMS Demag около
10 миллионов долларов. 

Трубный дуэт

РЕСУРСЫ

Игорь Константинов

РОЛЬ России в глобальной
экономике растет с каждым
годом. Российские компа-
нии осуществляют проекты,
имеющие стратегическое
значение для укрепления гло-
бальной энергетической без-
опасности. Уже сегодня 16
процентов потребляемой Ев-
росоюзом нефти и 20 процен-
тов природного газа поступа-
ют из нашей страны. Для того
чтобы и дальше оставаться
конкурентоспособными на
этих рынках, российским
компаниям необходимы но-
вые технологии, развитая ин-
фраструктура и современные
коммуникации.

В начале 90-х «Газпром» одним из
первых столкнулся с необходимо-
стью обеспечить оперативную
связь своих многочисленных под-
разделений. Наладить такую
связь, особенно с отдаленными
месторождениями Сибири, можно
было только через космос. Суще-
ствовавшая на тот момент спутни-
ковая группировка «Горизонт» не
позволяла построить эффектив-
ные коммуникации. В 1992 году
«Газпром» создал дочернее пред-
приятие — ОАО «Газком», акцио-
нерами которого также стали РКК
«Энергия» и Газпромбанк. А уже в
1999 году газкомовцы запустили
свой первый спутник — «Ямал».
Сейчас орбитальная группировка
«Газпрома» включает три спутни-
ка — «Ямал-102», «Ямал-201» и
«Ямал-202» и используется во всех
направлениях деятельности газо-
вого концерна — от добычи и
транспортировки газа до управле-
ния финансовыми потоками.

Обеспечив «Газпрому» надеж-
ную связь, «Газком» стал посте-
пенно завоевывать российский и
международные рынки спутнико-
вой связи и телевещания. Сейчас
компания занимает 20 процентов
российского рынка спутниковой
емкости. Среди клиентов «Газко-
ма» государственные структуры,

корпоративные и коммерческие
провайдеры, коммерческие теле-
визионные компании. Через спут-
ники «Ямал» транслируется более
60 российских (центральных и ре-
гиональных) и зарубежных теле-
каналов. «Газком» обеспечивает
телефонной связью и доступом в
Интернет ряд регионов Сибири,
Урала и Дальнего Востока.

Предоставляемый ОАО «Газ-
ком» спутниковый ресурс оказал-
ся настолько надежным, а спутни-
ки расположены на орбите так эф-
фективно, что спрос на услуги пре-
высил предложение. Уже в следу-
ющем году действующая орби-
тальная группировка будет полно-
стью загружена. Учитывая это, ак-
ционеры «Газкома» приняли ре-
шение развивать космическую
группировку. Сейчас «Газком» на-

чинает строительство двух новей-
ших спутников «Ямал-300». Стра-
тегическое чутье руководства
«Газпрома» позволяет видеть гло-
бальные перспективы развития
мировой энергетики. Если взгля-
нуть на систему «Ямал» в контек-
сте стратегии выхода «Газпрома»
на новые географические рынки —
Китай, Индия, Азиатско-Тихооке-
анский регион, Северная Афри-
ка, — то спутниковая система
«Ямал» уже сейчас готова поддер-
жать это движение, поскольку все
эти регионы попадают в систему
обслуживания «Ямалов». Спутни-
ки «Ямал-300» дадут возможность
«Газпрому» развивать ведомст-
венную сеть связи на основе самых
передовых телекоммуникацион-
ных технологий. 

Ресурс новой группировки
«Ямал-300» оказался востребован
еще до запуска спутников. Клиен-
ты выстраиваются в очередь, что-
бы застолбить место на спутниках.
Несмотря на то что коммерческие

пользователи готовы оплатить ус-
луги на 10 лет вперед, наша основ-
ная задача — обеспечить потреб-
ности «Газпрома» и Газпромбан-
ка, говорит генеральный директор
«Газкома» Дмитрий Севастьянов.

Понимая глобальный масштаб
стоящих перед ним задач, «Газ-
пром» не останавливается на дос-
тигнутом. Руководство концерна
поддержало идею создания систе-
мы космического наблюдения и
картографирования «СМОТР»
(Система мониторинга трубопро-
водов) и в настоящее время прово-
дит анализ технико-экономиче-
ского обоснования данного проек-
та. Проект «СМОТР» предусмат-
ривает запуск четырех низкоорби-
тальных спутников дистанцион-
ного зондирования Земли. Основ-
ное назначение системы, по сло-

вам Дмитрия Севастьянова, — ко-
смическое наблюдение объектов
инфраструктуры «Газпрома».
Спутники позволят контролиро-
вать состояние трубопроводов,
помогут в разведке месторожде-
ний. Кроме этого, с помощью
«СМОТРа» можно эффективнее
наладить систему землепользова-
ния, кадастрового учета, монито-
ринга чрезвычайных ситуаций и
оценки экологического ущерба.
Система «СМОТР» сможет обес-
печить детальное оптическое на-
блюдение земной поверхности с
пространственным разрешением
около полуметра и радиолокаци-
онным — около 1 метра. Спутники
системы «СМОТР» будут работать
в любую погоду вне зависимости
от освещенности заданного рай-
она. Этот проект представляется
чрезвычайно важным, учитывая
огромные масштабы деятельности
и инфраструктуры «Газпрома». 

Не менее интересным он может
стать и для государственных ве-

домств. В Федеральной космиче-
ской программе России на 2006—
2015 годы одним из приоритетных
направлений космической дея-
тельности называется мониторинг
окружающей среды и околоземно-
го пространства, контроль чрез-
вычайных ситуаций и экологиче-
ских бедствий, исследование при-
родных ресурсов Земли. В то же
время в Программе отмечается,
что орбитальные средства дистан-
ционного зондирования Земли в
настоящее время в России практи-
чески отсутствуют, что резко огра-
ничивает возможности решения
современными методами и в тре-
буемом объеме задач природо-
пользования, гидрометеорологии
и прогнозирования чрезвычай-
ных ситуаций. Достаточно вспом-
нить недавние аварии при транс-
портировке нефтепродуктов, за-
грязнение рек и водоемов, чтобы
осознать необходимость скорей-
шего запуска системы «СМОТР».

Собственные спутники дис-
танционного зондирования Зем-
ли (ДЗЗ) активно разрабатывают
Белоруссия и Казахстан. По сооб-
щению РИА «Новости», премьер-
министр Казахстана Даниал Ах-
метов заявил недавно, что «спут-
ник ДЗЗ окупится после первого
же нового контракта с природо-
пользователями». Казахстан на-
мерен использовать систему кос-
мического мониторинга для эф-
фективного поиска, разведки и
оценки новых месторождений
Каспийского шельфа. Техниче-
ские возможности спутниковой
навигации ДЗЗ позволяют опре-
делять вероятность залежей при-
родных ресурсов с точностью до
70 процентов.

Хорошо понимая, что Россия не
может жить только за счет сырье-
вого сектора, руководство страны
делает упор на развитие иннова-
ционных проектов. Эти идеи под-
держивают крупнейшие россий-
ские корпорации. Инвестируя в
космические технологии, «Газ-
пром» не только обеспечивает се-
бе конкурентные преимущества,
но и становится лидером в новей-
ших, сверхтехнологичных отрас-
лях.

«Газпром» 
вышел в космос

Назначение системы «СМОТР» —
космическое наблюдение объектов
инфраструктуры «Газпрома»

ПРОБЛЕМА

Сергей Максимов 

ОДНИМ из решений актуаль-
ной сегодня проблемы энер-
годефицита может стать
энергосбережение во всех его
видах. Сегодня энергоем-
кость российского ВВП более
чем в два раза выше средне-
мирового уровня, так что воз-
можности для экономии
есть. Эта тема была стержне-
вой на прошедшей 10 октября
в РИА «Новости» пресс-кон-
ференции исполнительного
директора Центра по эффек-
тивному использованию
энергии (ЦЭНЭФ) Игоря Баш-
макова. 

По оценкам экспертов, энергоде-
фицит в этом году испытают от 10
до 16 российских регионов, что
значительно больше, чем в минув-
шую суровую зиму. В этих регио-
нах кривая роста энергопотребле-
ния круто взмыла вверх, опроки-
дывая прогнозы, заложенные в
«Энергетической стратегии Рос-
сии». 

Однако специалистов сегодня
тревожит не только резкий рост
энергопотребления, но и низкая
эффективность использования га-
за, электрической и тепловой энер-
гии. Энергоемкость российского
ВВП в 2,3 раза выше среднемиро-
вого уровня. По этому показателю
Россия уступает США в два раза, а
Японии — даже в 6 раз. 

По данным ЦЭНЭФ, сейчас ос-
новной причиной рекордного рос-
та энергопотребления является на-
селение, а не промышленность, как
было раньше. В 2004—2005 годы
на долю населения пришлось 84
процента всего прироста энергопо-
требления. А другая цифра и вовсе
шокирует, даже если принять во
внимание хронические проблемы
ЖКХ: в России тратится в 6—8 раз
больше энергии на отопление од-
ного квадратного метра, чем в раз-
витых странах. 

По подсчетам Игоря Башмако-
ва, повышение энергоэффектив-
ности только в ЖКХ и промыш-

ленности может в течение 8—10
лет давать ежегодный прирост
ВВП в объеме 5—6 процентов. Ар-
гументы таковы: от 40 до 50 про-
центов подаваемого в дома тепла
теряется через оконные и дверные
проемы. И энергодефицит в мос-
ковской энергосистеме минувшей
зимой «стал следствием включе-
ния не менее миллиона электро-
обогревателей в плохо утеплен-
ных домах и общественных зда-
ниях». По данным ЦЭНЭФ, толь-
ко утепление окон и замена части
ламп накаливания на энергоэффе-
ктивные лампы высвободит в мо-
сковской энергосистеме не менее
1350 мегаватт мощности. Этого
достаточно для того, чтобы обес-
печить потребности экономиче-
ского роста в Московском регио-
не в течение трех лет без строи-
тельства пиковых мощностей.
Для сравнения: реализация наме-
ченной РАО «ЕЭС России» и сто-
личными властями программы по
строительству в регионе новых
мощностей к 2010 году даст 5800
МВт.

«Необходимо разработать фе-
деральную программу, в которую
должны входить пункты, касаю-
щиеся повышения энергоэффек-
тивности в ЖКХ и в промышлен-
ности», — выступил с инициативой
Игорь Башмаков. 

Кроме того, он сообщил, что
ЦЭНЭФ провел по просьбе мин-
экономразвития анализ экономии
при внедрении энергосберегаю-
щих технологий. Оказалось, что в
стране можно сберегать без учета
экономии в сельском хозяйстве и
на транспорте до 390 миллионов
тонн условного топлива каждый
год. Это особенно актуально в ус-
ловиях, когда цены на топливо
идут вверх, а «Газпром» ограничен
в возможностях поставлять газ
энергетикам в достаточных объе-
мах. 

Кстати, энергоэффективность
выгодна не только на мегауровне.
Если рядовой россиянин утеплит
окна в своей квартире и станет ис-
пользовать энергосберегающие
приборы, то, по данным ЦЭНЭФ,
это позволит ему сэкономить от 14
до 40 тысяч рублей за пять лет.

Дефицит бьется 
сбережением 

Рост ВВП страны тормозят огромные потери
энергии в ЖКХ и промышленности 

На Корфу по осени
русских встречают

СОБЫТИЕ

Надил Гимадетдинов
НИЖНЕКАМСК

В БЛИЖАЙШИЕ пять лет Та-
тарстан начнет поставлять на
мировой рынок нефтехими-
ческую продукцию, отвечаю-
щую передовым стандартам
качества. Причем произво-
диться она будет на основе
добываемого в республике
тяжелого сернистого «черно-
го золота». 

С таким заявлением выступил пре-
зидент Татарстана Минтимер
Шаймиев на церемонии запуска в
промышленную эксплуатацию
трех крупных нефтехимических
предприятий в Нижнекамске, а
именно завода бензинов и завода
по переработке газового конденса-
та «ТАИФ-НК», а также производ-
ственного комплекса полипропи-
лена «Нижнекамскнефтехим».

Нужно отметить, что все проек-
ты были реализованы в рекордно
короткие сроки. Взять только ком-
плекс производства полипропиле-
на  мощностью 180 тысяч тонн в
год, который был построен всего за
1,5 года. Сумма капитальных вло-
жений в проект составила 5,2 мил-
лиарда рублей. Причем окупить их
нижнекамцы собираются в тече-
ние пяти лет. Здесь будет выпус-

каться сырье для изготовления бы-
товой техники и автомобильных
деталей, тары и упаковки для пи-
щевой промышленности, однора-
зовой посуды. Ожидается, что на-
чало коммерческого выпуска поли-
пропилена сделает «Нижнекамск-
нефтехим» крупнейшим произво-
дителем этого продукта в стране.
Всего нижнекамские нефтехимики
владеют лицензией на выпуск бо-
лее 80 марок полипропилена, так
называемого «короля пластмасс». 

Однако, по словам генерально-
го директора акционерного обще-
ства Владимира Бусыгина, «оста-
навливаться на достигнутом они не
собираются». На заводе уже нача-
ты строительные работы по произ-
водству полиэтилена мощностью
230 тысяч тонн в год. А по соседст-
ву разместятся производства АВС-
пластика и вспененного полисти-
рола. Кстати, специалисты утвер-

ждают, что уже к концу 2008 года в
Татарстане будет производиться 1
миллион 250 тысяч тонн полиэти-
лена. 

На заводе по переработке газо-
вого конденсата «ТАИФ-НК» пер-
вая продукция была получена еще
в июле этого года. И это при том,
что строительство завода началось
только в мае прошлого года. Полу-
чаемый здесь прямогонный бен-
зин марки НК—180 градусов по
Цельсию предназначен для увели-
чения мощности производства
этилена в «Нижнекамскнефте-
химе» до 600 тысяч тонн в год. Кро-
ме того, прямогонный бензин ис-
пользуется как базовый компонент
при получении товарных автобен-
зинов. Плюс ко всему здесь добы-
ваются летнее и зимнее дизтопли-
во, мазут и сжиженные углеводо-
родные газы. 

Особого внимания заслужива-
ет завод бензинов, технология по-
лучения автомобильного топлива
на котором отвечает всем совре-
менным мировым требованиям,
наиболее защищена от выбросов и
стоков, имеет очень компактное
размещение на земельных площа-
дях. Производственная мощность
предприятия составляет до 600 ты-
сяч тонн в год бензинов трех марок.
Группа компаний «ТАИФ» ежегод-
но намерена получать на предпри-
ятии товарной продукции на сум-
му 510 миллионов долларов. При

этом ожидаемый экономический
эффект от налоговых поступлений
для бюджетов всех уровней соста-
вит 150 миллионов долларов. 

— Сегодня западный потреби-
тель требует более качественной
продукции, — говорит президент
РТ Минтимер Шаймиев. — Мы же
на основе проводимой сейчас ра-
боты выходим на мировые стан-
дарты в производстве как топлива,
так и синтетического каучука. И
одновременно будем увеличивать
производство конечных нефтепро-
дуктов.

Для этого должны быть исполь-
зованы  передовые методы перера-
ботки самого топлива. В этом весь
смысл технического прогресса, и
наша задача все глубже приоб-
щаться к мировым технологиям.
Без этого дальнейшее развитие
экономики республики, по сути,
может оказаться ущербным. 

Короли бензоколонок
стали королями 

пластмасс

Ожидается, что Нижнекамск
станет крупнейшим в стране
производителем полипропилена  

РАКУРС

Татьяна Бурдакова
ТЮМЕНСКАЯ ОБЛАСТЬ

ТЮМЕНСКАЯ область заяви-
ла о своем желании войти в
число 12 регионов, где будет
«обкатываться» пилотный
федеральный проект по прие-
му соотечественников из-за
рубежа.

Предполагается, что за три года в
Западную Сибирь из стран ближ-
него зарубежья приедут четыре
тысячи человек. О том, как сделать
их переселение максимально без-
болезненным, шла речь на II Меж-
дународной конференции «Гума-
нитарные проблемы миграции: со-
циально-культурная адаптация со-
отечественников в России».

Видимо, в связи с недавними со-
бытиями в Кондопоге, научный
форум превратился в дискуссию о
том, а нужны ли вообще гастарбай-
теры в регионе. В стенах Тюмен-
ской областной Думы, где прохо-
дила конференция, ученые, депу-
таты и чиновники пытались найти
ответ на вопрос: «Как восполнить
недостаток рабочих рук, не нару-
шая при этом традиционный этни-
ческий состав населения России?»

По мнению заместителя губер-
натора области Сергея Дегтяря, ре-
гион с радостью примет переселен-
цев, но желательно с высокой ква-
лификацией.

— Принимая людей с высшим
образованием, хорошо знающих
наш язык и культуру, мы миними-
зируем риск. Если переселенцы по
каким-то причинам не захотят тру-
диться на тех предприятиях, куда
мы их пригласили, то, имея востре-
бованную профессию, они в лю-
бом случае не останутся без рабо-
ты, — пояснил он.

Стоит отметить, что руководст-

во Тюменской области основатель-
но подготовилось к приему зару-
бежных соотечественников. В ча-
стности, уже сделаны экономиче-
ские расчеты по тем отраслям, в ко-
торых ощущается наибольший де-
фицит квалифицированных спе-
циалистов.

По словам заместителя предсе-
дателя Тюменской областной Ду-
мы Геннадия Корепанова, пересе-
ленцам предложат рабочие места в
технопарке. Напомним, этот круп-
ный комплекс научно-исследова-
тельских учреждений создается в
Тюмени согласно федеральной
программе, направленной на раз-
витие инновационного потенциа-
ла России. Тобольск готов предос-
тавить переселенцам работу сразу
в двух отраслях — в нефтехимии и
туризме. Правда, стоит сразу ого-
вориться. Если нефтехимия в этом
городе давно развивается, то мест-
ный туризм еще только предстоит
создать. Однако больших проблем
с этим не должно возникнуть, по-
скольку в регионе уже несколько
лет как приняты и начали реализо-
вываться федеральная и областная
программы. 

Кроме того, о своем желании
принять на работу соотечествен-
ников сообщили несколько сель-
скохозяйственных предприятий
юга области, в частности Ишим-
ского района.

Приглашая гостей, областная
власть намерена сделать все воз-
можное для того, чтобы никак не
ущемить интересы коренного насе-
ления. Например, пока даже не ста-
вится вопрос о превышении квоты
в четыре тысячи переселенцев. Мэр
Сургута Александр Сидоров, вы-
ступавший на конференции, на-
помнил собравшимся о том, что, по
мнению ученых, ситуация, когда
количество приезжих превышает
10—15 процентов от общего числа
населения, чревата осложнениями.

Поймет ли 
русский русского

Тюменская область готова принять 
не больше 15 процентов переселенцев
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Стандарт 
для 

малоимущих 
Льготников ждет новый

порядок получения 
жилищных субсидий 

ГОРДУМА

Маргарита Суворова 

ДЕПУТАТЫ Мосгордумы об-
судили новый порядок предо-
ставления субсидий мало-
имущим москвичам на опла-
ту жилого помещения и ком-
мунальных услуг.

Необходимость внести измене-
ния в ныне действующий закон,
по словам депутата Степана Ор-
лова, продиктована новым Жи-
лищным кодексом и растущей ин-
фляцией. Если ранее существовал
только один стандарт компенса-
ций, то сейчас предлагается вве-
сти их три.

До сих пор семьи, имеющие
среднедушевой доход 600 и менее
рублей в месяц, вообще не плати-
ли за жилье и коммунальные ус-
луги, если размер занимаемой
ими площади не превышал соци-
альной нормы. 3 процента от до-
ходов тратили семьи и одиноко
проживающие граждане, имею-
щие на каждого человека не более
1500 рублей в месяц, 6 процентов
— те, чей среднедушевой доход не
превышал 2000, и 10 процентов —
имеющие свыше 2000 рублей. Как
сообщила глава департамента
экономической политики столи-
цы Марина Оглобина, новый до-
кумент вносит существенные кор-
рективы. По ее словам, не более 3
процентов от ежемесячных дохо-
дов должны тратить семьи, где на
каждого члена приходится свыше
800, но не более 2000 рублей. Не
более 6 процентов будут тратить
семьи, имеющие в месяц более
2000, но не менее 2500 рублей на
каждого своего члена. А если сре-
днедушевой доход семьи превы-
шает 2500 рублей, то она должна
тратить на ЖКХ не более 10 про-
центов от семейного бюджета. Не
придется платить за жилкомуслу-
ги тем, кто имеет менее 800 руб-
лей дохода в месяц.

Впервые для расчета субсидии
правительство Москвы предлага-
ет ввести стандарт нормативной
площади жилого помещения. Для
одинокого москвича — это 33
квадратных метра общей площа-
ди жилого помещения, для семьи,
состоящей из двух человек, — 42
кв. метра общей площади, и для
семьи из трех и более человек —
18 кв. метров общей площади на
каждого члена семьи. Оглобина
отметила, по федеральному зако-
нодательству предусмотрен рас-
чет лишь по 18 кв. метров на чело-
века. Но московские власти этим
решили не ограничиваться, и вот
почему. «Ведь большинство полу-
чателей субсидий — пенсионеры,
пожилые пары или одинокие лю-
ди, — сказала Оглобина. — Поэто-
му мы намерены расширить этот
норматив до 33 и 42 метров». Если
малоимущий занимает площадь
сверх устанавливаемой нормы, то
будет оплачивать «лишние» мет-
ры уже из собственного кармана.

РАЗВЛЕЧЕНИЯ

Ольга Игнатова

УВИДЕТЬ Москву с высоты
птичьего полета могут теперь
и москвичи, и гости столицы.
Недалеко от метро «ВДНХ»,
рядом с мемориалом «Поко-
рителям космоса» и Музеем
космонавтики появился
единственный в России ат-
тракцион «Аэролифт».

Это настоящий воздушный шар,
наполненный гелием. Правда, ле-
тать над Москвой ему не разреша-
ют — полеты в столичном небе
строго регламентированы право-
охранительными органами,
службами по охране воздушного
пространства и даже Федераль-
ной службой охраны, обеспечи-
вающей безопасность президента
и госучреждений. Поэтому шар
закреплен на земле стальным
тросом. До 18 человек могут раз-
меститься в гондоле, а затем, под-
нявшись на 150 метров, в течение
15 минут парить над Москвой. 

Спроектированный и постро-
енный специалистами конструк-
торского бюро «Авгуръ» (том са-
мом, что разрабатывал дирижаб-
ли для московской милиции), ат-
тракцион изготовлен из высоко-
прочного газоудерживающего
материала методом ультразвуко-
вой сварки. Это позволяет безава-
рийно использовать оболочку в
течение 4—6 лет. Воздушный шар
может взлетать в небо даже в мо-
роз — при температуре минус 20.
Поэтому он будет эксплуатиро-
ваться всю зиму, за исключением
холодов в градусов под 30. 

А романтики могут полетать
даже ночью. При звездном небе и
современном уровне подсветки

российская столица особенно хо-
роша. Удовольствие, правда, это
не бесплатное: взрослый билет
стоит 300 рублей, детский — 200.
Это примерно столько же, сколь-
ко стоит билет на расположенное
неподалеку колесо обозрения. Но
там за те же деньги поднимут все-
го лишь на 60 метров. Пусть успо-
коит посетителей и то, что в Анг-
лии, Франции, США, Бразилии,
Швеции, где такие аттракционы
себя уже хорошо зарекомендова-
ли, цена билета вдвое дороже —
порядка 20 долларов. 

— Бесплатно мы будем подни-
мать в небо школьников, учащих-
ся школ-интернатов, детей из ма-
лообеспеченных, неблагополуч-
ных семей, — рассказал «РГ»
главный менеджер «Аэролифта»
Андрей Николаевня. — К сожале-
нию, эксплуатация шара обходит-
ся недешево, поэтому нужно ду-
мать о том, как окупить расходы. 

По словам представителя ком-
пании, эксплуатирующей аттрак-
цион, полет вполне безопасен. Он
оснащен сигнализирующей сис-
темой контроля давления в обо-
лочке шара, системой мобильно-
го пополнения газа, газовым и
воздушным клапаном. В помосте
есть автоматическая система ос-
тановки барабана лебедки. На
случай повреждения троса преду-
смотрен режим свободного поле-
та, установлена система ручного
стравливания газа и аварийный
балласт. А еще все воздухоплава-
тели застрахованы.

Сейчас аттракцион гармонично
вписывается в окружающий ланд-
шафт. А еще больше он впишется,
когда после реконструкции в следу-
ющем году откроется Музей кос-
монавтики, от которого в направ-
лении кинотеатра «Космос» про-
тянется аллея Героев космоса.

От ВВЦ на воздушном шаре
сможет улететь каждый москвич

О ЧЕМ ГОВОРЯТ

Юрий Захаров

ТРАССА «Формула-1» со всей
необходимой инфраструкту-
рой все-таки появится в рос-
сийской столице. 

Столичные власти решили отвес-
ти под нее площадку на севере
столицы в районе Молжаниново,
что неподалеку от аэропорта Ше-
реметьево. В декабре 2003 года
столичные власти выделили там
участок площадью 227,6 гектара
под комплекс технических видов

спорта с инфраструктурой, в том
числе и под строительство авто-
дрома. Здесь планируется прово-
дить гонки «Формулы-1» и клас-
са «Мото Гран-при», а также од-
ного из этапов чемпионата мира
в классе «Гран туризм» и нацио-
нальные чемпионаты. 

По данным префектуры Се-
верного округа, чтобы освобо-
дить площадку в районе будут
снесены 6 из 9 деревень (Фили-
но, Новодмитровка, Новоселки,
Молжаниновка, Черкизово и
Бурцево), а деревни Новопод-
резково, Верескино и Мелькиса-

рово планируется реконструи-
ровать. Предприятия, располо-
женные на территории будущего
автодрома, и ряд предприятий,
будут перебазированы. 

Мэр пришел — 
кабинет в отставку

Столичные депутаты обновили закон 
об исполнительной власти

ПРОЕКТ

Ирина Пуля

НА ЗАСЕДАНИИ депутаты Мо-
сгордумы приняли в первом
чтении проект городского за-
кона «О правительстве Моск-
вы», внесенный мэром столи-
цы.

Как подчеркнул представивший
документ зам. мэра Анатолий Пе-
тров, потребность в нем назрела
давно, так как предыдущий ана-
логичный закон был принят в
1997 году. «Нынешние поправки
коснулись практически всех глав
в связи с тем, что за это время из-
менились полномочия прави-
тельства Москвы, — отметил
он. — Связано это во многом с
произошедшим в 2004—2006 го-
дах перераспределением полно-
мочий между федеральным и ре-
гиональными уровнями власти». 

К основным полномочиям сто-
личного правительства относится
исполнение правовых актов и за-
конов, проведение жилищно-ком-
мунальной реформы, обеспече-
ние единства городского хозяйст-
ва. Правительство так же полно-
мочно решать вопросы привати-
зации городской собственности,
устанавливать тарифы, подлежа-
щие государственному регулиро-
ванию, устанавливать ставки
арендной платы за использование
недвижимости города и другое... 

Внесены существенные изме-
нения и в процедуру формирова-
ния правительства. Так, напри-
мер, закреплено положение: толь-

ко мэр в праве утверждать струк-
туру городского правительства,
причем его состав утверждается
на срок полномочий мэра. Если
же глава государства принял ре-
шение об отставке мэра, то члены
правительства уходят в отставку
на следующий же день, но при
этом продолжают исполнять обя-
занности вплоть до вступления в
должность нового главы города. 

Анатолий Петров отметил, что
принципиальным положением
документа стало четкое определе-
ние вопросов, решения по кото-
рым будут приниматься только на
заседании правительства. В
«красный» список попали гене-
ральный план развития города,
подготовка и исполнение бюдже-
та, программы экономического и
социального развития, а также
рассмотрение законопроектов,
требующих расходы из городско-
го бюджета. По мнению ряда де-
путатов, такие новации в докумен-
те сделают работу городских чи-
новников более демократичной.

И хотя депутаты практически
единодушно поддержали законо-
проект, некоторые положения
вызвали у них вопросы. Один из
депутатов озадачился статьей 8,
где говорится, что полномочия
члена правительства могут быть
приостановлены мэром в случае
должностного проступка. «Како-
вы критерии, чтобы определить
— проступок это или не просту-
пок? — недоумевал он. — Вспыль-
чивость может являться проступ-
ком?» Анатолий Петров пообе-
щал, что эта глава будет более
конкретно прописана.

За границей цена билета на полет на воздушном шаре вдвое дороже.
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Опровержение
В выпуске «Российской газе-

ты» от 11.10.2006 г. в заметке
«Подделки на Рябиновой улице»
была допущена фактическая
ошибка. Сообщаем, что упомяну-
тая фирма «ТК Локинг», подозре-
ваемая сотрудниками Департа-
мента экономической безопасно-
сти МВД РФ в фальсификации
сроков хранения продукции круп-
ных производителей, и названная
в заметке официальным дистрибу-
тором компании «Вимм-Билль-
Данн», не является таковым уже
свыше двух лет.

Опубликование в заметке вы-
шеперечисленных сведений, не
соответствующих действитель-
ности, является следствием до-
садной технической накладки. Ре-
дакция приносит свои извинения
компании «Вимм-Билль-Данн» в
связи с произошедшим инциден-
том.

КАДРЫ

Наталья Козлова

ПРИКАЗОМ Генерального
прокурора Российской Феде-
рации Юрия Чайки старший
советник юстиции Сергей За-
муруев назначен прокурором
Московской области.

Подмосковье считается одним из
самых трудных в правоохрани-
тельном плане регионов страны.
И работы здесь у прокуратуры
всегда было очень много. Но но-
вый главный прокурор области в
Подмосковье человек известный.
И хотя родился Сергей Замуруев в
Орловской области, вся его даль-

нейшая карьера проходила имен-
но здесь. 

В 1991 году Замуруев окончил
Украинскую юридическую акаде-
мию имени Дзержинского. В том
же году переступил порог проку-
ратуры Московской области.

Начинал стажером в Ногин-
ской городской прокуратуре. Ра-
ботал старшим следователем про-
куратуры Московской области,
заместителем Люберецкого го-
родского прокурора, прокурором
города Жуковского. Последнее
место работы С.Замуруева — за-
меститель прокурора Москов-
ской области. 

Московская область
получила прокурора

Бывший заместитель 
сам стал руководителем

Начинал Замуруев там же, в Мос-
ковской области.

ПОЛИТИКА

Екатерина Севрюкова

КОМПЛЕКСНУЮ  целевую
среднесрочную программу
«Патриотическое воспитание
молодежи Москвы на 2007—
2009 годы», рассмотренную
на заседании столичного
правительства, отправили  на
доработку. 

По мнению руководителя департа-
мента образования Любови Кези-
ной, представленный вариант от-
личается от предыдущей програм-
мы  новизной. «В нем более сис-
темно представлены историче-
ские, культурные и духовно-нрав-
ственные ориентиры патриотиче-
ского воспитания, — сказала она в
своем выступлении. —  В рамках
программы запланировано изда-
ние пособий по патриотическому
воспитанию, ориентированных на
каждую ступень образования». 

Межведомственный  координа-
ционный  совет, который возглавит
работу по обучению юных москви-
чей любви к Родине, возглавит
Людмила Швецова,  первый замес-
титель мэра в правительстве Моск-
вы, руководитель комплекса соци-
альной сферы. Под руководством
этого совета будет проводиться мо-

ниторинг состояния патриотиче-
ского воспитания молодежи, изу-
чение российского и международ-
ного опыта, проведение научно-
практических конференций, соз-
дание информационно-аналити-
ческого и научно-методического
центров патриотического воспита-
ния. В частности, в декабре столи-
ца намерена торжественно отме-
тить день начала контрнаступле-
ния советских войск под Москвой
в 1941 году. В каждом образова-
тельном учреждении планируется
открыть музеи, музейные уголки
или музейные экспозиции, посвя-
щенные Победе в Великой Отече-
ственной войне 1941—1945 годов,
увеличить количество военно-па-
триотических клубов и поисковых
отрядов, а также создать по 10
спортивных клубов в округах. 

Юрий Росляк, исполняющий
обязанности мэра Москвы, пред-
ложил взглянуть на программу
шире — сквозь призму воспитания
у молодежи уважения к труду. «Да-
же олигархи стали думать о том,
как обеспечить трудовые ресурсы,
чтобы развивать нефтяную, газо-
вую отрасль, — добавил он. — На
одних мигрантах необходимый
объем добычи даже сырьевых ре-
сурсов не обеспечишь, не говоря о
развитии в столице инновацион-
ных технологий».

Иномарка не помеха
патриотизму 

Юных москвичей научат любить Родину

Остановят 
эскалатор

ТРАНСПОРТ

Ольга Масюкевич

В СВЯЗИ с проведением капи-
тального ремонта эскалатора
изменяется режим работы пе-
ресадочного узла «Киевская»
Арбатско-Покровской линии
столичной подземки.

С 5 октября до 26 декабря 2006 го-
да по рабочим дням с половины
шестого утра до 10.30 и с пяти до
десяти часов вечера вход на стан-
цию «Киевская» со стороны пло-
щади Киевского вокзала закрыт.
Войти в метрополитен пассажиры
смогут через станцию «Киевская»
кольцевой линии. В связи с этим в
часы пик сотрудники метрополи-
тена предполагают, что возмож-
ны столпотворения на переходе с
Филевской на Кольцевую и Ар-
батско-Покровскую линии.

Затянувшийся эксперимент
Уже десять лет экологическая милиция столицы существует в подвешенном состоянии 

БЕЗОПАСНОСТЬ 

Виктор Сирык 

ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ милиции
города, как называют моск-
вичи управление столичного
ГУВД по борьбе с правонару-
шениями в области охраны
окружающей природной сре-
ды, на днях исполнится де-
сять лет. Созданное в порядке
эксперимента, оно так и не
получило за это время статус
полноценного подразделе-
ния в правоохранительной
системе столицы. 

Первый раз управление прикры-
ли спустя четыре года. Объясни-
ли: эксперимент завершился. Сто-
личному мэру Юрию Лужкову
стоило немалых усилий, чтобы в
2001 году все-таки возобновить
деятельность экологов в погонах.
Но опять — лишь в рамках экспе-
римента. Противники приводили
веский, на их взгляд, аргумент: за-
чем Москве дублеры департамен-
та природопользования Москвы,

Росприроднадзора и министерст-
ва природных ресурсов? 

Отвечая на этот вопрос, ны-
нешний и. о. начальника управле-
ния Альберт Кахраманян сказал
корреспонденту «РГ»: 

— Так могут говорить только
те, кто не понимает сути нашей ра-
боты. С природоохранными ин-
спекторами мы не подменяем ра-
боту друг друга, а тесно взаимо-
действуем. Существует регламент,
согласно которому проводятся со-
вместные проверки и рейды. Но
обязанности у нас четко разграни-
чены. Их дело — мониторинг ок-
ружающей среды, расчет нанесен-
ного ущерба, проведение исследо-
ваний и экспертиз; наша задача —
обеспечить инспекторам силовую
и правовую поддержку, добиться
исполнения закона. Что это зна-
чит? Представьте себе, что граж-
данский человек, к тому же неред-
ко женщина — их большинство
среди природоохранных инспек-
торов, захочет остановить выруб-
ку вековых деревьев на террито-
рии, огороженной высоким забо-
ром. Да чоповцы с ней часто даже

разговаривать не будут! Другое
дело, если перед ними — предста-
витель экологической милиции.

Чем же может похвастаться
экологическая милиция, говоря о
конкретных результатах своей ра-
боты? В ее послужном списке —
6255 уголовных дел, возбужден-
ных по инициативе экологов-ми-
лиционеров, почти 5000 из них
направлены в суд. Кроме того, вы-
явлено около 700 тысяч админи-
стративных правонарушений по
причинению вреда окружающей
среде. Виновные поплатились за
это более чем 138 миллионами
рублей взысканных штрафов. 

Есть у экологической милиции
и еще одно отличие. Рабочий день
ее сотрудников по сути никогда не
кончается. Они несут свою вахту
круглосуточно при каждом УВД
административного округа. Мо-
бильные экологические группы
по первому свистку о нарушении
прав «зеленого друга» выезжают
на место. Кстати, во время про-
шлогодней аварии на электро-
станции в Чагино первыми туда
приехали именно сотрудники

экологической милиции. Им по
02 сообщили о непонятных боль-
ших выбросах из трубы, где сжи-
гались отходы. Оценив на месте
масштаб ЧП, милиционеры-эко-
логи передали сигнал тревоги ко-
му следует.

— А как быть законопослушно-
му гражданину, если, например,
он увидел, что кто-то под окном
рубит елку к Новому году? — спра-
шиваю я. 

— Все рубки в пределах Моск-
вы должны осуществляться толь-
ко по специальным разрешени-
ям, — комментирует Кахрама-
нян. — Если кто-то нарушает это
правило, достаточно позвонить
также по 02, и звонок тут же будет
переадресован нам.

Перед приближением каждого
Нового года у экологов-милицио-
неров начинаются особенно горя-
чие дни — увы, среди жителей сто-
лицы находятся такие, кто пред-
почитает принести елочку в дом не
с рынка, а с соседней площади. Эта
операция так и называется —
«Ель». А еще есть «Первоцвет»,
«Чистый воздух», «Нерест»… 

— Вы хотите сказать, что в Мо-
скве есть браконьеры?!

— Увы. Они ловят рыбу, а мы —
их. Нарушители получают вполне
реальные сроки заключения в ме-
стах не столь отдаленных. Нагруз-
ка на живой мир мегаполиса и без
того велика, что если не прини-
мать жестких мер против людей,
наносящих вред его окружающей
среде, то столица может легко пре-
вратиться в мешок из стекла и бе-
тона. А столичные парки и скверы
останутся только на фотографиях.

И все-таки экологическая ми-
лиция, в которой работают около
600 человек, до сих пор существу-
ет в столице в рамках эксперимен-
та. За минувшее десятилетие таки-
ми подразделениями по примеру
Москвы обзавелись и в ряде дру-
гих субъектов РФ — Московской
области, Татарстане, Удмуртии и
других. И у них та же эксперимен-
тальная участь. И так же, как сто-
личные коллеги, их сотрудники
каждый день со страхом ждут, что
же ждет их завтра? Прикроют экс-
перимент или позволят и дальше
продолжать защищать природу?

Формула автодрома

В Москве будет трасса 
«Формула-1».
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НА ЦЕНТРАЛЬНОМ рынке
донской столицы появилось
огромное количество объяв-
лений «Требуется реализа-
тор» — в торговых рядах ста-
ло заметно меньше не только
грузин, но и азербайджанцев.
Некоторые продавцы из кав-
казских республик возле сво-
его товара ставят таблички:
«Я не грузин».

Местные власти и правоохрани-
тельные органы между тем делают
все, чтобы обострение отношений
с Грузией не переросло в проблемы
для простых граждан, в том числе
и грузинской национальности,
проживающих на территории мно-
гонационального Дона.

Как рассказал заместитель
председателя комитета по свя-
зям с политическими партиями,
общественными объединения-
ми и национальным отношени-
ям администрации Ростовской
области Геннадий Ломакин, еще
в 1992 году при администрации
Ростовской области был создан
консультативный совет из глав
диаспор народов Дона, он объе-
динил лидеров 22 национально-
культурных организаций. На
протяжении нескольких лет
они, в том числе донское земля-
чество грузин, получали под-
держку из бюджета Ростовской
области на осуществление своей
уставной деятельности, в част-
ности на мероприятия по воспи-

танию культуры межнациональ-
ных отношений. Грузины из-
вестны тем, что регулярно про-
водят свой национальный
праздник в феврале, и гостями
его давно являются люди всех
национальностей.

— С приходом к руководству
диаспоры Мераба Тевзадзе жите-
ли области узнали более подроб-
но о традициях и жизни грузин-
ского народа, — отметил Генна-
дий Ломакин. — Кстати, сам Ме-
раб, оставшийся в городе после
окончания института, считает се-
бя ростовчанином. Грузин на До-
ну живет не очень много: зареги-
стрированы 10 600 человек и ос-
новная масса проживает в дон-
ской столице.

Сам Мераб Тевзадзе, прези-
дент региональной общественной
организации «Донское земляче-
ство «Вардзия», рассказал, что ни
одной жалобы от своих соотечест-
венников к нему не поступало. Зе-
млячество же ставит перед собой
исключительно культурно-про-
светительские цели: «Людям, ко-
торые по 10—15 лет не ездили на
родину, приятно окунуться в мир
своих обычаев, спеть националь-
ные песни».

По словам начальника отдела
участковых уполномоченных ми-
лиции ОВД Первомайского рай-
она Олега Левченко, никаких не-
гласных распоряжений по поводу
проверки мигрантов, прибывших
из Грузии, не было. Как обычно,
проводятся мероприятия, в том
числе целевые, по проверке пас-
портного режима, но они не на-
правлены конкретно на грузин-
ских граждан.

Рынок разГРУЗИлсЯ
До Ростова докатилось 

эхо грузино-российского конфликта?
Фарс на фоне драмы

Окончание. Начало на с. 1
И, насколько известно, почти в

открытую переходит на антирос-
сийские позиции.

Можно было бы долго продол-
жать перечисление угроз и вызо-
вов нового мира. Нужно указать и
на некоторые позитивные тен-
денции, развивающиеся в нем.
Они тоже, правда, могут стать вы-
зовами, если мы не ответим на
них адекватно. Уже несколько лет
в мире идет беспрецедентный
экономический рост. И не только
за счет галопирующих в своем
развитии Китая и Индии. Уверен-
ные темпы роста показывает бес-
спорный лидер мировой эконо-
мики — США, вышла из кризиса и
уверенно развивается Япония.
Даже Европа, годами испытывав-
шая хозяйственную стагнацию,
демонстрирует признаки оживле-
ния.

На этом динамически доста-
точно сложном и даже тревожном
фоне российский политико-обра-
зующий класс, похоже, начинает
вести себя странновато.

Продолжается раскручивание
антиамериканской истерии. Пря-
мо на это нацелен недавно вышед-
ший доклад о политике США в от-
ношении России в преддверии но-
вого тура выборов парламент-
ских и президентских выборов и
готовящейся передачи верховной
власти. Явная цель этого доку-
мента — запугивание любой оп-
позиции и даже любых сомнева-
ющихся потенциальным припи-
сыванием им ярлыка «агентов
Америки». Кстати, эта страна в
докладе  демонизируется, ее вли-
яние которой до смешного пре-
увеличивается. 

Только очень наивные люди —
да простят меня многие уважае-
мые коллеги, писавшие об этом
докладе, — могут поверить, что
почтенные вельможи прошлой
эпохи, господа Евстафьев и Фа-
лин, являются его реальными ав-
торами. Доклад явно заказан и
продиктован из относительно вы-
соких сфер. Хотя сам президент
России постоянно подчеркивает
свою нацеленность на сохранение
конструктивных отношений с
Америкой. 

Не буду анализировать другие
цели доклада. Ограничусь лишь
указанием на то, что почти все они
носят сугубо внутрироссийский
характер. Некоторые обозревате-
ли считают его направленным
против курса на воплощение на-
циональных проектов, имеющих
целью перераспределение ресур-

сов в социальную и инновацион-
ную сферы. Возможно. Но глав-
ное: он явно призван испортить
отношения с США. 

Напомню об одной простой
аксиоме, которую я не раз повто-
рял, в том числе и на страницах
"Россйской газеты". Плохие отно-
шения с мощными странами ос-
лабляют позиции любого госу-
дарства на мировой арене. При
желании можно было бы даже за-
няться «охотой на ведьм» и разо-
браться, кто и почему хочет по-
добными публикациями и высту-
плениями нанести вред России.
Но воспитание не позволяет. По-
ка.

Не могу, впрочем, сказать поч-
ти ничего в защиту американской
политики. Вашингтон натворил
немало стратегических ошибок, и
его популярность и влияние в ми-
ре резко ослабли. У него почти не
осталось друзей, только клиенты.
Он раз за разом проваливается в
роли эффективного лидера меж-
дународного сообщества. Не мо-
гут не вызывать раздражения и
некоторые аспекты американской
политики в отношении России.

Мелкая торговля вокруг ВТО.
Введение санкций против рос-
сийских компаний, которые
вполне легально, хотя и к неудо-
вольствию Вашингтона, торгуют
с Ираном. Часть американской
элиты — тоже по внутриполити-
ческим соображениям — раска-
чивает антироссийские настрое-
ния, чтобы ударить побольнее
Буша, попрекая его не оправдав-
шим нереалистичных надежд
«российским другом». Амери-
канская администрация поддер-
живает проамериканские, а не
пророссийские силы в некото-
рых сопредельных нам государ-
ствах. Мы, правда, отвечаем в
том же духе. Вспомним о масси-
рованных поставках вооружения
Венесуэле, чей лидер поносит Ва-
шингтон словами на грани не-
нормативной лексики. 

Наконец, идет нормальная

конкурентная борьба за ресурсы,
где мы, пожалуй, действуем по-
жестче, вытесняя американские
компании из ряда проектов или
перераспределяя будущие потоки
энергоресурсов явно не в пользу
Америки.

И тем не менее не считаю, что
мы как страна чего-нибудь выиг-
рываем от ухудшения отношений
с США, от начала фарсовой «хо-
лодной войны» с этой державой. 

Надо всегда помнить, что по-
добного рода пропагандистские
кампании трудно остановить, ес-
ли они раскручены и приобрели
инерцию. И мы уже видим, как эта
инерция начинает деформиро-
вать нашу политику, лишая ее
трезвости и прагматизма, кото-
рыми мы еще недавно так горди-
лись. 

Я буду последним среди тех,
кто попытался бы оправдать жал-
ких, но опасных фигляров, ока-
завшихся во главе несостоявше-
гося государства Грузия. Но мас-
штаб антигрузинской кампании,
ее громогласность, увлеченно-
стью ею нашего политического
класса трудно объяснить без уче-

та стойких антиамериканских на-
строений, которые культивиру-
ются в политической элите. Мы,
похоже, хотим не только наказать
Саакашвили, но и показать «кузь-
кину мать» Америке, которая его
поддерживает. 

Большинство санкций, ныне
введенных против Грузии, нужно
было вводить давно: перекрывать
товарные потоки, заканчивать с
любыми формами скрытого суб-
сидирования. Если грузинский
режим не изменит политики,
санкции придется даже ужесто-
чать. Но делать это лучше тихо.
Так оно, как правило, эффектив-
нее и не дает возможности гром-
ко возмущаться и апеллировать к
внешним силам. Умелые страны
действуют именно так.

Многие ли знают, что США
добились замораживания почти
всех иранских счетов в банках

Швейцарии и ряда других стран?
Когда мы делаем это столь громо-
гласно, превращаем наказание
Тбилиси в чуть ли не главную ли-
нию внешней политики, мы начи-
наем производить комическое
впечатление. Такое же, как произ-
водили американцы, бесконечно
угрожая Кубе.

Среди серьезных политиков в
мире, да и в США мало кто вос-
принимает Саакашвили всерьез.
Он по большей части вызывает
раздражение. Почти все уже по-
няли, что он такое. Но наш громо-
гласный наезд на него поневоле
вызывает сочувствие и укрепляет
его позиции. Повторяется ситуа-
ция с российско-украинским га-
зовым кризисом. Будучи на сто
процентов правы, мы политиче-
ски и пиаровски «вырвали пора-
жение из рук победы», позволили
украинцам представить себя не-
винными жертвами.

И уж совсем контрпродуктив-
ным является бюрократический
наезд на грузин, живущих в Рос-
сии и делающих немало для ее
развития. Ведь это лучшие, самые
энергичные из них. Мы радовать-
ся должны, что они работают у
нас, а значит, на нас. Бандитов же
ловить надо вне зависимости от
отношений со странами, где они
родились.

Грузины верно служили Рос-
сии, были друзьями. Глупо из-за
кучки уродов, затесавшихся в
большую семью, преследовать
дружественный народ, являю-
щийся во многом частью нас са-
мих.

В пылу антигрузино-американ-
ской кампании может сгореть и
провозглашенная было политика
по привлечению соотечественни-
ков, квалифицированных и трудо-
любивых людей из бывшего СССР.

Моська, лающая на слона, пред-
ставляет собой жалкий фарс. Слон,
ревущий на моську, — фарс груст-
новатый, даже если слон прав.

Символ России не слон, а мед-
ведь. А каждый охотник знает, что
один из лучших способов убить
медведя — травля его собаками,
чтобы он отвлекся и подпустил
охотника на выстрел. Грузинское
руководство — неприятная собач-
ка. Но, уделяя ей слишком много
внимания, мы можем пропустить
серьезные угрозы и вызовы, о ча-
сти которых я напомнил в начале
статьи. 

С О О Б Щ Е Н И Е

о проведении внеочередного 
Общего собрания акционеров 

Открытого акционерного общества 
«Горно-металлургическая компания

«Норильский никель»
Российская Федерация, Таймырский (Долгано-Ненецкий)

автономный округ, г. Дудинка

УВАЖАЕМЫЕ АКЦИОНЕРЫ!
Совет директоров ОАО «ГМК «Норильский никель» 5 октября

2006 г., руководствуясь Федеральным законом «Об акционерных
обществах», принял решение о проведении внеочередного Общего
собрания акционеров ОАО «ГМК «Норильский никель» 24 ноября
2006 г. со следующей повесткой дня:

— О дивидендах по акциям ОАО «ГМК «Норильский ни-
кель» по результатам работы Общества за девять месяцев
2006 года.

Совет директоров ОАО «ГМК «Норильский никель» инфор-
мирует:

• Внеочередное Общее собрание акционеров ОАО «ГМК «Но-
рильский никель» состоится в форме заочного голосования.

• ЗАО «Национальная регистрационная компания» в соответст-
вии с п. 1 ст. 56 Федерального Закона «Об акционерных обще-
ствах» и решением годового Общего собрания акционеров
ОАО «ГМК «Норильский никель» 24 апреля 2001 г. выполняет
функции Счетной комиссии Общества.

• Список лиц, имеющих право на участие во внеочередном Об-
щем собрании, составлен на основании данных реестра акцио-
неров Общества по состоянию на 5 октября 2006 г.

• Почтовый адрес, по которому должны направляться заполнен-
ные бюллетени:

* 121108, г. Москва, а/я 82, ЗАО «Национальная регистра-
ционная компания».

• Акционер вправе принять участие в голосовании на внеочеред-
ном Общем собрании акционеров Общества, представив бюл-
летень лично или на основании надлежащим образом оформ-
ленной доверенности по следующим адресам:

* 121357, г. Москва, ул. Вересаева, д. 6., ЗАО «Националь-
ная регистрационная компания», тел. (095) 440-63-45;

* 663301, г. Норильск, Красноярский край, Ленинский пр.,
д. 16, Норильский филиал ЗАО «Национальная регистра-
ционная компания», тел. (3919) 42-61-63;

* 190005, г. Санкт-Петербург, Измайловский проспект, дом
4-А, Санкт-Петербургский филиал ЗАО «Националь-
ная регистрационная компания», тел. (812) 251-81-38;
(812) 346-74-07;

* 660049, г. Красноярск, ул. Бограда, 15, Красноярское
представительство ОАО «ГМК «Норильский никель»,
тел. (3912) 59-18-09;

* 184500, г. Мончегорск, Мурманская обл., пр. Металлур-
гов, д. 45, корп. 2, Дополнительный офис «Мончегорск»
Мурманского филиала АКБ «РОСБАНК» (ОАО),
тел. (81536) 7-28-01, 7-23-13;

* 184430, Мурманская область, г. Заполярный, ул. Ленина,
д. 1А, Дополнительный офис «Заполярный» Мурманского
филиала АКБ «РОСБАНК» (ОАО), тел. (81554) 7-38-30.

• Дата окончания приема бюллетеней для голосования — 24 но-
ября 2006 г.

• В определении кворума внеочередного Общего собрания акци-
онеров и голосовании участвуют бюллетени, полученные Об-
ществом (по указанным выше адресам) не позднее 24 ноября
2006 г.

• Документы, удостоверяющие полномочия правопреемников и
представителей лиц, включенных в список лиц, имеющих право
на участие в Общем собрании (их копии, засвидетельствован-
ные нотариально), прилагаются к направляемым этими лицами
бюллетеням для голосования.

• Акционерам, согласно законодательству, предоставляется воз-
можность ознакомиться с материалами, подлежащими рассмо-
трению на внеочередном Общем собрании акционеров, по
всем адресам, указанным для личного представления бюллете-
ней, с 10.00 до 17.00 местного времени по рабочим дням, начи-
ная с 25 октября 2006 г.

Совет директоров ОАО «ГМК «Норильский никель» 

Не считаю, что мы как страна
чего-нибудь выигрываем 
от ухудшения отношений с США,
от начала «холодной войны» 
с этой державой

Испытав ядерное оружие, Север-
ная Корея формально вошла 
в клуб ядерных держав.

Бессильная электроника
Британских уголовников не останавливают «умные» браслеты

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Ольга Дмитриева

РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА

ЛОНДОН

БРИТАНСКИЕ эксперты под-
готовили доклад, в котором
проанализировали итоги се-
милетней кампании по снаб-
жению выпущенных условно
на свободу заключенных
электронными браслетами. 

Выяснилось, что работа брасле-
тов далека от совершенства — к
такому выводу пришел Комитет
по публичным отчетам палаты
общин британского парламента. 

Британские тюрьмы давно
страдают от «перенаселенности».
Анализируя данные недавно про-
веденного исследования состоя-

ния британских исправительных
заведений, «Таймс» назвала ситу-
ацию «катастрофической». Для
того чтобы хоть как-то решить эту
проблему, власти срочно пытают-
ся приспособить под места заклю-
чения даже списанные корабли. 

Ранее условно-досрочное ос-
вобождение из тюрьмы осужден-
ного, который с помощью надето-
го на него электронного прибора
все же оставался под надзором,
считалось до сих пор замечатель-
ной альтернативой. Такой брас-
лет, укрепленный на запястье или
лодыжке, стоил дешевле, чем од-
нодневное содержание узника под
стражей. Право освобождаться
досрочно в «браслете» получили
те, кто не совершал тяжких пре-
ступлений и был осужден на срок
от 3 месяцев до 4 лет. Им было доз-
волено выходить на свободу при-
мерно за четыре с половиной ме-

сяца до окончания официального
времени заключения. К 2005 году
число досрочно освобожденных в
электронных браслетах достигло
в Британии 130 тысяч человек.

Однако потребовалось семь лет,
чтобы выяснить истинную цену та-
кого решения. Полученные дан-
ные гласят, что за исследованный
период носители электронных
браслетов совершили свыше тыся-
чи преступлений. При этом одно
умышленное и четыре непреду-
мышленных убийства, 56 нанесе-
ний тяжких телесных поврежде-
ний и 700 преступных нападений
на граждан. В частности, три года
назад условно-досрочно освобож-
денный принял участие в воору-
женном ограблении ювелирного
магазина в Ноттингеме, во время
которого погибла жена владельца
магазина Мэриэнн Бэйтс. Причем
накануне вооруженного грабежа

убийца сумел снять с себя элек-
тронный браслет.

В обнародованном докладе ко-
митета палаты общин признано,
что система электронной слежки за
условно-досрочно освобожденны-
ми не была обеспечена надлежа-
щим контролем. К примеру, руко-
водство тюрем, принимавшее ре-
шение о досрочном освобождении,
не получало данных о том, как ве-
дут себя носители браслетов, в том
числе соблюдают ли они комен-
дантский час.

Британцы получили серьезную
пищу для размышлений. Элек-
тронные браслеты, как стало ясно
из подготовленного доклада, не га-
рантируют общественной безопас-
ности. Но, с другой стороны, число
заключенных в британских тюрь-
мах достигло рекордной отметки в
79 тысяч 843 человека. Свободны-
ми остались лишь 125 мест.

A
P

Тем временем
Как сообщила пресс-служба ГУВД Ростовской области, с
1 по 8 октября были проведены оперативно-профилак-
тические мероприятия по противодействию этническим
организованным преступным группам (ОПГ).
В Ростове сотрудниками управления по борьбе с экономи-
ческими преступлениями совместно с оперативниками
управления Федеральной службы безопасности по Рос-
товской области задержан уроженец Тбилиси, лидер од-
ной из этнических группировок, известный в криминаль-
ных кругах по прозвищу Мачевар. При личном досмотре у
него обнаружены и изъяты 6,2 грамма опия, травматиче-
ский пистолет и восемь патронов к нему. По данному фак-
ту возбуждено уголовное дело, подозреваемый арестован
в порядке статьи Уголовного кодекса РФ.
Также в Ростове задержан уроженец Грузии 1961 года
рождения, ранее судимый по статье 161-й (грабеж) Уго-
ловного кодекса РФ, проходящий по оперативным уче-
там как активный член одной из этнических ОПГ. У него
обнаружена и изъята марихуана в особо крупных разме-
рах. Возбуждено уголовное дело, подозреваемый поме-
щен в СИЗО.

Смерть по ошибке
ПОДРОБНОСТИ

Нина Рузанова

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

НОВОСИБИРСК

ВЧЕРА должен был завер-
шиться судебный процесс по
делу о гибели трехлетней Ма-
ши Деминой — «Первого жи-
теля Новосибирской области
XXI века». 

Девочка, чья дата рождения —
01.01.01, уже в роддоме была об-
ласкана властями: ее матери тор-
жественно вручали подарки, в
том числе специально изготов-
ленную памятную медаль. В ию-
не 2004 года «первый житель»
умер от двусторонней пневмо-
нии — врач поликлиники, на-
блюдавшая ребенка несколько
дней, поставила диагноз ОРВИ,
даже не назначив анализ крови.

В смерти Маши обвиняется
педиатр городской поликлиники
№ 2 Наталья Куликова. Именно
она поставила ребенку, который
задыхался от беспрерывного
кашля, сравнительно «безопас-
ный» диагноз, прописав теплое
питье, сироп и капли в нос. Она
не сомневается в своей правоте и
теперь («я — профессионал!»),
хотя этому противоречат две су-
дебно-медицинские экспертизы.
Пневмония, гнойный плеврит и
отек мозга, от которых сконча-
лась Маша, не могли развиться
за два выходных дня, когда ре-
бенка не посещал участковый
врач, утверждают эксперты. 

— Еще в пятницу, четвертого
июня, Куликова обещала, что в
понедельник Маша «придет в
поликлинику своими ножка-
ми», — рассказывает мать девоч-
ки Наталья Курносова. — А в по-
недельник Машу на «скорой»
увезли в больницу, и через четы-
ре дня она умерла. 

По данным экспертов, страш-
ный исход можно было бы пре-
дотвратить, если бы педиатр на-
значил девочке рентген легких и
анализ крови. Казалось бы, это
элементарно: предложить роди-
телям малышки, у которой в те-
чение нескольких дней поднима-
лась высокая температура, прой-
ти дополнительное обследова-
ние в стационаре. Однако врач
даже градусник девочке ни разу
не поставила — данные записы-
вала со слов бабушки. «Вы моя
коллега, я бы рада вам помочь, —
довольно откровенно сказала
Наталье Куликовой в суде врач-
эксперт. — Но вы не правы…»

Следователи предъявили На-
талье Куликовой обвинение по
109-й статье УК — «причинение
смерти по неосторожности
вследствие ненадлежащего вы-
полнения лицом своих профес-
сиональных обязанностей». В
суде прокурор просил назначить
ей год условно, на тот же срок
лишив права заниматься меди-
цинской практикой. Мать де-
вочки с этим не согласна — она
настаивает на том, что такого
врача вообще нельзя подпускать
к детям. 

— Я живу в том же самом рай-
оне, и мне только тридцать
лет, — говорит Наталья Курно-
сова. — Вполне возможно, у ме-
ня еще будут дети. И что, мне
придется ходить к тому же участ-
ковому врачу?! Да я не дам ей да-
же дотронуться до моего ребен-
ка!.. 

Удастся ли Наталье Курносо-
вой добиться увольнения врача,
которого она считает виновным
в трагедии, неизвестно. Руковод-
ство поликлиники поддержива-
ет педиатра — в суде медики зая-
вили, что она прекрасный, вни-
мательный к детям врач и ни в
чем не виновата. Любопытно,
что строгий выговор был Кули-
ковой все-таки объявлен, но, ви-
димо, это было простой фор-
мальностью. Надо же было как-
то отреагировать на смерть, ко-
торая произошла на участке…
109-я статья УК предусматрива-
ет лишение права заниматься
определенной деятельностью
сроком на три года, и это макси-
мум. Прокурор, повторим, про-
сит отстранить Куликову всего
на год. Единственная надежда у
матери — на обвинительный
приговор суда и порядочность
врачей, которые сами не должны
брать на работу «профессиона-
лов», осужденных по такой ста-
тье. «А вы бы хотели, чтобы ва-
шего ребенка лечил такой
врач?» — спрашивает Наталья… 

Однако каким будет решение
суда, предсказать трудно. С мо-
мента возбуждения уголовного
дела прошло уже больше двух
лет. Перед заседанием, которое
должно было состояться вчера,
Наталья Курносова не спала
ночь — надеялась, что наконец-
то все решится. Однако приговор
педиатру так и не был вынесен,
причем тоже из-за детской бо-
лезни — на этот раз захворал по-
луторагодовалый ребенок самой
Натальи Куликовой, который
родился уже после завершения
расследования. Процесс отло-
жен до 20 октября. 

«Лимоны» в кармане
На шесть миллионов рублей департамент

агропромышленного комплекса 
«нагрел» родную администрацию

СЛЕДСТВИЕ

Константин Пронякин

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

ХАБАРОВСК

В АМУРСКОЙ области возбу-
ждено уголовное дело по фа-
кту неэффективного исполь-
зования средств из областно-
го бюджета.

На шесть миллионов рублей де-
партамент агропромышленного
комплекса «нагрел» родную ад-
министрацию, затеяв ремонт соб-
ственного здания. Когда посчита-
ли, сколько денег ушло на краску,
известь, обои, то прослезились.
Цена работ оказалась завышен-
ной почти в два раза.

В следственной части област-
ного УВД Амурской области гово-
рят, что чиновники из департа-
мента допустили нарушение из-
начально, когда проводили кон-
курс и выбирали для ремонта под-
рядчика.

— Конкурс выиграла фирма,
которая предложила свои услуги
по самой высокой цене, — говорит
начальник пресс-центра УВД
Дмитрий Беломестнов. — Это, ко-
нечно, нонсенс. Ведь средняя сто-
имость работ, которую предлага-
ли другие фирмы — участники
конкурса, недотягивала и до 7,5
миллиона рублей. А чиновники
решили признать победителем и
заключили контракт с компанией
«РСК», которая готова была отре-
монтировать департамент за 14
миллионов рублей.

Капитан бил 
без промаха

За гибель солдата офицер надолго 
отправится за решетку

ПРИГОВОР

Владимир Полетаев

ВЧЕРА гарнизонный военный
суд признал бывшего коман-
дира роты одной из частей
железнодорожных войск,
расквартированной в Рязан-
ской области, капитана Вяче-
слава Никифорова виновным
в жестоком избиении солда-
та.

Приговор вынесен по двум стать-
ям Уголовного кодекса РФ — за
умышленное причинение тяжко-
го вреда здоровью, повлекшее по
неосторожности смерть потер-
певшего и превышение должно-
стных полномочий. Впрочем, ря-
дового Дмитрия Пантелеева этим
уже не вернуть — от полученных
побоев он скончался в гарнизон-
ном госпитале.

В ходе судебного расследова-
ния было установлено, что 4 авгу-
ста нынешнего года в помещении
канцелярии роты капитан Ники-
форов избил своих подчиненных
рядовых Пантелеева и Олега Ше-
мерду, нарушивших воинскую ди-
сциплину. Причем удары были

просто сокрушительными, что не-
удивительно — капитан отличает-
ся завидным здоровьем и весит
больше 140 килограммов. К тому
же сам поборник дисциплины
был пьян. Пантелеева он бил не
только кулаками, но и ногой. От
таких побоев солдат получил
травмы, несовместимые с жиз-
нью, и через четыре дня, несмот-
ря на все старания врачей, умер. 

Как сообщил корреспонденту
«РГ» пресс-секретарь Москов-
ского окружного военного суда
Евгений Комиссаров, вина подсу-
димого подтверждена материала-
ми дела, показателями свидете-
лей, а также судебно-медицин-
скими экспертизами. Согласив-
шись с юридической оценкой об-
стоятельств преступления, уста-
новленных военной прокурату-
рой, суд приговорил Никифорова
к 12 годам лишения свободы с от-
быванием в колонии строгого ре-
жима. Кроме того, он лишен во-
инского звания «капитан» и пра-
ва занимать определенные долж-
ности сроком на 3 года. Также суд
постановил взыскать с осужден-
ного в пользу потерпевших ком-
пенсацию морального вреда в
размере 200 тысяч рублей.
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ВЕДУЩИЙ программы «Вре-
мена» Владимир Познер ми-
нувшее лето, как сообщали
СМИ, провел в Штатах, где он
вместе со своим молодым
коллегой Иваном Ургантом
снимал фильм о провинци-
альной Америке, той самой,
которую когда-то Ильф и Пе-
тров назвали «одноэтаж-
ной».

Фильм этот, мы, очевидно, скоро
увидим. И, как нетрудно предполо-
жить, он станет для нас еще одним
мостом между Россией и Америкой.

…По поводу едва ли не каждой
церемонии присуждения «ТЭФИ»
возникали и возникают споры, не-
доумения. Начиная с номинаций.
Затем номинанты. За ними «вру-
чанты». Потом судьи, принципы
судейства, зал, в котором происхо-
дит награждение, гости, которые на
него приглашаются, атмосфера, ко-
торая ему сопутствует, концертные
номера, которыми украшается зре-
лище, и собственно победители. 

Бесспорно было и остается, по-
жалуй, одно. Вернее, бесспорен и
несомненен один, тот, кто открыва-
ет и заключает церемонию, — пре-
зидент Академии Российского те-
левидения Владимир Познер. Пре-
жде всего как президент. Затем как
номинант, «вручант» и, наконец,
как лауреат.

То обстоятельство, что в этом
году его нет среди номинантов оче-
редной «ТЭФИ», — уже до некото-
рой степени сенсация предстояще-
го через месяц торжества. 

…С телемоста «Москва — Лос-
Анджелес» в начале 80-х собствен-
но и пошла его широкая слава. На
том «мосту», если я правильно пом-
ню, и была произнесена сакрамен-
тальная реплика, рассмешившая
граждан по обе стороны Атланти-
ки: «В Советском Союзе секса нет!»

Тот телемост, впрочем, был зна-
менателен другим. Он был пере-
брошен через идеологию, поверх
политических режимов. Тогда ко-
му-то померещилось, что дело сде-
лано, что еще немного, еще чуть-
чуть: оковы тяжкие падут и рус-
ский с американцем — братья на-
век. Только надо отбросить идео-
логические шоры…

Свежо предание. Особенно се-
годня. Тогдашние телемосты Вла-
димира Познера были, как выяс-
нилось, присказкой. 

Как выяснилось, долго не толь-
ко дело делается, но и сказка сказы-
вается. В данном случае сказка о
взаимопонимании и взаимораспо-
ложении народов.

Проблема в том, что мосты при-
ходится строить не только между
государствами, но и между культу-
рами, между менталитетами, меж-
ду прошлым и настоящим. Между
собой и огромной аудиторией. На-
конец, между собой и собой. В
этом-то и интрига профессиональ-
ной деятельности Владимира Вла-
димировича Познера. 

Два года назад страна отмечала
его 70-летие, СМИ были перепол-
нены информацией о всех изгибах
биографии юбиляра, о его фран-
цузском и американском периодах
жизни, о том, как его семья верну-
лась на Родину, звавшуюся еще Сэ-
сэсэром. Вернулась она в 1953-м —
в год смерти Сталина. Окончил он
биолого-почвенный факультет
МГУ (кафедра физиологии челове-
ка), но ни биологом, ни почвенни-
ком он не стал. По окончании пора-
ботал литсекретарем у поэта Саму-
ила Маршака, а затем пошел в жур-
налистику. Сначала — в вербаль-
ную (работа в АПН), потом — в ау-
диовизуальную (комментатор на
радио, обозреватель на ЦТ). 

Тогда у него была миссия: он ра-
ботал на зарубежную аудиторию.
Тогда много говорилось о социа-
лизме с человеческим лицом. В
агитпропе ЦК было сочтено, что
лицо и голос Владимира Владими-
ровича могли бы стать маской для
не слишком человечного советско-
го режима. 

Перестройка дала возможность
Познеру говорить и показывать от
своего имени и от своего лица в ре-
гулярных советско-американских
телемостах с Филом Донахью в
программах «Воскресный вечер с
Владимиром Познером», «Квад-
ратура круга».

В новой России он не сразу себя
смог найти. По объективным, ме-
жду прочим, причинам. Слишком
стремительно менялась страна.
Немного, пожалуй, было телевизи-
онщиков, кто не потерялся в ми-
нувшие годы. 

За плечами у Познера несколь-
ко проектов, которые сильно под-
забыты. Но они свидетельствуют и

о поисках журналистом самого се-
бя и своей ниши в современном
эфире. Это и телепрограмма «Ес-
ли» и ток-шоу «Мы». Была еще
программа «Время и мы».

Отдельно, пожалуй, стоит ска-
зать о неудаче. Она по-своему была
характерна. Речь в данном случае
идет о передаче «Человек в маске»
(1996). До этого по большей части
Познер занимался массовым созна-
нием и массовым подсознанием —
недаром в названиях его авторских
программ настойчиво вторгалось
местоимение «мы». А тут он, что ли,
вспомнил о своем первом образо-
вании. Нет, он не стал заниматься
физиологией человека. Он рискнул
вторгнуться в психологию индиви-
да. Но это иная коммуникативная
коллизия. Познеру пришлось здесь
иметь дело с подсознательными из-
гибами отдельного человека. Ины-
ми словами, с исключениями, а не с
правилами. 

Теперь-то понятно, почему пе-
редача не задержалась в эфире. Со-
стояние умов после крушения со-
ветского режима оказалось труд-
ноуловимым: мораль стала зыб-

кой, двусмысленной... Исполнение
правил общежития пущено на са-
мотек, под ответственность инди-
вида. От этого индивид перена-
прягся и тяжело заболел... 

Признаться аудитории — «Мас-
ка! Я вас не знаю» — Познер не смог.
И на его лице застыла маска скло-
нившегося над своим пациентом все
понимающего врача-психиатра.

«Маска» оказалась не к лицу
Владимиру Познеру. Темы, моти-
вы и аудиторию этой передачи до-
вольно скоро и споро разобрали
ведущие семейных ток-шоу. 

Что же касается Познера, то он
вернулся к тому, что умеет делать
лучше других. К разговорам со зри-
телями «за политику». Его «Време-
на» — это едва ли не единственное
удачное в России аналитическое
ток-шоу. Не всегда шоумен убеди-
телен в своих комментариях. Ино-
гда он злоупотребляет морализа-
торскими притчами и сентенция-
ми. Но его чувство эфирного вре-
мени, его способность контроли-
ровать ход полемики, находить в
ней главный нерв, реагировать на
спонтанные реплики — безукориз-
ненны. Он работает в эфире не
столько регулировщиком, сколько
драматургом. От лучших его про-
грамм остается впечатление, что он
на ходу, с листа сочинил компози-
цию, где есть экспозиция, кульми-
нация и развязка. 

О нем к юбилею снял очень те-
плый фильм Леонид Парфенов, то-
же ведь в какой-то степени в пору
своей работы на ТВ специализиро-
вавшийся на мостостроительстве. 

В фильме «Ведущий» нам пред-
ставлен человек цельный и счаст-
ливый. Если у него и были когда-то
трещины в сознании, в мировоз-
зрении, то они срослись. И срос-
лись правильно. Это и подкупило,
судя по всему, Леонида Парфенова,
который тоже в какой-то степени
является человеком-мостом меж-
ду прошлым и будущим. И для него
ведущий Владимир Познер — «ста-
ро-новая песня о главном». 

В самом деле, ведущие правы:
не нужно вправлять суставы, сра-
щивать кости и континенты, сцеп-
лять идеологии; лучше наводить
мосты между людьми поверх пра-
вительств и предрассудков. 

Судя по нынешним временам
(подчеркиваю: без кавычек), сего-
дня нет более насущной работы.

Мосты, которые
построил Познер

КИРИЛЛ СЕРЕБРЕННИКОВ
КИНО- 
И ТЕАТРАЛЬНЫЙ РЕЖИССЕР

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК ZAVTRAK@RG.RU

Свои вопросы вы можете задать 13 октября 2006 года с 16.30 до 17.30 
(время московское) по телефону: 8-800-200-09-09. Звонки бесплатные.
Присылайте свои вопросы по факсу: 8-499-973-22-56 или по электронной почте
на адрес: zavtrak@rg.ru

КИНО

Валерий Кичин

БЛОКБАСТЕР про дозоры у
нас классно раскрутили, и
был завидный коммерческий
результат. Режиссера Тимура
Бекмамбетова допустили в
святая святых — Голливуд.
Для его выжидающих коллег
— продюсеров и режиссеров
— это послужило воодушев-
ляющим сигналом. В Голли-
вуд захотели все, и россий-
ское кино стало срочно печь
блокбастеры, как пирожки с
развесистой клюквой. 

Пошли боевики, пошли фэнтези,
они выстреливаются на экран так
безумно, что впопыхах рискуют
пристрелить самих себя. Творение
Тимура Бекмамбетова в сравне-
нии с новыми изделиями кажется
классикой. 

На сцене кинотеатра «Пуш-
кинский» хохотала Анна Киль-
чевская. Режиссер блокбастера
«Сдвиг» не могла вспомнить име-
на своих коллег по съемочной
площадке, и это ее смешило. Из
всего, что она сумела сказать пуб-
лике, запомнилось главное: кино
снимать очень просто.

Фильм подтвердил: проще про-
стого. Надо только хорошо запла-
тить компьютерным художникам,
чтобы сделали волну, как в «По-
сейдоне». Они и сделали в точно-
сти как под копирку. Волна долж-
на была также уничтожить какой-
то саммит, но на саммит не хватило
фантазии или денег. 

Кинокомпания Golden Key
Entertainment называет картину

«тектоническим боевиком»: там
главная угроза — рукотворное зе-
млетрясение, дитя террора. А ге-
рой-сейсмолог — русский, но в Ам-
стердаме. Он зарекся ездить на
криминальную родину, но его за-
манили туда на конференцию, и он
попал в сети бандитских структур,
из лабораторного отшельника об-
ратившись в спасителя человече-
ства. В фильме есть террористы,
которые косят под «патриотов» и
толкуют о великой России, а на са-
мом деле оказываются со сдвигом.
Красотка тележурналистка, кото-
рая лезет в «горячие точки», не за-
бывая думать о красе ногтей. Дядя
«с прежнего времени» — фольк-
лорный носитель российской сер-
мяги, которая в нужную минуту
всегда себя окажет.  Наличествуют
все штампы среднеарифметиче-
ского боевика, сваленные в кучу
без системы и логики, так что ино-
гда кажется, что ленту склеили из
обрывков многих фильмов, толь-
ко сильно пожухших. 

Такое кино действительно лег-
ко делать: не надо думать и не на-
до уметь. Провал такого кино —
не диковинка. Трагичней случай с
«Меченосцем» — первой работой
Филиппа Янковского в жанре
фэнтези.

В своей первой картине «В дви-
жении» Филипп Янковский пока-
зал себя режиссером способным и
умным. Во второй — «Статский со-
ветник» — он спасовал перед мас-
титыми актерами, которые сыгра-
ли ему разнокалиберные концерт-
ные номера, но сложить фильм в
единое целое не получилось, и те-
перь молодой режиссер догадыва-
ется, что кино снимать — трудно. И
вот — третья, «Меченосец», исто-

рия о парне, у которого из ладони в
трудную минуту вырастает разя-
щий клинок.

Идею трудно признать ориги-
нальной: неизбежно встают в па-
мяти Эдвард Руки-Ножницы и
Люди Икс —  Саблезубые Магнето
и Мистические Циклопы. Встав на
этот путь повторений, легко ска-
титься в амбициозную провинци-
альщину. Что и происходит в рос-
сийском кино регулярно, как толь-
ко оно начинает есть из чужой кор-
мушки.

Тема засланцев в наш мир ста-
новится для сценаристов универ-
сальным «золотым ключиком»: на
«чужих», «темных» или «мок-
рых» легко возложить все миссии
по исправлению или по изничто-
жению человечества. 

Наверное, Саша-меченосец —
засланец. Но происхождение ме-
ча-ладошки нам не объяснят, хотя
он — воплощение светлой мечты
типа «Почему люди не летают?».
Саша своего меча сначала стыдит-
ся, как энуреза: рубит себе руку с
волчьим воем отчаяния. Но потом
учится использовать его для поль-
зы дела. Теперь вопрос: для какой
пользы и какого дела используют
свое изобретение авторы?

А они этого не знают. Или зна-
ют одно: для пользы кассы.

Руки-Ножницы Эдварду были
нужны, чтобы оттенить его одино-
чество в равнодушном мире. Зу-
бы-сабли и стальные когти помо-
гали Людям Икс бороться с шови-
низмом «нормальных» за равно-
правие меньшинств — в данном
случае мутантов. Свое всесильное
оружие Саша-«меченосец» пуска-
ет в ход совершенно бессистемно.
Потом нахлынет любовь: прямо

на лестничной площадке он ухва-
тит за ногу незнакомую девушку и
обоих сразит стрела Амура так
мгновенно, что в зале зайдутся от
истерического смеха. И с той поры
свой меч Саша будет пускать в ход
исключительно для Кати. Катю
играет Чулпан Хаматова, и она хо-
рошо выполняет режиссерское за-
дание: не без изящества воспроиз-
водит позы из гламурных журна-
лов, даже когда грохается в обмо-
рок. Хаматова — актриса, которую
когда-нибудь назовут великой, и
использовать ее в качестве моде-
ли столь же нерасчетливо, как Са-
шиным мечом-руки-ножницы ре-
зать колбасу.

Мотив колбасы тоже будет. Это
когда Саша настрогает злодея
Клима так, что первая половина
туловища будет ползти по полу, а
вторая — трепыхаться, открывая
зрителю кровавый анатомический
срез. Этот кадр, как и кадр отку-
шенного кусачками большого
пальца руки, обозначит еще один
жанровый срез картины — натура-
листичного ужастика.

Затем пойдет новый срез — ти-
повая охота на человека. С мента-
ми-тупарями, ОМОНом, кувырка-
нием машин и вертолетом. И, на-
конец, финал — это патетическая
романтика в младогорьковском
духе: Саша все время принимает
позы типа «Что сделаю я для лю-
дей?!», а его противники распола-
гаются в композициях типа «Рож-
денный ползать летать не может!».
Апофеоз картины — финальный
кадр, когда камера взмоет ввысь
над окровавленными влюбленны-
ми, и распахнется порубленный
Сашею лес, и откроется набег пе-
нистой волны, и зал, по идее, дол-

жен зарыдать под патетическую,
но очень настырную музыку Иго-
ря Вдовина. Но вместо этого в зале
смеются. Это вообще первый на
моей памяти триллер, по ходу ко-
торого публика умирает от обид-
ного для авторов хохота.

В фильме есть пачка денег, где
вперемежку доллары с рублями и,
кажется, евро. Это золотой ключик
ко всем секретам картины. В ней,
как в рулетке, собраны все приемы,
которые в других лентах исправно
заманивали публику, — смесь жан-
ров и стилей, слитых по принципу:
авось сработает. Но слить жанры и
стили — это не режиссура, потому
что режиссура — это, по словам
Райкина, положить нужную крас-
ку в нужное место. Это способ-
ность сказать актеру, что играть
всю гамму переживаний последо-
вательно, как начинающий пиа-
нист гамму, совсем не нужно: полу-
чится комично, как у Жаркова пе-
ред убиением его героя. 

Это, наконец, мужество задать
себе жесткие вопросы о жанре,
стиле, теме и задаче будущего
фильма. А собрать много-много
денег — это задачей быть не может,
это всего только мечта прекрасная,
но еще неясная. Мы очень хотим в
Голливуд. Там действительно мно-
го денег. Но чтобы их стало так
много, Голливуду пришлось снача-
ла воспитать поколения перво-
классных профи и так найти золо-
той ключик к массовой публике. А
мы, сколько ни называем себя на
американский манер Golden Key, а
все равно выходят все те же щи,
хоть и с анчоусами.

Саша Меч-Ладошка
Наши блокбастеры с ОМОНом, саммитом и романтической расчлененкой

Стрела амура их сразит
мгновенно...

Юрий Богомолов, ведущий
рубрики «Телеперсона»

ТЕЛЕПЕРСОНА

ТЕАТР

Артур Соломонов 

К 75-ЛЕТИЮ отечественного
телевидения на телеканале
«Культура» 16 октября будет
показан телеспектакль Ана-
толия Эфроса «Всего несколь-
ко слов в честь г-на де Молье-
ра» с Юрием Любимовым в
главной роли. О работе над
выдающимся телеспектаклем
и взаимоотношениях с Ана-
толием Эфросом рассказыва-
ет Юрий Петрович Любимов. 

«Российская газета» | Юрий
Петрович, как началась работа
над телеспектаклем «Всего не-
сколько слов в честь г-на де Моль-
ера»? 
Юрий Любимов |  Анатолий Эф-
рос предложил мне сыграть Молье-
ра и Сганареля в его спектакле. Как
раз в это время мои артисты галде-
ли на меня на каждой репетиции:
«Вы все время нас гоните к резуль-
тату, а процесс где? Где процесс?» Я
им отвечал, что им бы только, как
плохим школьникам, тянуть время
до конца урока. И когда Толя пред-
ложил мне играть в его телеспекта-
кле, я подумал: «Проверю-ка я себя:
может быть, я уже забыл свою пер-
вую профессию? И, действительно,
неправильно обращаюсь со своими
артистами?». Но то, что я сыграл,
меня не убедило в их правоте. В об-
щем-то, у меня с актерами часто воз-
никали подобные дискуссии. 

РГ |  И сейчас возникают? 
Любимов |  Ничего не изменилось
в актерской психологии. Так было
и сто лет назад. Но при крепостном
театре было строже. 

РГ |  Вы с некоторым удовольст-

вием говорите про крепостной
театр. 
Любимов |  (смеется) Нет!.. Так
вот, во время съемок я заключил с
Эфросом пари, которое выиграл.
Чтобы мне было спокойнее, я брал
с собой на съемки текст моей роли.
Конечно, я его знал наизусть, но с
текстом чувствовал себя уверен-
нее. Порой я приклеивал листок
куда-то, иногда клал его на спину
Ольге Яковлевой, иногда — на
грудь (смеется). Но ни разу Эфрос
не заметил, что я читаю текст. 

РГ |  Каково было режиссеру в ру-
ках другого режиссера? 
Любимов |  Я играл безропотно. Я
Толе сразу сказал, каким вижу Моль-
ера, он был согласен со мной. Мне не
хотелось и Сганареля играть клиши-
рованно — пресмыкающимся слугой.  

РГ |  Одна из главных тем теле-
спектакля — взаимоотношения
художника и власти. Видимо, Эф-
рос сознательно взял именно вас,
у которого были достаточно на-
пряженные отношения с вла-
стью, на эту роль.
Любимов |  Да, так это и прочиты-
валось. Но, конечно, самые острые
места были вырезаны. Я думаю,
что-то около десяти минут. 

РГ |  Влияли ли вы с Анатолием
Эфросом друг на друга как режис-
серы? Или ваши методы были на-
столько разными, что взаимо-
влияние оказывалось невозмож-
ным? 
Любимов |  Я ходил на его спекта-
кли, мог его защитить, когда на не-
го нападали. У нас были хорошие,
уважительные отношения. А потом
— трагические события с его при-
ходом в Театр на Таганке. С тех пор
мы не виделись: когда я вернулся в
Россию, Эфрос был уже в могиле. 

РГ |  Как сейчас по прошествии
стольких лет вы смотрите на ис-
торию с приходом Анатолия Эф-
роса на Таганку? 
Любимов |  Это безобразное пове-
дение властей. Страна развалива-
лась. А они занимались театрами.
Ставили вопрос вплоть до полит-
бюро. Сам Леонид Брежнев при-
нимал участие в разрешении этой
проблемы. 

РГ |  Я читал, что какой-то высо-
кий партийный чиновник говорил
про приход Эфроса на Таганку:
«Гениальный ход! Одним ударом
убрали двоих!» 
Любимов | Да, они убили двух зай-
цев. Эфросу не надо было идти на
Таганку. Я уверен я этом до сих пор.

РГ |  Когда он пришел руководить
Театром на Таганке, вы созвани-
вались с ним? 
Любимов |  Нет. Меня не соеди-
няли по телефону с Россией. Даже,
когда у меня умер брат, я не смог

дозвониться его семье. Видно,
был приказ любой ценой меня
привести обратно для расправы.
Они мне говорили: «Не вас, так
ребенка возьмем. Тогда сами при-
дете». 

РГ |  В книге «Если бы знать…»
Ольга Яковлева называет вас од-
ним из виновников того, что си-
туация в Театре на Таганке сло-
жилась столь трагично. 
Любимов |  Как я мог влиять на
ситуацию? Я же не КГБ. Но Толе
нельзя было приходить в театр с
партийным начальником. Один
артист сказал: «Анатолий Василь-
евич, как же вы могли прийти и за-
нять место вашего друга? Есть же
цеховая этика».

РГ |  Но Эфрос ведь пришел в Те-
атр на Таганке после того, как вы
покинули страну. 

Любимов |  Мне было настоятель-
но предложено уехать: «Вам тут
все не нравится — уезжайте!» У ме-
ня была молодая жена Катерина,
венгерская подданная, и малень-
кий ребенок. А за границей я рез-
ко высказался о сбитом нами само-
лете, и меня лишили гражданства. 
Вернулся я по приглашению Гор-
бачева. Но это же какая-то глу-
пость: как можно лишить Родины?
Просто идиотизм, и все. Только то-
талитарные режимы могут дойти
до такого позора. 

РГ |  Вернемся, если позволите, к
вашим взаимоотношениям с Ана-
толием Эфросом. Вы спорили с
ним о природе театра, о его цели? 
Любимов |  У нас был разный
взгляд на жизнь. Он считал, что его
микромир спасет его от всего дур-
ного. А я говорил, что это в любую
минуту разрушится и нужно как
локаторами чувствовать все, что
творится вокруг. И переносить это
на сцену. Иначе начинаешь зани-
маться чистой эстетикой. 

РГ |  Что отвечал вам Эфрос? 
Любимов |  А зачем нам было
спорить? Это не имело смысла.
Ведь тайна в методе работы, как
раскрыть артиста и сделать его со-
участником. В этом отношении у
нас был очень разный подход. 
У русских артистов всегда были
плохая дисциплина, малая трудо-
способность и очень много санти-
ментов. Мы умельцы превратить
Чехова в мелодраму, стихотвор-
ную пьесу играть прозой и гово-
рить: «Я импровизирую!» А ведь
это все равно что играть мимо нот.
А наши все актеры всё твердят —
чувства, чувства, нутро, нутро…
Они думают, что нутро у нас осо-
бое. А особое у нас только хамст-
во.

По нотам
Всего несколько слов в честь г-на де Мольера от Юрия Любимова

Юрий Любимов: Я играл
безропотно.

Реальный
писатель

Окончание. Начало на с. 1
Орхан Памук живет в Стамбуле,

принципиально отказываясь от
предложений переехать в Европу.
Основные темы писателя — это
конфликт между Востоком и Запа-
дом, исламом и христианством,
традициями и современностью.
Например, конфликт между запад-
ничеством и исламизмом в совре-
менной Турции является главной
темой вышедшей в 2002 году книги
«Снег».

В этом году Орхан Памук посе-
щал Москву в связи с изданием его
книги «Стамбул» на русском языке.
На пресс-конференции в агентстве
РИА «Новости» большинство воп-
росов к нему было, однако, отнюдь
не литературного свойства. Дело в
том, что 16 декабря прошлого года
турецкие власти возбудили против
известного во всем мире писателя
(переведен на 40 языков) судебное
дело. Памука обвинили в «очерне-
нии образа Турции» после его ин-
тервью швейцарской газете, где он
заявил, что никто, кроме него, не ос-
меливается говорить об убийстве
миллиона армян и 30 тысяч курдов
в Турции. Если бы суд состоялся, пи-
сатель мог получить до трех лет
тюрьмы. Дело против Памука вы-
звало критику со стороны Европей-
ского союза, назвавшего процесс
над писателем проверкой того, на-
сколько развита свобода слова в
стране. Восемь всемирно известных
писателей (среди них — Габриель
Гарсия Маркес, Гюнтер Грасс, Ум-
берто Эко, Джон Апдайк) выступи-
ли с  заявлением в поддержку Паму-
ка. В конце концов статья уголовно-
го кодекса, по которой должны бы-
ли судить Памука и еще шесть чело-
век, была отменена. В суд Стамбула
было направлено письмо из мини-
стерства юстиции, где указывалось,
что после изменения турецкого уго-
ловного кодекса у судебной систе-
мы Турции нет оснований для про-
должения процесса.

Однако гораздо живее и охотнее
Орхан Памук отвечал на литератур-
ные вопросы. В этих ответах был
виден действительно крупный пи-
сатель. Например, на смешной воп-
рос, кого из русских писателей он
больше любит — Толстого или Дос-
тоевского, он ответил не без юмора:
«Это все равно, что вы спросили бы
меня: кого я больше люблю — папу
или маму?» И дальше пропел песнь
торжествующей любви к двум рус-
ским гениям. Другие русские куми-
ры Памука — это Чехов и Набоков.
В конце пресс-конференции Орхан
Памук ответил на вопрос «РГ».

Российская газета | Выступая
в Международном ПЕН-клубе, вы
говорили о проблеме писатель-
ской свободы. С одной стороны,
это для вас абсолютная катего-
рия, не сдерживаемая никакими
запретами, в том числе требова-
ниями морали. С другой стороны,
цитирую вас же: «Свобода слова
коренится в чувстве стыда и яв-
ляется по своей внутренней сути
проявлением человеческого дос-
тоинства». Нет ли здесь проти-
воречия? 
Орхан Памук | Свобода писателя
должна быть только абсолютной! Я
не политик, не государственный че-
ловек. Если бы я был государствен-
ным человеком, то отвечал бы за
свое государство, за свой народ, за
то, за это. Но я — писатель и отвечаю
только за свои слова. Да, есть этиче-
ские, этнические, религиозные за-
преты, которые постоянно мешают
мне высказываться свободно. Но
если я, писатель, каждый раз буду
думать о том, что я несу ответствен-
ность перед своим народом, перед
своим государством, перед своим
прошлым, то — все! Свободе писа-
тельского самовыражения насту-
пит конец.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Игорь Шевелев
О новом нобелевском лауреа-

те Орхане Памуке рассказывает
его российский издатель Ольга
Морозова, в чьем издательстве в
этом году вышла книга писателя
«Стамбул. Город воспоминаний»,
в которой личные ощущения от
города, где автор прожил полвека,
сочетаются с описанием истории
и культуры Турции. 

Ольга Морозова | Я безумно ра-
да за Орхана Памука. Во-первых,
он как писатель заслуживает вся-
ческих похвал, и Нобелевская пре-
мия убедительно это доказывает.
Во-вторых, это не только литера-
тор с большим потенциалом, но и
замечательный человек. Я счаст-
лива, что его оценили так высоко. 

РГ |  Пользуется ли у нас успехом
недавно вышедшая книга Памука
«Стамбул»?
Морозова |  Да, безусловно, книга
пользуется колоссальным успе-
хом, потому что и сама по себе она
хороша, и автор чудесный, кото-
рый не может не привлекать к себе
читателя, и перевод замечатель-
ный. Так что все сошлось, и скоро,
думаю, будет уже второй тираж. 

РГ | Есть ли у вас планы на даль-
нейшее сотрудничество с Орха-
ном Памуком и издание его книг?
Морозова |  Конечно, и мы говори-
ли об этом при нашей встрече. Наде-
юсь, что будет выпущена книга его
эссеистики, которая уже закончена,
а быть может, и роман, который он
сейчас как раз дописывает. 
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1. В пункте 1.2.2:
после слова «Станки» включить

слова «, указанные ниже, и любые их
сочетания»;

слова «, такие, как» исключить.
2. Пункт 1.2.2.2 дополнить под-

пунктом «в» следующего содержа-
ния:

«в) пять или более осей, которые
могут быть совместно скоординиро-
ваны для контурного управления».

3. В пункте 1.2.2.3:
дополнить подпунктом «в» следу-

ющего содержания: 
«в) пять или более осей, которые

могут быть совместно скоординиро-
ваны для контурного управления»;

примечание изложить в следую-
щей редакции:

«Примечание.
По пункту 1.2.2.3 не подлежат экс-

портному контролю следующие шли-
фовальные станки:

1. Станки для наружного, внутрен-
него и наружно-внутреннего шлифо-
вания, имеющие все следующие хара-
ктеристики:

а) ограниченные максимальным
наружным диаметром или длиной об-
рабатываемой детали 150 мм; и 

б) ограниченные осями х, z и с.
2. Координатно-шлифовальные

станки, не имеющие z-оси или w-оси с
общей точностью позиционирования
меньше (лучше) 4 мкм. Точность по-
зиционирования определяется в со-

ответствии с международным стан-
дартом ИСО 230/2 (1988)».

4. В пункте 1.2.2.4:
примечание изложить в следующей

редакции: 
«Примечания:
1. Установленные уровни точности

позиционирования, полученные в ре-
зультате измерений, проведенных в со-
ответствии с международным стандар-
том ИСО 230/2 (1988) или его нацио-
нальным эквивалентом, могут быть ис-
пользованы для каждой модели станка,
если это предусмотрено и принято наци-
ональными положениями, вместо инди-
видуальных измерений для отдельного
станка. Установленная точность позици-
онирования должна быть получена в ре-
зультате проведения следующих проце-
дур:

а) отбора пяти станков одной модели
для испытаний;

б) измерения точности по линейным
осям координат в соответствии с между-
народным стандартом ИСО 230/2 (1988);

в) определения точности значений
«А» для каждой оси каждой машины.
Метод расчета точности значения «А»
описан в международном стандарте
ИСО 230/2 (1988);

г) определения средней точности
значения для каждой оси. Это среднее
значение становится установленным
значением для каждой оси модели (А̂х,

А̂у...);
д) поскольку пункт 1.2.2 имеет ссыл-

ки на каждую линейную ось, то должно
быть определено столько установлен-
ных значений точности позиционирова-
ния, сколько имеется линейных осей;

е) если какая-нибудь из осей станка,
не контролируемая по пунктам 1.2.2.1,
1.2.2.2 или 1.2.2.3, имеет установленную
точность позиционирования 6 мкм или
лучше для шлифовальных станков и
8 мкм или лучше для фрезерных и то-
карных станков, в обоих случаях в соот-
ветствии с международным стандартом
ИСО 230/2 (1988), то изготовитель стан-
ка должен подтверждать уровень точно-
сти один раз в восемнадцать месяцев.

2. По пункту 1.2.2 не подлежат экс-
портному контролю станки специально-
го назначения, ограниченные производ-
ством любого из следующих изделий:

а) шестерен;
б) коленчатых валов или кулачковых

валов;
в) резцов или режущих инструмен-

тов;

г) червячных экструдеров»; 
в технических примечаниях:
пункт 2 изложить в следующей ре-

дакции: 
«2. В общем числе горизонталь-

ных осей не учитываются те, которые
являются вторичными, параллельны-
ми горизонтальным осям (например,
w-ось горизонтально-расточного
(сверлильного) станка или вторичная
ось вращения, центральная линия ко-
торой параллельна первичной оси
вращения)»;

дополнить пунктами 4—6 следую-
щего содержания: 

«4. Для целей пункта 1.2.2 число
осей, которые могут быть совместно
скоординированы для контурного уп-
равления, является количеством осей,
по которым или вокруг которых в про-

цессе обработки заготовки осуществ-
ляются одновременные и взаимосвя-
занные движения между обрабатывае-
мой деталью и инструментом. Это не
включает любые дополнительные оси,
по которым или вокруг которых осуще-
ствляются другие относительные дви-
жения в станке. Такие оси включают:

а) оси систем правки шлифоваль-
ных кругов в шлифовальных станках;

б) параллельные оси вращения,
предназначенные для установки отдель-
ных обрабатываемых деталей;

в) коллинеарные оси вращения,
предназначенные для манипулирования
одной обрабатываемой деталью путем
закрепления ее в патроне с разных кон-
цов.

5. Станок, имеющий по крайней мере
две возможности из трех: токарной об-
работки, фрезерования или шлифова-
ния (например, токарный станок с воз-
можностью фрезерования), должен
быть оценен по каждому собственному
пункту: 1.2.2.1, 1.2.2.2 или 1.2.2.3.

6. Подпункт «в» пунктов 1.2.2.2 и
1.2.2.3 включает станки, основанные на
параллельной линейной кинематиче-
ской конструкции (например, обладаю-
щие шестью осями), которые имеют
пять или более осей, ни одна из которых
не является осью вращения».

5. В примечании к пункту 1.2.3.3 пос-
ле слов «коллимированный свет» вклю-
чить слова «(например, лазерное излу-
чение)».

Приложение

Изменения, вносимые в раздел 1 Списка оборудования и материалов двойного назначения и
соответствующих технологий, применяемых в ядерных целях, 
в отношении которых осуществляется экспортный контроль

Указ Президента Российской Федерации
О внесении изменений в Список оборудования и материалов двойного назначения и соответствующих

технологий, применяемых в ядерных целях, в отношении которых осуществляется экспортный
контроль, утвержденный Указом Президента Российской Федерации от 14 января 2003 г. № 36

В целях обеспечения выполнения
международных обязательств Россий-
ской Федерации, вытекающих из ее уча-
стия в Группе ядерных поставщиков, по-
становляю:

1. Внести в раздел 1 Списка обору-
дования и материалов двойного назна-

чения и соответствующих технологий,
применяемых в ядерных целях, в отно-
шении которых осуществляется экс-
портный контроль, утвержденного Ука-
зом Президента Российской Федера-
ции от 14 января 2003 г. №36 «Об утвер-
ждении Списка оборудования и мате-

риалов двойного назначения и соответ-
ствующих технологий, применяемых в
ядерных целях, в отношении которых
осуществляется экспортный контроль»
(Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2003, № 3, ст.208), из-
менения согласно приложению.

2. Настоящий Указ вступает в силу
через три месяца со дня его официаль-
ного опубликования.

Президент Российской Федерации
В. Путин

Москва, Кремль
9 октября 2006 года № 1114

ИНФОРМИРОВАНИЕ ОБЩЕСТВЕННОСТИ
О ХОЗЯЙСТВЕННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

ОАО «Верхнечонскнефтегаз» и администрация Усть-Кутского района со-
общают об отмене процесса общественных обсуждений, а также обществен-
ных слушаний по Оценке воздействия на окружающую природную среду
(ОВОС) в составе комплексного проекта «Нефтеналивной терминал произво-
дительностью 1,2 млн. т в год в г. Усть-Кут Иркутской области» в Усть-Кут-
ском муниципальном образовании, назначенных на 19 октября 2006 г. в зале
заседаний администрации Усть-Кутского района по адресу: Иркутская об-
ласть, г. Усть-Кут, ул. Халтурина, 52 с 15.00 до 18.00 и закрытии обществен-
ных приемных, расположенных по адресам: 

• г. Усть-Кут, ул. Кирова, д. 77, тел.: (39565) 6-03-46,
• г. Иркутск, ул. Байкальская, д. 295 «Б», 

ОАО «ВЧНГ», тел.: (3952) 283-300, доб. 1302, 1331,
• г. Москва, ул. Летниковская, д. 9, комн. 306, 

ООО «ФРЭКОМ», тел.: (495) 235-3702, доб. 137.
Отмена общественных слушаний и закрытие приемных произведены в

связи с изменением производственных планов ОАО «Верхнечонскнефтегаз».
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Г О С Т И Н И Ц А  В  М О С К В Е
Н е д о р о г о .       У ю т н о .       К о м ф о р т н о .

( 4 9 5 )  3 9 3 - 2 2 - 0 5 ,  3 9 0 - 2 3 - 5 0
М о с к в а ,  Б о р и с о в с к и й  п р о е з д ,  д .  1 9

h t t p : / / b o r i s o v s k i y 1 9 . n a r o d . r u

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Федеральным законом № 174-ФЗ «Об экологиче-

ской экспертизе» Региональная экологическая общественная организа-

ция «ЭкоЭксперт» извещает о проведении общественной экологической

экспертизы материалов «Проект строительства Северо-Европейского га-

зопровода. Участок Грязовец—Выборг. 1-я очередь».

Контактный телефон: (495) 692-66-43.

E-mail: ecoexpert@list.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ



ТЕННИС

Александр Ерастов

ВЧЕРА в «Олимпийском» оп-
ределились те, кто вошел в
восьмерку сильнейших на
турнире «Кубок Кремля». Од-
ной из первых четвертьфина-
листок стала 19-летняя Анна
Чакветадзе. Она в двух сетах
одолела прошлогоднюю фи-
налистку итальянку Франче-
ску Скьявоне — 7:6, 6:4.

Интересно, что еще за сутки до на-
чала этого матча Мария Шарапо-
ва, которой предстоит как раз
встретиться с победительницей, с
большой долей уверенности
предположила, что в следующий
круг выйдет россиянка. Маша
оказалась права. Впрочем, это
предсказание Шараповой в тече-
ние матча вызывало противоре-
чивые чувства. Через 23 минуты
Аня уже вела — 5:1, однако затем
умудрилась проиграть подряд
пять геймов, и счет стал 6:5 в
пользу многоопытной и хитрой
Франчески. Но все-таки Аня вы-
играла на тай-брейке первый сет,
а затем в хорошем наступатель-
ном стиле одержала верх и в пар-
тии второй — 6:4. 

На вопрос корреспондента
«РГ» о перспективах в поединке с
Шараповой Аня ответила:

— Не кривя душой рада, что
именно с Машей мне предстоит
сражаться. Я знаю, что буду де-
лать. Мы с ней играли: один раз
она меня, можно сказать, разгро-
мила, а второй раз мы встреча-
лись, когда обе были травмирова-
ны, поэтому всерьез я не расцени-
ваю этот последний результат. Ко-
гда играла с итальянкой, меня
поддерживала публика «Олим-
пийского». Не знаю, как будет в
матче с Машей Шараповой...

Сама же Мария свой первый
матч провела накануне. 

Ее соперница — москвичка
Екатерина Бычкова, самым высо-
ким рейтингом которой было в
этом году 66-е место, совсем не
оказалась статистом в поединке.
Мария, облаченная в новый тен-
нисный наряд в нежно-зеленых
тонах, очень гармонировала с кор-
том — красной площадкой и зеле-
ными забегами. Однако ее игра,
как показалось специалистам, не
была столь же гармоничной. Она
много ошибалась, особенно при
ударах слева. Первый сет она вы-
играла со счетом 6:4. А в начале
второго, после того как соперни-
цы разыграли один гейм, в «Олим-
пийском» неожиданно погас свет.
Нет, не весь — видимо, отключи-
лись некоторые фонари. Мария,
выполнявшая подачу, даже пошла
к скамейке, но через несколько се-
кунд освещение восстановилось. 

В итоге — 7:5 во втором сете, и
Маша проходит в следующий
круг. 

Перед этим неожиданно легко
Вера Звонарева одолела неважно
чувствующую себя Светлану Куз-
нецову — 6:1, 6:3. После матча
Светлана высказалась следую-
щим образом:

— Я связываю свой проигрыш
с плохим самочувствием и устало-

стью, которая накопилась. К тому
же я готовилась к «Кубку Кремля»
всего два дня, потому что у меня
болела кисть. В итоге получилась
моя худшая игра в нынешнем се-
зоне. Я знаю, многие теннисисты
недовольны покрытием, и я при-
соединяюсь к ним. У Веры было
больше времени приспособиться
к этому корту. 

Среди других результатов вы-

делим победу теннисиста из Вла-
дивостока Игоря Куницына над
чехом Яном Херныхом в трех се-
тах — 6:4, 4:6, 6:2. Прошел в сле-
дующий круг и Максим Мирный
из Белоруссии — он выиграл у
американца Кевина Кима первый
сет с сухим счетом 6:0, а потом
Ким и вовсе отказался от даль-
нейшей борьбы, сославшись на
травму.

К великому сожалению, про-
играл поздно вечером в среду
Дмитрий Турсунов. Со счетом 5:7,
6:4, 6:7 он уступил недавнему
юниору Сергею Стаховскому (Ук-
раина). Может быть, Дмитрий
рассчитывал одержать победу ма-
лой кровью? Так или иначе он вы-
шел на корт расслабленным и
умиротворенным. Впрочем, Тур-
сунов так много играл в последнее
время, выдержал немало долгих
изнурительных матчей, в кото-
рых чаще оказывался победите-
лем. 

В «Олимпийском», помимо
собственно матчей, проходит не-
мало интересных событий в кулу-
арах или в пресс-центре. Так, вче-
ра были подведены итоги детско-
го конкурса «Я рисую теннис».

Любопытно, что для многих
юных участников конкурса тен-
нис ассоциируется с Москвой и…
со столичным мэром Юрием Луж-
ковым. Организаторы детского
соревнования сказали, что они
отложили те работы, где был изо-
бражен мэр Москвы с ракеткой.
«Передали Юрию Михайлови-
чу», — подхватил шутливый тон
Шамиль Тарпищев. Ну а три глав-
ных приза — ракетки и ценные
подарки — получили 14-летняя
Ольга Козлова из Коломны, 12-
летняя Елена Воробьева из Став-
рополя и 8-летняя Ксения Чер-
ненко из Новокузнецка.
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Дмитрий Сычев (слева) помог сборной России одержать первую победу, а в матче Хорватия — Англия британцев (в светлом) ждал «горячий» прием.

Болельщики
выбрали 

имена
талисманов 

предстоящего 
первенства Европы

по футболу
ПОДРОБНОСТИ

Асия Алимова

ТАЛИСМАНЫ чемпионата Ев-
ропы по футболу 2008 года
обрели свои имена. 

Объявление имен официальных
символов чемпионата Европы
состоялось во вторник в Инсбру-
ке накануне товарищеского мат-
ча между официальными хозяе-
вами европейского первенства
сборными Австрии и Швейца-
рии.

Имена талисманам выбирали
болельщики двух стран. В конце
сентября в Вене состоялась офи-
циальная церемония представ-
ления талисманов будущего чем-
пионата и одновременно был
объявлен конкурс на лучшую па-
ру имен. 

На суд любителей футбола
было представлено три пары
имен. По итогам голосования
победили Трикс и Фликс, полу-
чившие 36,3 процента голосов.

Официальными символами
чемпионата Европы стали два
забавных близнеца-футболиста,
одетые в красно-белую форму в
соответствии с цветами нацио-
нальных флагов Австрии и
Швейцарии. 

На груди у них красуются но-
мера 20 и 08. Того, который под
номером 20, болельщики окре-
стили Триксом, а 08 — Фликсом.
Впервые веселая парочка вый-
дет на поле перед началом това-
рищеского матча.

«Формула-1»
переедет 
к морю

Чемпионат мира может
получить еще один этап

АВТОСПОРТ

Михаил Харламов 

В «КОРОЛЕВСКИХ» гонках
первой «Формулы» возможно
появление нового Гран-при
Средиземного моря.

По сообщениям из Международ-
ной федерации автоспорта, Гран-
при Средиземного моря планиру-
ется сделать первой гонкой сезона
2011-го или 2012 года.

Данный этап станет «кочую-
щим» этапом и будет проводить-
ся на трассах, не входящих в число
постоянных участников чемпио-
ната. 

Первым кандидатом на прове-
дение пока еще не существующего
Гран-при является испанская Ва-
ленсия, где «Формула-1» очень
популярна.

Впрочем, владелец «Формулы-
1» Берни Экклстоун заметил, что
сегодня эта идея только в планах:

— Я удовлетворен реконструк-
цией автодрома в Валенсии и по-
литикой руководства трассы. Бу-
дем ли мы проводить там гонку?
Обещать ничего не могу, но такие
мысли действительно есть.

У Дацюка 
выросли

«Крылья»
Российский центрфор-
вард помог «Детройту»

победить

НХЛ

Павел Зарудный

ЗА ОКЕАНОМ продолжаются
поединки регулярного чем-
пионата Национальной хок-
кейной лиги.

Порадовал своих болельщиков
один из сильнейших клубов ли-
ги — «Детройт».

До домашнего матча с «Фини-
ксом» «Красные крылья» забили
всего три гола в двух матчах. На
этот раз хоккеистов «Ред Уингз»
прорвало. Они забросили в воро-
та «Койотов» девять шайб, а в от-
вет пропустили всего две.

Героем встречи стал 37-лет-
ний защитник Мэттью Шнайдер,
который сделал второй хет-трик
в своей карьере. Именно Шнай-
дер был признан первой звездой
матча.

Игроком, удостоившимся вы-
сокой отметки, стал и россий-
ский нападающий Павел Дацюк.
На счету нашего хоккеиста за-
брошенная шайба и голевая пе-
редача.

После матча Дацюк заявил,
что начинает обретать былую
уверенность:

— Рад, что с «засухой» покон-
чено. Откровенно говоря, пер-
вые матчи получились у меня не-
сколько смазанными. Было
очень важно забросить первую в
сезоне шайбу. Голы придают си-
лу и настроение. 

После трех кряду поражений
смог добиться успеха клуб Алек-
сея Яшина (на счету нашего фор-
варда вторая в сезоне шайба) —
«Нью-Йорк Айлендерс». Прав-
да, для первой победы «острови-
тянам» пришлось играть три пе-
риода, овертайм и пробивать
буллиты. Один из штрафных
бросков реализовал Виктор Коз-
лов, а «Айлендерс» победил —
5:4.

Очередная великолепная игра
голкипера «Атланты» Кари Лех-
тонена позволила его команде
переиграть «Бостон» — 4:1. В со-
ставе хозяев две передачи отдал
Вячеслав Козлов и одну Илья Ко-
вальчук. 

Битые и избитые
Хорваты обыграли англичан, а британские фанаты устроили драку в центре Загреба
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ФУТБОЛ

Павел Зарудный

НАКАНУНЕ в Европе был
большой футбольный день.
Ведущие команды Старого
Света провели очередные по-
единки отборочного турнира
чемпионата Европы 2008 го-
да.

В столице Хорватии Загребе
встречались соперники россиян
по группе «Е» — сборные Хорва-
тии и Англии. 

Хозяева поля имели перед по-
единком с «британским львом»
хорошие показатели — хорват-
ская дружина не проигрывала на
своем поле 29 матчей подряд. В
свою очередь англичане, после
того как команду возглавил Стив
Макларен, еще ни разу не испы-
тывали горечи поражения.

Но все случается в первый раз.
Почему-то именно в игре с одним
из главных конкурентов за попа-
дание в финальную часть пер-
венства Европы Макларен решил
опробовать прогрессивную, на
его взгляд, схему 3—5—2. Диви-
дендов его команде это нововве-
дение не принесло. Хорваты вла-
дели заметным преимуществом,
и в первом тайме Полу Робинсо-
ну приходилось не раз выручать
своих партнеров. После переры-
ва англичанам перестало везти, и
на 61-й минуте в ворота Робинсо-
на влетел первый мяч. Натурали-
зованный бразилец Эдуардо го-
ловой отправил мяч в сетку. Че-
рез восемь минут состоялся вто-
рой гол, который можно назвать
курьезным. Опытнейший Гари
Невилл отбросил мяч своему
вратарю, но Робинсон потерял

бдительность и позволил мячу
пересечь линию. 

Итоговый счет на табло — 2:0 в
пользу Хорватии Макларен про-
комментировал кратко, взяв вину
на себя:

— Мы проиграли матч, так как
выбранная мною тактика не сра-
ботала. Соперник побил нас, и те-
перь я буду разбираться в причи-
нах, хотя по-прежнему настаи-
ваю, что нам нужна была смена
тактики. 

А вот наставник хозяев поля
Славен Билич не скрывал радо-
сти:

— Они дали нам полную сво-
боду в атаке. Еще перед игрой я
подумал, что если они решатся на
смену тактической схемы, то мы
без проблем наберем три очка.
Как видите, я был прав. Теперь
сборная Англии прижата к стенке,
а ведь им предстоят непростые
выездные матчи с Израилем и
Россией. Не уверен, что там бри-
танцев ждет теплый прием — оч-
ки они еще потеряют, что нам на
руку.

По-своему результат матча
«отметили» фанаты двух сбор-
ных. В центре Загреба произошла
крупная драка. Интересно, что
спровоцировали побоище хорва-
ты, которые стали забрасывать
англичан, расположившихся в ба-
ре, бутылками и огнетушителями,
а те в ответ начали бросать стулья. 

Пока на место происшествия
ехал спецназ, к британским фана-
там подтянулось подкрепление, и
нескольким поклонникам сбор-
ной Хорватии потребовалась по-
мощь врачей. Более 50 человек
были задержаны полицией.

Еще несколько инцидентов
произошло в районе стадиона
«Максимир», где проходил матч.

Несколько сотен нетрезвых бри-
танцев нападали на группы празд-
новавших успех хорватов и обра-
щали их в бегство. Количество из-
битых, по словам полицейских
чинов, достигло сотни человек. 

Три встречи состоялись в груп-
пе «В». Сборная Франции испра-
вилась после неожиданного пора-
жения от шотландцев, разгромив
команду Фарерских островов —
5:0. Давид Трезеге провел два го-
ла. Чемпионы мира — итальянцы
в Тбилиси —сломили сопротивле-
ние грузинских футболистов —
3:1. 

Порадовала своих поклонни-
ков и команда Олега Блохина. В
Киеве украинцы принимали ко-
манду Шотландии и победили со
счетом 2:0. В составе сборной Ук-
раины дебютировал молодой за-
щитник «Шахтера» Александр
Кучер, не имеющий игровой пра-
ктики в своем клубе. Но в сборной
Александр пришелся ко двору,
свидетельство чему — гол, заби-
тый на 60-й минуте. После розыг-
рыша штрафного у ворот Крэйга
Гордона возникла паника, кото-
рой и воспользовался Кучер. На
последней минуте встречи победу
«жовто-блакитных» закрепил их
капитан Андрей Шевченко, реа-
лизовав пенальти.

Сенсационный результат был
зафиксирован в группе «С». Вен-
гры проиграли Мальте — 1:2. Для
мальтийцев этот успех стал пер-
вым с 1982 года. Герой встречи —
автор двух голов Андре Шембри.
Любопытно, что до этой игры с
венграми мальтийцы обыгрыва-
ли лишь Грецию (2:0) в 1975-м и
Исландию (2:1) двадцать четыре
года назад. 

А вот турки не оставили дома
никаких шансов сборной Молда-

вии — 5:0. «Покер» в составе по-
бедителей сделал 35-летний Ха-
кан Шукюр, который довел число
голов, забитых в сборной, до пя-
тидесяти. Чемпионы Европы —
греки в гостях одержали легкую
победу над сборной Боснии и Гер-
цеговины, которая проводила со-
тый матч в своей истории, — 4:0.

Из матчей в группе «D» стоит
отметить встречу в Братиславе,
где сборная Германии не остави-
ла никаких шансов сборной Сло-
вакии — 4:1. Уже в первом тайме в
воротах Камила Чонтофальски
побывало три мяча. На 13-й ми-
нуте отличился Лукаш Подоль-
ски, которому ассистировал Ми-
рослав Клозе. На 25-й минуте Лам
сделал навес с левого фланга и
Михаэль Баллак удвоил счет. Тре-
тий гол провел Бастиан Швайн-
штайгер, добивший отраженный
Чонтофальски мяч. После пере-
рыва соперники обменялись го-
лами. Сборная Германии одержа-
ла третью победу подряд под ру-
ководством нового тренера Йоа-
хима Лева. А лидирует в группе
сборная Чехии, сыгравшая в Дуб-
лине с ирландцами вничью — 1:1.

КОММЕНТАРИИ

Дмитрий Дорошенко
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

— Сегодня удача была на на-
шей стороне, и я рад, что первая
победа сборной под моим руко-
водством пришлась на игру в Пе-
тербурге, — заявил после матча с
Эстонией, в котором россияне по-
бедили со счетом 2:0, Гус Хиддинк.

Действительно, сборная Рос-
сии продолжила победную тради-
цию, которая сложилась в Петер-
бурге в прошлом году после побе-
ды над латвийской командой с

тем же роковым для прибалтов
счетом 2:0. Но победа над эстон-
ской сборной оказалась не просто
нелегкой. Главное — она так и не
дала ответа на вопрос об истин-
ной силе команды и ее способно-
сти претендовать на выход в фи-
нальную часть европейского пер-
венства. Неслучайно тот же Хид-
динк грустно признался после иг-
ры, что его оценка действий фут-
болистов на поле «Петровского»
идентична той, которую он дал
после матча в Петровском парке с
командой Израиля, несмотря на
результат со знаком плюс. 

Петербург сделал все, чтобы не
просто создать для национальной
сборной идеальные условия для
проживания, питания и трениро-
вок, но и показал, что так, как се-
годня поддерживали во время иг-
ры команду в Северной столице,
не поддерживают ее нигде.

Валентина Матвиенко, 
ГУБЕРНАТОР САНКТ-ПЕТЕРБУРГА:

— Все наши ребята молодцы, у
этой команды большое будущее,
особенно если она будет играть
так же красиво и результативно,
как в этом матче. 

Виталий Мутко, 
ПРЕЗИДЕНТ РФС:

— Это была очень важная игра
для нашей команды, поскольку
терять очки мы не имели права.

Для того чтобы бороться за путев-
ку на чемпионат Европы, необхо-
димо было побеждать. И в Петер-
бург, который является счастли-
вым городом для сборной, коман-
да ехала с желанием взять три оч-
ка. Я рад, что Гусу Хиддинку уда-
лось доказать свой высокий
класс. Именно удачные замены во
втором тайме решили исход не-
простого поединка. И Павел Пог-
ребняк, и Дмитрий Сычев вышли
на поле и выполнили свою работу
очень профессионально. Наде-
юсь, что в отборочном цикле этот
успех поможет нашим футболи-
стам раскрыться и в дальнейшем
радовать болельщиков.

Андрей Аршавин, 
ФОРВАРД СБОРНОЙ РОССИИ:

— Мы бились не только за по-
беду, но и за репутацию сборной.
У нас отличная команда, не хвата-
ло только удачи, сегодня она при-
шла. Особая благодарность на-
шим зрителям, они болели фанта-
стически.

Павел Погребняк, 
НАПАДАЮЩИЙ СБОРНОЙ РОССИИ:

— Третья домашняя ничья
подряд была бы явным перебо-
ром. Мы нервничали, но знали,
что надо победить любой ценой.
Я рад, что удалось благодаря пасу
Егора Титова пробить эстонского
вратаря.

Положение команд в группе «Е» на 13 октября
И В Н П M О 

Хорватия 3 2 1 0 9—0 7 
Англия 4 2 1 1 6—2 7 
Израиль 3 2 1 0 6—2 7 
Македония 4 2 1 1 4—1 7 
Россия 3 1 2 0 3—1 5 
Эстония 3 0 0 3 0—4 0 
Андорра 4 0 0 4 1—19 0 

По итогам голосования талисмана-
ми Евро-2008 стали Трикс и Фликс,
получившие 36,3 процента голо-
сов.

В 2011 году рев моторов могут ус-
лышать на побережье Средизем-
ного моря.

Дацюк забросил первую шайбу в
новом сезоне.
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Третья победа
«Динамо»

пришла к столичному
клубу в розыгрыше 

Лиги чемпионов
ВОЛЕЙБОЛ

Асия Алимова

МОСКОВСКОЕ «Динамо»
одержало очередную победу
в розыгрыше Лиги чемпио-
нов-2007.

В среду подопечные Владимира
Алекно в пяти сетах обыграли
французский «Пари Волей». Это
уже третья победа московского
клуба в трех матчах. В двух пер-
вых турах динамовцы победили
голландский «Роттердам» и бель-
гийский «Нолик».

«Динамо» набирает 6 очков и
делит первое место в группе «B» с
итальянским клубом «Сислей»,
который также идет без пораже-
ний. В следующем туре лидеры
группы сыграют между собой в
Москве.

В четверг очередной матч в ро-
зыгрыше Лиги чемпионов прове-
дет другой российский клуб «Ло-
комотив-Белогорье», который
также пока не потерпел ни одного
поражения.

A
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С ракеткой и мольбертом
Взрослые сражаются за «Кубок Кремля», а дети побеждают в конкурсе «Я рисую теннис»

Елена Лиховцева проиграла Надежде Петровой и не сможет больше порадовать болельщиков своей игрой.



ГОРОСКОП

ТАТЬЯНА КУДРЯВЦЕВА

Стрельцы: 
многое в жизни —

суета
13 ОКТЯБРЯ / ПЯТНИЦА

День напряженный и опасный, прове-

дите его как можно спокойнее. Рит-

мика звезд  призывает  не  разбрасы-

ваться, а доводить  дела  до логиче-

ского конца. Существует  риск быто-

вых аварий по неосторожности. Со-

храняется опасность при  пользова-

нии  транспортом  и вождении авто-

мобиля. Не планируйте на эти дни для

детей ничего, что  потребует чрезмер-

ного физического напряжения. По-

жилым людям следует держать необ-

ходимые лекарства наготове.

В рабочих делах проявите бдитель-

ность, а еще лучше займите  выжи-

дательную позицию. Важные карьер-

ные шаги несвоевременны. Значи-

мые переговоры перенесите ближе к

вечеру. День нестабилен: возможны

неприятные разбирательства  в род-

ном коллективе. 

Сложный эмоциональный фон  пер-

вой половины дня  может сказаться

на высказываниях политических ли-

деров. Во второй половине пятницы

ситуация несколько улучшится.

Эмоциональное состояние  в этот

день у многих неустойчиво. Нетерпе-

ливое желание скорых перемен и об-

новления может вносить некоторый

хаос в привычный уклад жизни. Поя-

вляется  реальная опасность разру-

шить ранее созданное, ничего не по-

лучив  взамен. Во второй половине

дня фон Луны будет уже менее ощу-

тим. Расположение звезд в вечернее

время суток благоприятствует тому,

чтобы вы взяли на себя роль лиде-

ра — это касается как трудовой дея-

тельности,  так и личных взаимоот-

ношений.

Состояние здоровья достаточно ста-

бильно.  Однако необходимо принять

меры по защите от инфекций. Поло-

жительный эффект даст биоэнерге-

тическая коррекция. Не забывайте

следить за качеством продуктов.

ОВНЫ Уделите наконец внимание сво-

ему здоровью. Дойдите до врача, по-

меряйте давление. По утрам смотрите

не новостные блоки, а  попрыгайте

под музыку, сделайте гимнастику.

ТЕЛЬЦЫ Вам придется выбирать ме-

жду желанием любой ценой полу-

чить желаемое и интересами близ-

ких людей. Подумайте о компромис-

се. Ваш авторитет в семье от этого

лишь усилится.

БЛИЗНЕЦЫ Есть риск, что вы пере-

оцените собственные возможности и

возьметесь за дела, которые неосу-

ществимы.  Поостерегитесь ошибоч-

ных выводов.

РАКИ Пятница — неподходящий

день для начала новых дел, подписа-

ния важных документов. В против-

ном случае вас ждут большие непри-

ятности. Постарайтесь проявить

мудрость и выдержку и сохраните

свою деловую репутацию.

ЛЬВЫ Вас ждет серьезное потрясе-

ние, будьте готовы к  кардинальным

переменам. Доверяйте близким лю-

дям, только их помощь может ока-

заться существенной.

ДЕВЫ Постарайтесь проявить такт и

сдержанность в личных отношениях.

Не забывайте, что теплая семейная

обстановка во сто крат важнее сексу-

альных влечений.  

ВЕСЫ Тщательно проверяйте всю по-

лученную информацию. Не  стоит

диктовать жесткие условия партне-

рам и оставлять им пространство для

маневра. Чем меньше амбиций и же-

лания противостоять вы проявите,

тем будет лучше.

СКОРПИОНЫ Уходите от открытой

конфронтации с превосходящими

силами соперника. Примите компро-

миссное решение, которое развяжет

вам руки. Весь день следует быть

особо предусмотрительным  и осто-

рожным.

СТРЕЛЬЦЫ Постарайтесь философ-

ски взглянуть на свои огорчения и

понять, что многое в жизни — суета.

КОЗЕРОГИ Интуиция может вас под-

вести. Не позволяйте втянуть вас в

интриги или закулисную борьбу за

власть.

ВОДОЛЕИ  Многие проблемы с ком-

паньонами могут разрешиться сами

собой. Уделите время домашним

проблемам, помогите детям спра-

виться с домашними заданиями.

РЫБЫ Постарайтесь восстановить

свои силы. Не стоит штурмовать ма-

газины, все равно  сегодняшние по-

купки не принесут вам удовольствия.

В ЭФИРЕ

ВАЛЕРИЙ КИЧИН

13.10.2006
КУЛЬТУРА 20.35
СЕМЬ ДНЕЙ В МАЕ ***

Политический триллер, один из луч-

ших. Президент США Джордан Ли-

ман (Фредерик Марч) пытается про-

вести через сенат договор с Совет-

ским Союзом о сокращении ядерных

вооружений. Генерал Джеймс Скотт

(Берт Ланкастер) видит в этом угрозу

безопасности США и пытается орга-

низовать военный путч, метя в пре-

зиденты. Заговору помешает правая

рука Скотта, полковник Мартин Кей-

си (Керк Дуглас), который сообщит о

своих подозрениях в Белый дом. Эти

семь майских дней могли стать роко-

выми для планеты. Как заявил позже

режиссер фильма Джон Франкен-

хаймер, сегодня такие события были

бы невозможны: пресса сообщила

бы обществу о самой возможности

путча задолго до того, как он станет

реальной угрозой. Тем не менее мас-

терство создателей картины, вклю-

чая музыку Джерри Голдсмита, по-

прежнему восхищает. США, 1964.

DTV 23.00
ДВЕНАДЦАТЬ ОБЕЗЬЯН**

Антиутопия Терри Гиллиама («Брази-

лия», «Братья Гримм»). В близком

будущем человечество почти полно-

стью вымрет от вируса, а выжившие

закопаются в подземные бункеры и

будут жить там, деградируя, в темно-

те. Верзила Коул (Брюс Уиллис) от-

правляется назад, в 1990 год, чтобы

отыскать 12 обезьян, разносчиков

болезни, еще до того, как вирус нач-

нет мутировать. Сюжет запутан тем,

что ученые будущего несколько раз,

промахнувшись, отправляют капсулу

с Коулом слишком далеко. Неожи-

данную для себя роль импульсивно-

го параноика сыграл Брэд Питт, но-

минированный за эту работу на «Ос-

кара». Хороша атмосфера фильма,

снятого широкоугольной оптикой, с

его искаженными перспективами,

почти монохромным колоритом и

зловещими ракурсами. Жанр карти-

ны балансирует на грани черной ко-

медии и триллера. США, 1995.

НТВ 23.00
КОГДА ГАРРИ 
ВСТРЕТИЛ САЛЛИ ***
Романтическая комедия в стиле Вуди

Аллена о Гарри и Салли, которые

дружат с университетских времен,

помогают друг другу в сложных ин-

тимных ситуациях и не подозревают,

что однажды эта дружба может пе-

рерасти в нечто значительно боль-

шее. А когда начинают об этом подо-

зревать, то больше всего боятся, что

любовь уничтожит дружбу. Замеча-

тельно написанные диалоги (сцена-

рий Норы Эфрон номинировался на

«Оскара») и отличные актеры Билли

Кристал, Мег Райан, Керри Фишер,

Стивен Форд. Режиссер Роб Райнер.

США, 1989.

ПЕРВЫЙ КАНАЛ 0.40
АВИАТОР ***

Биографическая драма о жизни од-

ного из голливудских воротил Го-

варда Хьюза. Удачливый делец и

любитель красивых женщин, лет-

чик-ас и режиссер, поставивший

несколько сенсационных картин,

любовник голливудских красавиц,

он сам по себе — счастливый сю-

жет для фильма. На эту роль при-

глашен Леонардо ДиКаприо, кото-

рый в свои тридцать наконец пере-

сек границу, отделяющую мальчика

от мужа. Фильм впечатляет мас-

штабом и бюджетом, в нем и рос-

кошь голливудского закулисья, и

гонки в воздухе, и авиакатастрофа.

ДиКаприо удалось проследить сво-

его героя от его энергичной юности

до психического полураспада, кото-

рым он закончил жизнь. Получился

фильм о немереном богатстве и не-

уемных амбициях; ни то, ни другое

не стало источником счастья. Из ак-

теров наиболее интересна Кейт

Бланшетт, рискнувшая сыграть ки-

нозвезду и легенду середины ХХ ве-

ка Кэтрин Хепберн. В целом фильм

страдает типичной болезнью био-

графических лент: сюжет в нем за-

менен «линией жизни», отчего по-

вествование кажется пунктирным.

Режиссер Мартин Скорсезе. США,

2004.

*** — НЕ ПРОПУСТИТЕ, ** — ЕСЛИ НЕЧЕГО 

ДЕЛАТЬ, * — ЛУЧШЕ ПОГУЛЯТЬ.
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НА УЛИЦЕ

МОСКВА +12… +17, дождь

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ +9... +11, дождь

АНАДЫРЬ -4… +2, перем. обл.

АРХАНГЕЛЬСК +2… +6, перем. обл.

АСТРАХАНЬ +11... +22, перем. обл.

БЛАГОВЕЩЕНСК +3... +9, дождь

ВЛАДИВОСТОК +14… +19, ясно

ВОЛГОГРАД +10... +21, перем. обл.

ВОРОНЕЖ +14... +20, дождь

ЕКАТЕРИНБУРГ -6… +1, снег

ИРКУТСК +7… +22, ясно

ЙОШКАР-ОЛА +5… +12, дождь

КАЗАНЬ +12… +15, дождь

КАЛИНИНГРАД +12… +16, дождь

КРАСНОДАР +10… +25, ясно

МАГНИТОГОРСК -2… +5, дождь

МУРМАНСК 0…+5, перем. обл.

НИЖНИЙ НОВГОРОД +9... +12, перем. обл.

НОВОСИБИРСК 0… +9, перем. обл.

ОМСК -1… +3, перем. обл.

ОРЕНБУРГ +1… +13, дождь

ПЕРМЬ -1… +2, перем. обл.

РОСТОВ-НА-ДОНУ +12… +23, перем. обл.

САМАРА +6… +12, дождь

СОЧИ +18… +23, перем. обл.

СТАВРОПОЛЬ +9… +19, перем. обл.

ТАМБОВ +13… +16, дождь

ТЮМЕНЬ -4… +3, снег

УФА 0… +5, дождь

ХАБАРОВСК +8... +15, перем. обл.

ЧЕЛЯБИНСК -4… +3, перем. обл.

ЧИТА +1… +17, перем. обл.

ЭЛИСТА +11… +22, ясно

ЮЖНО-САХАЛИНСК +14… +18, ясно

ЯКУТСК -5… +1, перем. обл.

ЯРОСЛАВЛЬ +9... +13, перем. обл.

Губернатор Санкт-Петербурга Валентина Матвиенко оказалась эмоциональной болельщицей. В среду она поддерживала наших футболистов во время их игры с командой Эстонии. Подробности на с. 15.

Кому вы 
не подали бы руки?

Вадим Такменев, 
ТЕЛЕЖУРНАЛИСТ:

— На мой взгляд, не подать челове-
ку руки — достаточно цивилизо-
ванное поведение в конфликтной
ситуации. За всю мою жизнь мне
приходилось всего пару раз идти
на такие, я бы сказал, крайние ме-
ры. В целом я стараюсь очень ло-
яльно относиться к людям. Это ка-
сается не только друзей, но и вра-
гов. Даже если человек каким-то
образом мне насолил, я не стану
истерить по этому поводу. А вот
кому точно не протяну руку, так это
убийцам моего друга Ильи Зими-
на. И, скорее всего, при встрече с
ними поведу себя жестко, извини-
те, нецивилизованно. 

Геннадий Гудков, 
ЧЛЕН КОМИТЕТА ГОСУДАРСТВЕННОЙ

ДУМЫ РФ ПО БЕЗОПАСНОСТИ:

— Есть много категорий людей,
которым я никогда не подавал, не
подаю и не подам своей руки. В
первую очередь это подлецы. Я
считаю человеческую подлость
самым поганым качеством. Во-
вторых, я никогда не подам руки
тем циникам, которые готовы ра-
ди своей карьеры поступиться че-
ловеческими ценностями. В-
третьих, подхалимам, этой кате-
горией людей я просто брезгую. 

Мария Арбатова, 
ПИСАТЕЛЬ:

— У меня даже есть список таких
героев. Отдавая должное их вкла-
ду в историю, тем не менее я не по-
даю руку Гайдару, Чубайсу, Задор-
нову и многим политикам смутно-
го времени 90-х. Впрочем, из них
из всех только с одним был пуб-
личный эпизод демонстративно-

го игнорирования — с Гайдаром. С
тех пор он старается со мной ря-
дом не находиться. Также не по-
даю руки тем, кто в девяностые
одалживал деньги, со временем
разбогател, а долг так и не вернул. 

Александр Васильев, 
ИСТОРИК МОДЫ:

— Я как вежливый человек стара-
юсь каждый раз подавать руку
всем, кто приветствует меня. Это
давнишнее правило хорошего
этикета. Другое дело, что есть та-
кая категория людей, которые
причинили мне массу неприятно-
стей. Но этих людей я сам стара-
юсь обходить стороной. Если это
не удается, то, встречая, пытаюсь
не замечать их. Но имен я не назо-
ву, это все же нечестно по отноше-
нию к ним.

Алексей Ляхов, 
ДИРЕКТОР МЕТЕОБЮРО МОСКВЫ

И МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ:

— Это очень личный вопрос, и
широкой общественности он не
должен касаться. 

Алексей Макаревич, 
ПРОДЮСЕР: 

— Я руку подаю своим деловым
партнерам, близким по духу мне
людям, родственникам, друзьям.
Впрочем, с теми, кому руку мне
подавать не хочется, я и не обща-
юсь. Как можно дружить и при
этом не соблюдать элементарно-
го этикета? А вот кому я руку не
подам, это сложный вопрос. К
счастью, таких людей, если даже
и  долго ворошить страницы па-
мяти, немного.

Подготовили Ирина Огилько,
Сергей Минабутдинов

НА СВЯЗИ С РЕДАКЦИЕЙВОПРОС ДНЯ

1 ЭСТОНИИ ВЫСТАВИЛИ СЧЕТ
ЮРИЙ ЯРЫГИН     www.rg.ru/2006/10/12/sbornaya.html

Непонятно, чем именно доволен в этой игре Гус Хиддинк. Очень раз-
очаровывает качество паса, особенно в атаке, постоянные жалкие
скидки в одно касание, не адресованные конкретно ни одному из иг-
роков. Быстров, а особенно Аршавин, постоянно пытались обыграть
троих-четверых эстонцев сразу, причем не на скорости, а с места. Да-
же Рональдиньо вряд ли способен на такое. А про игру Игнашевича
нечего даже говорить. В общем, работа тренера была видна только в
его удачных заменах. Хиддинк только лишний раз подтвердил репу-
тацию везучего тренера, а уверенности в его высоких профессио-
нальных качествах у меня поубавилось. 

skachidubilia@yandex.ru. Илья С., 20 лет, студент юрфака МГУ

2 НИКТО НЕ ХОТЕЛ РИСКОВАТЬ
ВАДИМ ДАВЫДЕНКО     www.rg.ru/2006/10/12/kramnik.html

Крамника натягивают на чемпионский титул, а Топалов жульничает.
Обидно за шахматы! 

hosting@box.vsi.ru. Юрий

3 НЕ ТРАТИТЬ ТРИ ГОДА 
ЕЛЕНА ЛАШКИНА     www.rg.ru/2006/10/12/kapital.html

Ждем второго ребенка в ноябре 2006 года. Когда решили рожать, ни-
кто и не знал о выплатах. А сейчас получается, что поддержку получат
только те, кто родит второго ребенка после 1 января 2007 года. Где же
справедливость, господа депутаты?

andru_gold@mail.ru.
Ура! Это прорыв, но верится с трудом, учитывая оттягивание срока
выплат. Боюсь, это может затянуться на годы. Хотелось бы знать, как
можно будет использовать эти деньги, если ведется строительство
жилого дома. 

30maria@hotmail.ru. Мария

4 КЛИЧКО ИСПУГАЛСЯ ВАЛУЕВА
МИХАИЛ ХАРЛАМОВ     www.rg.ru/2006/10/11/klichko.html

Валуеву удар поставить, и агрессии побольше, тогда вообще ему все
равно, против кого выходить. Кличко технарь, да, но не боец. Маска-
ев пример для подражания, воля к победе и русское упрямство, но в
физике и технике уступает. Белорус в тени, но Валуев и Маскаев, да и
Поветкин его «ушатают». 

Rip-17@mail.ru. Антон

ЧИТАТЕЛЬСКИЙ РЕЙТИНГ НА САЙТЕ «РГ»
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